# 董氏奇穴速查手册

目录

目录 [1](#_Toc9484)

Table of Contents [15](#_Toc21856)

编 委 会 [30](#编-委-会)

前 言 [31](#前-言)

第一篇 穴位篇 [32](#_Toc18032)

第一章 一一部位（手指部位） [32](#_Toc21908)

第二章 二二部位（手掌部位） [33](#第二章-二二部位手掌部位)

第三章 三三部位（小臂部位） [34](#第三章-三三部位小臂部位)

第四章 四四部位（大臂部位） [34](#第四章-四四部位大臂部位)

第五章 五五部位（足趾部位） [35](#第五章-五五部位足趾部位)

第六章 六六部位（足掌部位） [36](#第六章-六六部位足掌部位)

第七章 七七部位（小腿部位） [36](#第七章-七七部位小腿部位)

第八章 八八部位（大腿部位） [38](#第八章-八八部位大腿部位)

第九章 九九部位（耳朵部位） [39](#第九章-九九部位耳朵部位)

第十章 十十部位（头面部位） [40](#第十章-十十部位头面部位)

第十一章 十一部位（后背部位） [41](#第十一章-十一部位后背部位)

第十二章 十二部位（前胸部位） [41](#第十二章-十二部位前胸部位)

第十三章 补遗穴位 [42](#第十三章-补遗穴位)

第二篇 临床常见病特效组方 [42](#第二篇-临床常见病特效组方)

附录 董氏针灸穴名笔画索引 [46](#_Toc22680)

第一篇 穴位篇 [47](#穴位篇)

第一章 一一部位（手指部位） [48](#一一部位手指部位)

一、 一一部位总图（图1-1-1～图1-1-3） [48](#一一部位总图图1-1-1图1-1-3)

二、 一一部位穴位 [50](#一一部位穴位)

1. 大间穴 [50](#大间穴)
2. 小间穴 [51](#小间穴)
3. 浮间穴 [52](#浮间穴)
4. 外间穴 [53](#外间穴)
5. 中间穴 [54](#中间穴)
6. 还巢穴 [54](#还巢穴)
7. 指驷马穴 [56](#指驷马穴)
8. 指五金穴、指千金穴 [57](#指五金穴指千金穴)
9. 心膝穴 [58](#心膝穴)
10. 木火穴 [58](#木火穴)
11. 肺心穴 [59](#肺心穴)
12. 二角明穴 [60](#二角明穴)
13. 胆穴 [61](#胆穴)
14. 指三重穴 [63](#指三重穴)
15. 指肾穴 [63](#指肾穴)
16. 火膝穴 [64](#火膝穴)
17. 木穴（又名手感冒穴） [65](#木穴又名手感冒穴)
18. 脾肿穴 [66](#脾肿穴)
19. 心常穴 [67](#心常穴)
20. 木炎穴 [69](#木炎穴)
21. 三眼穴 [70](#三眼穴)
22. 复原穴 [70](#复原穴)
23. 眼黄穴 [71](#眼黄穴)
24. 妇科穴 [72](#妇科穴)
25. 止涎穴 [74](#止涎穴)
26. 制污穴 [74](#制污穴)
27. 五虎穴 [76](#五虎穴)

三、 一一部位小结 [77](#一一部位小结)

（1） 手指部宽度的定穴原则 [77](#手指部宽度的定穴原则)

（2） 手指部上下长度的定穴 [77](#手指部上下长度的定穴)

第二章 二二部位（手掌部位） [79](#二二部位手掌部位)

一、 二二部位总图（图2-1-1、图2-1-2） [79](#二二部位总图图2-1-1图2-1-2)

二、 二二部位穴位 [80](#二二部位穴位)

1. 重子穴 [80](#重子穴)
2. 重仙穴 [81](#重仙穴)
3. 灵骨穴 [82](#灵骨穴)
4. 大白穴 [83](#大白穴)
5. 上白穴 [84](#上白穴)
6. 中白穴（又名鬼门穴） [85](#中白穴又名鬼门穴)
7. 下白穴 [86](#下白穴)
8. 腕顺一穴 [87](#腕顺一穴)
9. 腕顺二穴 [88](#腕顺二穴)
10. 手解穴 [89](#手解穴)
11. 土水穴 [90](#土水穴)

三、 二二部位小结 [91](#二二部位小结)

第三章 三三部位（小臂部位） [92](#三三部位小臂部位)

一、 三三部位总图（图3-1-1、图3-1-2） [92](#三三部位总图图3-1-1图3-1-2)

二、 三三部位穴位 [93](#三三部位穴位)

1. 其门穴 [93](#其门穴)
2. 其角穴 [94](#其角穴)
3. 其正穴 [96](#其正穴)
4. 火串穴 [97](#火串穴)
5. 火陵穴 [97](#火陵穴)
6. 火山穴 [98](#火山穴)
7. 火腑海穴 [99](#火腑海穴)
8. 手五金穴 [101](#手五金穴)
9. 手千金穴 [102](#手千金穴)
10. 肠门穴 [103](#肠门穴)
11. 肝门穴 [104](#肝门穴)
12. 心门穴 [105](#心门穴)
13. 人士穴 [106](#人士穴)
14. 地士穴 [107](#地士穴)
15. 天士穴 [108](#天士穴)
16. 曲陵穴 [108](#曲陵穴)

三、 三三部位小结 [109](#三三部位小结)

第四章 四四部位（大臂部位） [111](#四四部位大臂部位)

一、 四四部位总图（图4-1-1、图4-1-2） [111](#四四部位总图图4-1-1图4-1-2)

二、 四四部位穴位 [112](#四四部位穴位)

1. 分金穴 [112](#分金穴)
2. 后椎穴 [113](#后椎穴)
3. 首英穴 [114](#首英穴)
4. 富顶穴 [115](#富顶穴)
5. 后枝穴 [115](#后枝穴)
6. 肩中穴 [116](#肩中穴)
7. 背面穴 [118](#背面穴)
8. 人宗穴 [118](#人宗穴)
9. 地宗穴 [119](#地宗穴)
10. 天宗穴 [121](#天宗穴)
11. 云白穴 [122](#云白穴)
12. 李白穴 [123](#李白穴)
13. 支通穴 [124](#支通穴)
14. 落通穴 [125](#落通穴)
15. 下曲穴 [126](#下曲穴)
16. 上曲穴 [126](#上曲穴)
17. 水愈穴 [127](#水愈穴)

三、 四四部位小结 [128](#四四部位小结)

第五章 五五部位（足趾部位） [130](#五五部位足趾部位)

一、 五五部位总图（图5-1-1～图5-1-3） [130](#五五部位总图图5-1-1图5-1-3)

二、 五五部位穴位 [131](#五五部位穴位)

1. 火包穴 [132](#火包穴)
2. 上瘤穴 [133](#上瘤穴)
3. 海豹穴 [134](#海豹穴)
4. 木妇穴 [134](#木妇穴)

三、 五五部位小结 [135](#五五部位小结)

第六章 六六部位（足掌部位） [137](#六六部位足掌部位)

一、 六六部位总图（图6-1-1～图6-1-3） [137](#六六部位总图图6-1-1图6-1-3)

二、 六六部位穴位 [139](#六六部位穴位)

1. 火硬穴 [139](#火硬穴)
2. 火主穴 [140](#火主穴)
3. 门金穴 [141](#门金穴)
4. 木斗穴 [142](#木斗穴)
5. 木留穴 [143](#木留穴)
6. 六完穴 [144](#六完穴)
7. 水曲穴（又名马灵穴） [145](#水曲穴又名马灵穴)
8. 火连穴 [146](#火连穴)
9. 火菊穴 [147](#火菊穴)
10. 火散穴 [148](#火散穴)
11. 水相穴 [149](#水相穴)
12. 水仙穴 [150](#水仙穴)
13. 水晶穴 [151](#水晶穴)
14. 花骨一穴 [151](#花骨一穴)
15. 花骨二穴 [154](#花骨二穴)
16. 花骨三穴 [154](#花骨三穴)
17. 花骨四穴 [155](#花骨四穴)

三、 六六部位小结 [155](#六六部位小结)

第七章 七七部位（小腿部位） [157](#七七部位小腿部位)

一、 七七部位总图（图7-1-1～图7-1-4） [157](#七七部位总图图7-1-1图7-1-4)

二、 七七部位穴位 [159](#七七部位穴位)

1. 正筋穴 [159](#正筋穴)
2. 正宗穴 [161](#正宗穴)
3. 正士穴 [162](#正士穴)
4. 搏球穴 [162](#搏球穴)
5. 一重穴 [163](#一重穴)
6. 二重穴 [164](#二重穴)
7. 三重穴 [166](#三重穴)
8. 四花上穴 [167](#四花上穴)
9. 四花中穴 [168](#四花中穴)
10. 四花副穴 [169](#四花副穴)
11. 四花下穴 [170](#四花下穴)
12. 腑肠穴 [171](#腑肠穴)
13. 四花里穴 [172](#四花里穴)
14. 四花外穴 [174](#四花外穴)
15. 上唇穴 [174](#上唇穴)
16. 下唇穴 [175](#下唇穴)
17. 天皇穴 [176](#天皇穴)
18. 天皇副穴（肾关穴） [177](#天皇副穴肾关穴)
19. 地皇穴 [179](#地皇穴)
20. 四肢穴 [180](#四肢穴)
21. 人皇穴 [181](#人皇穴)
22. 侧三里穴 [182](#侧三里穴)
23. 侧下三里穴 [183](#侧下三里穴)
24. 足千金穴 [184](#足千金穴)
25. 足五金穴 [185](#足五金穴)
26. 七虎穴 [186](#七虎穴)
27. 外三关穴 [187](#外三关穴)
28. 光明穴 [188](#光明穴)

三、 七七部位小结 [189](#七七部位小结)

第八章 八八部位（大腿部位） [191](#八八部位大腿部位)

一、 八八部位总图（图8-1-1～图8-1-3） [191](#八八部位总图图8-1-1图8-1-3)

二、 八八部位穴位 [193](#八八部位穴位)

1. 通关穴 [193](#通关穴)
2. 通山穴 [193](#通山穴)
3. 通天穴 [195](#通天穴)
4. 姐妹一穴 [196](#姐妹一穴)
5. 姐妹二穴 [198](#姐妹二穴)
6. 姐妹三穴 [198](#姐妹三穴)
7. 感冒一穴 [199](#感冒一穴)
8. 感冒二穴 [200](#感冒二穴)
9. 通肾穴 [201](#通肾穴)
10. 通胃穴 [203](#通胃穴)
11. 通背穴 [204](#通背穴)
12. 明黄穴 [204](#明黄穴)
13. 天黄穴 [205](#天黄穴)
14. 其黄穴 [207](#其黄穴)
15. 火枝穴 [208](#火枝穴)
16. 火全穴 [209](#火全穴)
17. 驷马中穴 [210](#驷马中穴)
18. 驷马上穴 [212](#驷马上穴)
19. 驷马下穴 [213](#驷马下穴)
20. 下泉穴 [214](#下泉穴)
21. 中泉穴 [214](#中泉穴)
22. 上泉穴 [216](#上泉穴)
23. 金前下穴 [217](#金前下穴)
24. 金前上穴 [218](#金前上穴)
25. 中九里穴 [219](#中九里穴)
26. 上九里穴 [221](#上九里穴)
27. 下九里穴 [221](#下九里穴)
28. 解穴 [222](#解穴)
29. 内通关穴 [223](#内通关穴)
30. 内通山穴 [224](#内通山穴)
31. 内通天穴 [225](#内通天穴)
32. 失音穴 [225](#失音穴)

三、 八八部位小结 [226](#八八部位小结)

第九章 九九部位（耳朵部位） [228](#九九部位耳朵部位)

一、 九九部位总图（图9-1-1、图9-1-2） [228](#九九部位总图图9-1-1图9-1-2)

二、 九九部位穴位 [229](#九九部位穴位)

1. 耳环穴 [229](#耳环穴)
2. 木耳穴 [230](#木耳穴)
3. 火耳穴 [231](#火耳穴)
4. 土耳穴 [232](#土耳穴)
5. 金耳穴 [232](#金耳穴)
6. 水耳穴 [233](#水耳穴)
7. 耳背穴 [234](#耳背穴)
8. 耳三穴（耳上穴、耳中穴、耳下穴） [234](#耳三穴耳上穴耳中穴耳下穴)

三、 九九部位小结 [234](#九九部位小结)

第十章 十十部位（头面部位） [236](#十十部位头面部位)

一、 十十部位总图（图10-1-1～图10-1-4） [236](#十十部位总图图10-1-1图10-1-4)

二、 十十部位穴位 [238](#十十部位穴位)

1. 正会穴 [238](#正会穴)
2. 州圆穴 [240](#州圆穴)
3. 州昆穴 [240](#州昆穴)
4. 州仑穴 [241](#州仑穴)
5. 前会穴 [243](#前会穴)
6. 后会穴 [243](#后会穴)
7. 总枢穴 [244](#总枢穴)
8. 镇静穴 [245](#镇静穴)
9. 上里穴 [246](#上里穴)
10. 四腑二穴 [247](#四腑二穴)
11. 四腑一穴 [248](#四腑一穴)
12. 正本穴 [248](#正本穴)
13. 马金水穴 [249](#马金水穴)
14. 马快水穴 [251](#马快水穴)
15. 腑快穴 [251](#腑快穴)
16. 六快穴 [252](#六快穴)
17. 七快穴 [254](#七快穴)
18. 木枝穴 [254](#木枝穴)
19. 水通穴 [256](#水通穴)
20. 水金穴 [257](#水金穴)
21. 玉火穴 [258](#玉火穴)
22. 鼻翼穴 [259](#鼻翼穴)
23. 州火穴 [260](#州火穴)
24. 州金穴 [262](#州金穴)
25. 州水穴 [262](#州水穴)

第十一章 十一部位（后背部位） [264](#十一部位后背部位)

一、 十一部位总图（图11-1-1、图11-1-2） [264](#十一部位总图图11-1-1图11-1-2)

二、 十一部位穴位 [265](#十一部位穴位)

1. 分枝上穴 [265](#分枝上穴)
2. 分枝下穴 [267](#分枝下穴)
3. 七星穴 [268](#七星穴)
4. 五岭穴 [268](#五岭穴)
5. 双凤穴 [269](#双凤穴)
6. 九猴穴 [270](#九猴穴)
7. 三金穴 [271](#三金穴)
8. 精枝穴 [271](#精枝穴)
9. 金林穴 [273](#金林穴)
10. 顶柱穴 [273](#顶柱穴)
11. 后心穴 [274](#后心穴)
12. 感冒三穴 [275](#感冒三穴)
13. 水中穴 [276](#水中穴)
14. 水腑穴 [277](#水腑穴)
15. 三江穴 [278](#三江穴)
16. 双河穴 [278](#双河穴)
17. 冲霄穴 [279](#冲霄穴)

第十二章 十二部位（前胸部位） [281](#十二部位前胸部位)

一、 十二部位总图（图12-1-1、图12-1-2） [281](#十二部位总图图12-1-1图12-1-2)

二、 十二部位穴位 [282](#十二部位穴位)

1. 喉蛾九穴 [282](#喉蛾九穴)
2. 十二猴穴 [284](#十二猴穴)
3. 金五穴 [284](#金五穴)
4. 胃毛七穴 [285](#胃毛七穴)
5. 腑巢二十三穴 [286](#腑巢二十三穴)

第十三章 补遗穴位 [287](#补遗穴位)

1. 凤巢穴 [287](#凤巢穴)
2. 小节穴 [287](#小节穴)
3. 次白穴 [288](#次白穴)
4. 三叉一穴 [289](#三叉一穴)
5. 三叉二穴 [291](#三叉二穴)
6. 三叉三穴 [291](#三叉三穴)
7. 大叉穴 [292](#大叉穴)
8. 骨关穴 [293](#骨关穴)
9. 木关穴 [293](#木关穴)
10. 消骨穴 [294](#消骨穴)
11. 上反穴（三反穴） [294](#上反穴三反穴)

第二篇 临床常见病特效组方 [296](#临床常见病特效组方)

1. 后头痛 [297](#后头痛)
2. 偏头痛 [297](#偏头痛)
3. 前头痛 [297](#前头痛)
4. 头顶痛 [297](#头顶痛)
5. 鹅掌风 [297](#鹅掌风)
6. 多种皮肤病 [297](#多种皮肤病)
7. 过敏性鼻炎 [297](#过敏性鼻炎)
8. 眼睛干涩 [297](#眼睛干涩)
9. 麦粒肿 [297](#麦粒肿)
10. 迎风流泪 [297](#迎风流泪)
11. 生理性飞蚊症 [298](#生理性飞蚊症)
12. 青光眼 [298](#青光眼)
13. 眼睑下垂及无力 [298](#眼睑下垂及无力)
14. 暴聋 [298](#暴聋)
15. 耳鸣、耳聋 [298](#耳鸣耳聋)
16. 咳嗽（急性支气管炎） [298](#咳嗽急性支气管炎)
17. 慢性支气管炎 [298](#慢性支气管炎)
18. 急性呕吐 [298](#急性呕吐)
19. 急性胃肠炎 [298](#急性胃肠炎)
20. 便秘 [298](#便秘)
21. 急性阑尾炎 [298](#急性阑尾炎)
22. 胃酸过多 [299](#胃酸过多)
23. 胃痛、胃胀（慢性胃炎） [299](#胃痛胃胀慢性胃炎)
24. 急性胃痛（胃痉挛） [299](#急性胃痛胃痉挛)
25. 脾大 [299](#脾大)
26. 糖尿病 [299](#糖尿病)
27. 伤口不愈合 [299](#伤口不愈合)
28. 心脏病 [299](#心脏病)
29. 三叉神经痛 [299](#三叉神经痛)
30. 颞颌关节紊乱 [299](#颞颌关节紊乱)
31. 面瘫 [299](#面瘫)
32. 咽喉痛 [300](#咽喉痛)
33. 牙痛 [300](#牙痛)
34. 鱼刺鲠喉 [300](#鱼刺鲠喉)
35. 落枕、颈椎病 [300](#落枕颈椎病)
36. 背痛 [300](#背痛)
37. 胸胁痛 [300](#胸胁痛)
38. 慢性腰痛 [300](#慢性腰痛)
39. 闪腰岔气（急性腰痛） [300](#闪腰岔气急性腰痛)
40. 腕关节疼痛及麻木 [300](#腕关节疼痛及麻木)
41. 肩关节抬举受限 [300](#肩关节抬举受限)
42. 坐骨神经痛 [301](#坐骨神经痛)
43. 膝痛 [301](#膝痛)
44. 大腿痛 [301](#大腿痛)
45. 腹股沟处疼痛 [301](#腹股沟处疼痛)
46. 小腿痛 [301](#小腿痛)
47. 踝关节扭伤 [301](#踝关节扭伤)
48. 足跟痛 [301](#足跟痛)
49. 手指痛及麻木 [301](#手指痛及麻木)
50. 足趾疼痛及麻木 [301](#足趾疼痛及麻木)
51. 脚痛及脚麻 [301](#脚痛及脚麻)
52. 尾椎痛 [302](#尾椎痛)
53. 各种骨刺 [302](#各种骨刺)
54. 急性黄疸 [302](#急性黄疸)
55. 肝硬化 [302](#肝硬化)
56. 急慢性肝炎 [302](#急慢性肝炎)
57. 胆石症 [302](#胆石症)
58. 胆囊炎 [302](#胆囊炎)
59. 肾、输尿管结石 [302](#肾输尿管结石)
60. 膀胱结石 [302](#膀胱结石)
61. 尿道结石 [302](#尿道结石)
62. 非炎症性尿频 [302](#非炎症性尿频)
63. 尿急、尿痛 [303](#尿急尿痛)
64. 疝气 [303](#疝气)
65. 不孕症 [303](#不孕症)
66. 痛经 [303](#痛经)
67. 带下症 [303](#带下症)
68. 流产、习惯性流产 [303](#流产习惯性流产)
69. 女性性冷淡 [303](#女性性冷淡)
70. 乳腺增生 [303](#乳腺增生)
71. 子宫位置不正 [303](#子宫位置不正)
72. 子宫肌瘤、子宫腺肌症 [303](#子宫肌瘤子宫腺肌症)
73. 阴道炎 [304](#阴道炎)
74. 中风偏瘫后遗症 [304](#中风偏瘫后遗症)
75. 小儿夜哭 [304](#小儿夜哭)
76. 小儿流口水 [304](#小儿流口水)
77. 小儿高热 [304](#小儿高热)
78. 小儿哮喘 [304](#小儿哮喘)
79. 癫痫 [304](#癫痫)
80. 脑外伤 [304](#脑外伤)
81. 狐臭 [304](#狐臭)
82. 痔疾 [304](#痔疾)
83. 醉酒 [305](#醉酒)
84. 甲状腺肿大 [305](#甲状腺肿大)
85. 震颤 [305](#震颤)
86. 晕车、晕船 [305](#晕车晕船)
87. 各种急救 [305](#各种急救)
88. 毒物咬伤、蜇伤 [305](#毒物咬伤蜇伤)

附录 董氏针灸穴名笔画索引 [306](#_Toc28643)

![Cover](assets/image1-20260104103954-d2qy7jt.jpeg)

Table of Contents

*封面*

*书名页*

*编　委　会*

*前　言*

*目录*

*第一篇　穴位篇*

> *第一章　一一部位（手指部位）*
>
> *一、一一部位总图（图1-1-1～图1-1-3）*
>
> *二、一一部位穴位*
>
> *1.大间穴*
>
> *2.小间穴*
>
> *3.浮间穴*
>
> *4.外间穴*
>
> *5.中间穴*
>
> *6.还巢穴*
>
> *7.指驷马穴*
>
> *8.指五金穴、指千金穴*
>
> *9.心膝穴*
>
> *10.木火穴*
>
> *11.肺心穴*
>
> *12.二角明穴*
>
> *13.胆穴*
>
> *14.指三重穴*
>
> *15.指肾穴*
>
> *16.火膝穴*
>
> *17.木穴（又名手感冒穴）*
>
> *18.脾肿穴*
>
> *19.心常穴*
>
> *20.木炎穴*
>
> *21.三眼穴*
>
> *22.复原穴*
>
> *23.眼黄穴*
>
> *24.妇科穴*
>
> *25.止涎穴*
>
> *26.制污穴*
>
> *27.五虎穴*
>
> *三、一一部位小结*
>
> *第二章　二二部位（手掌部位）*
>
> *一、二二部位总图（图2-1-1、图2-1-2）*
>
> *二、二二部位穴位*
>
> *1.重子穴*
>
> *2.重仙穴*
>
> *3.灵骨穴*
>
> *4.大白穴*
>
> *5.上白穴*
>
> *6.中白穴（又名鬼门穴）*
>
> *7.下白穴*
>
> *8.腕顺一穴*
>
> *9.腕顺二穴*
>
> *10.手解穴*
>
> *11.土水穴*
>
> *三、二二部位小结*
>
> *第三章　三三部位（小臂部位）*
>
> *一、三三部位总图（图3-1-1、图3-1-2）*
>
> *二、三三部位穴位*
>
> *1.其门穴*
>
> *2.其角穴*
>
> *3.其正穴*
>
> *4.火串穴*
>
> *5.火陵穴*
>
> *6.火山穴*
>
> *7.火腑海穴*
>
> *8.手五金穴*
>
> *9.手千金穴*
>
> *10.肠门穴*
>
> *11.肝门穴*
>
> *12.心门穴*
>
> *13.人士穴*
>
> *14.地士穴*
>
> *15.天士穴*
>
> *16.曲陵穴*
>
> *三、三三部位小结*
>
> *第四章　四四部位（大臂部位）*
>
> *一、四四部位总图（图4-1-1、图4-1-2）*
>
> *二、四四部位穴位*
>
> *1.分金穴*
>
> *2.后椎穴*
>
> *3.首英穴*
>
> *4.富顶穴*
>
> *5.后枝穴*
>
> *6.肩中穴*
>
> *7.背面穴*
>
> *8.人宗穴*
>
> *9.地宗穴*
>
> *10.天宗穴*
>
> *11.云白穴*
>
> *12.李白穴*
>
> *13.支通穴*
>
> *14.落通穴*
>
> *15.下曲穴*
>
> *16.上曲穴*
>
> *17.水愈穴*
>
> *三、四四部位小结*
>
> *第五章　五五部位（足趾部位）*
>
> *一、五五部位总图（图5-1-1～图5-1-3）*
>
> *二、五五部位穴位*
>
> *1.火包穴*
>
> *2.上瘤穴*
>
> *3.海豹穴*
>
> *4.木妇穴*
>
> *三、五五部位小结*
>
> *第六章　六六部位（足掌部位）*
>
> *一、六六部位总图（图6-1-1～图6-1-3）*
>
> *二、六六部位穴位*
>
> *1.火硬穴*
>
> *2.火主穴*
>
> *3.门金穴*
>
> *4.木斗穴*
>
> *5.木留穴*
>
> *6.六完穴*
>
> *7.水曲穴（又名马灵穴）*
>
> *8.火连穴*
>
> *9.火菊穴*
>
> *10.火散穴*
>
> *11.水相穴*
>
> *12.水仙穴*
>
> *13.水晶穴*
>
> *14.花骨一穴*
>
> *15.花骨二穴*
>
> *16.花骨三穴*
>
> *17.花骨四穴*
>
> *三、六六部位小结*
>
> *第七章　七七部位（小腿部位）*
>
> *一、七七部位总图（图7-1-1～图7-1-4）*
>
> *二、七七部位穴位*
>
> *1.正筋穴*
>
> *2.正宗穴*
>
> *3.正士穴*
>
> *4.搏球穴*
>
> *5.一重穴*
>
> *6.二重穴*
>
> *7.三重穴*
>
> *8.四花上穴*
>
> *9.四花中穴*
>
> *10.四花副穴*
>
> *11.四花下穴*
>
> *12.腑肠穴*
>
> *13.四花里穴*
>
> *14.四花外穴*
>
> *15.上唇穴*
>
> *16.下唇穴*
>
> *17.天皇穴*
>
> *18.天皇副穴（肾关穴）*
>
> *19.地皇穴*
>
> *20.四肢穴*
>
> *21.人皇穴*
>
> *22.侧三里穴*
>
> *23.侧下三里穴*
>
> *24.足千金穴*
>
> *25.足五金穴*
>
> *26.七虎穴*
>
> *27.外三关穴*
>
> *28.光明穴*
>
> *三、七七部位小结*
>
> *第八章　八八部位（大腿部位）*
>
> *一、八八部位总图（图8-1-1～图8-1-3）*
>
> *二、八八部位穴位*
>
> *1.通关穴*
>
> *2.通山穴*
>
> *3.通天穴*
>
> *4.姐妹一穴*
>
> *5.姐妹二穴*
>
> *6.姐妹三穴*
>
> *7.感冒一穴*
>
> *8.感冒二穴*
>
> *9.通肾穴*
>
> *10.通胃穴*
>
> *11.通背穴*
>
> *12.明黄穴*
>
> *13.天黄穴*
>
> *14.其黄穴*
>
> *15.火枝穴*
>
> *16.火全穴*
>
> *17.驷马中穴*
>
> *18.驷马上穴*
>
> *19.驷马下穴*
>
> *20.下泉穴*
>
> *21.中泉穴*
>
> *22.上泉穴*
>
> *23.金前下穴*
>
> *24.金前上穴*
>
> *25.中九里穴*
>
> *26.上九里穴*
>
> *27.下九里穴*
>
> *28.解穴*
>
> *29.内通关穴*
>
> *30.内通山穴*
>
> *31.内通天穴*
>
> *32.失音穴*
>
> *三、八八部位小结*
>
> *第九章　九九部位（耳朵部位）*
>
> *一、九九部位总图（图9-1-1、图9-1-2）*
>
> *二、九九部位穴位*
>
> *1.耳环穴*
>
> *2.木耳穴*
>
> *3.火耳穴*
>
> *4.土耳穴*
>
> *5.金耳穴*
>
> *6.水耳穴*
>
> *7.耳背穴*
>
> *8.耳三穴（耳上穴、耳中穴、耳下穴）*
>
> *三、九九部位小结*
>
> *第十章　十十部位（头面部位）*
>
> *一、十十部位总图（图10-1-1～图10-1-4）*
>
> *二、十十部位穴位*
>
> *1.正会穴*
>
> *2.州圆穴*
>
> *3.州昆穴*
>
> *4.州仑穴*
>
> *5.前会穴*
>
> *6.后会穴*
>
> *7.总枢穴*
>
> *8.镇静穴*
>
> *9.上里穴*
>
> *10.四腑二穴*
>
> *11.四腑一穴*
>
> *12.正本穴*
>
> *13.马金水穴*
>
> *14.马快水穴*
>
> *15.腑快穴*
>
> *16.六快穴*
>
> *17.七快穴*
>
> *18.木枝穴*
>
> *19.水通穴*
>
> *20.水金穴*
>
> *21.玉火穴*
>
> *22.鼻翼穴*
>
> *23.州火穴*
>
> *24.州金穴*
>
> *25.州水穴*
>
> *第十一章　十一部位（后背部位）*
>
> *一、十一部位总图（图11-1-1、图11-1-2）*
>
> *二、十一部位穴位*
>
> *1.分枝上穴*
>
> *2.分枝下穴*
>
> *3.七星穴*
>
> *4.五岭穴*
>
> *5.双凤穴*
>
> *6.九猴穴*
>
> *7.三金穴*
>
> *8.精枝穴*
>
> *9.金林穴*
>
> *10.顶柱穴*
>
> *11.后心穴*
>
> *12.感冒三穴*
>
> *13.水中穴*
>
> *14.水腑穴*
>
> *15.三江穴*
>
> *16.双河穴*
>
> *17.冲霄穴*
>
> *第十二章　十二部位（前胸部位）*
>
> *一、十二部位总图（图12-1-1、图12-1-2）*
>
> *二、十二部位穴位*
>
> *1.喉蛾九穴*
>
> *2.十二猴穴*
>
> *3.金五穴*
>
> *4.胃毛七穴*
>
> *5.腑巢二十三穴*
>
> *第十三章　补遗穴位*
>
> *1.凤巢穴*
>
> *2.小节穴*
>
> *3.次白穴*
>
> *4.三叉一穴*
>
> *5.三叉二穴*
>
> *6.三叉三穴*
>
> *7.大叉穴*
>
> *8.骨关穴*
>
> *9.木关穴*
>
> *10.消骨穴*
>
> *11.上反穴（三反穴）*

*第二篇　临床常见病特效组方*

> *1.后头痛*
>
> *2.偏头痛*
>
> *3.前头痛*
>
> *4.头顶痛*
>
> *5.鹅掌风*
>
> *6.多种皮肤病*
>
> *7.过敏性鼻炎*
>
> *8.眼睛干涩*
>
> *9.麦粒肿*
>
> *10.迎风流泪*
>
> *11.生理性飞蚊症*
>
> *12.青光眼*
>
> *13.眼睑下垂及无力*
>
> *14.暴聋*
>
> *15.耳鸣、耳聋*
>
> *16.咳嗽（急性支气管炎）*
>
> *17.慢性支气管炎*
>
> *18.急性呕吐*
>
> *19.急性胃肠炎*
>
> *20.便秘*
>
> *21.急性阑尾炎*
>
> *22.胃酸过多*
>
> *23.胃痛、胃胀（慢性胃炎）*
>
> *24.急性胃痛（胃痉挛）*
>
> *25.脾大*
>
> *26.糖尿病*
>
> *27.伤口不愈合*
>
> *28.心脏病*
>
> *29.三叉神经痛*
>
> *30.颞颌关节紊乱*
>
> *31.面瘫*
>
> *32.咽喉痛*
>
> *33.牙痛*
>
> *34.鱼刺鲠喉*
>
> *35落枕、颈椎病*
>
> *36.背痛*
>
> *37.胸胁痛*
>
> *38.慢性腰痛*
>
> *39.闪腰岔气（急性腰痛）*
>
> *40.腕关节疼痛及麻木*
>
> *41.肩关节抬举受限*
>
> *42.坐骨神经痛*
>
> *43.膝痛*
>
> *44.大腿痛*
>
> *45.腹股沟处疼痛*
>
> *46.小腿痛*
>
> *47.踝关节扭伤*
>
> *48.足跟痛*
>
> *49.手指痛及麻木*
>
> *50.足趾疼痛及麻木*
>
> *51.脚痛及脚麻*
>
> *52.尾椎痛*
>
> *53.各种骨刺*
>
> *54.急性黄疸*
>
> *55.肝硬化*
>
> *56.急慢性肝炎*
>
> *57.胆石症*
>
> *58.胆囊炎*
>
> *59.肾、输尿管结石*
>
> *60.膀胱结石*
>
> *61.尿道结石*
>
> *62.非炎症性尿频*
>
> *63.尿急、尿痛*
>
> *64.疝气*
>
> *65.不孕症*
>
> *66.痛经*
>
> *67.带下症*
>
> *68.流产、习惯性流产*
>
> *69.女性性冷淡*
>
> *70.乳腺增生*
>
> *71.子宫位置不正*
>
> *72.子宫肌瘤、子宫腺肌症*
>
> *73.阴道炎*
>
> *74.中风偏瘫后遗症*
>
> *75.小儿夜哭*
>
> *76.小儿流口水*
>
> *77.小儿高热*
>
> *78.小儿哮喘*
>
> *79.癫痫*
>
> *80.脑外伤*
>
> *81.狐臭*
>
> *82.痔疾*
>
> *83.醉酒*
>
> *84.甲状腺肿大*
>
> *85.震颤*
>
> *86.晕车、晕船*
>
> *87.各种急救*
>
> *88.毒物咬伤、蜇伤*

*附录　董氏针灸穴名笔画索引*

![cov001_1.jpg](assets/image2-20260104103954-sigty7m.jpeg)

董氏奇穴速查手册

杨朝义 主编

辽宁科学技术出版社
·沈 阳·

# 编 委 会

主 编 杨朝义

编 委 （以姓氏笔画为序）

卢辛宁 乔 羽 刘秀丽 李树鹏

李 超 李颖慧 杨建霞 肖 泳

吴玉斋 宋恒哲 张谷洲 陈奉花

孟祥利 赵文峰 徐兴华 褚丽萍

阚冰冰 鞠龙秀

# 前 言

董氏奇穴针灸学在中国大陆传承发展短短几十年，就大放异彩，迅速传播于祖国的大江南北，当前董氏针灸可谓是百花齐放，繁花似锦，这是可喜可贺之事。但是由于董氏奇穴的穴位多，又不易定位，这对董氏奇穴初学者来说是一个学习的最大障碍，即便是一些从事董氏奇穴多年的临床工作者，也有许多穴位难以准确定位，导致临床运用受限制；董氏奇穴穴位较多，每个穴位功效又多，如果要全面掌握其功用，这对多数学习者来说实属不易，也对董氏奇穴的传承发展极为不利，严重影响了董氏奇穴的临床疗效，制约了发展与推广。为了进一步有效推广董氏奇穴的快速发展，针对这个现状，笔者对此一直有一个想法，那就是能写一本重点突出，实用性强，既能便于学习查阅又能便于临床的一本书。所以《董氏奇穴速查手册》也就应运而生了。

本书分两篇，第一篇为穴位篇，介绍了常用的董氏奇穴200余个，对每个穴位都介绍了标准定位、解剖、准确取穴、主治、操作、穴性、特点及作用、特效配伍等，对重点穴位附有相关的治疗案例。第二篇为临床常见病特效组方，介绍了各种常见病的董氏奇穴特效方法。本书配有每个穴位的取穴彩图，方便准确取穴。本书内容全面精简，便于学习及临床时查阅。无论对董氏奇穴初学者还是已临床工作者均实属必要，可以说，有《董氏奇穴速查手册》在手，无论董氏奇穴学习及临床运用都不再发愁。

因作者水平所限，内容难免存在错误与不当之处，敬请各位同道指正。笔者希望这本小书，能对初学董氏奇穴的朋友有所帮助，对临床的同道有所启迪。同时恳切地期望能在今后得到各位老师及诸位同仁的全面指点，以使本书再版时更加完善，更好地为读者服务，笔者交流微信：15966990292（杨朝义）。欢迎大家批评指正！

杨朝义

2019年深秋于沂源

目 录

编 委 会

前 言

第一篇 穴位篇

第一章 一一部位（手指部位）

一、一一部位总图（图1-1-1～图1-1-3）

二、一一部位穴位

1.大间穴

2.小间穴

3.浮间穴

4.外间穴

5.中间穴

6.还巢穴

7.指驷马穴

8.指五金穴、指千金穴

9.心膝穴

10.木火穴

11.肺心穴

12.二角明穴

13.胆穴

14.指三重穴

15.指肾穴

16.火膝穴

17.木穴（又名手感冒穴）

18.脾肿穴

19.心常穴

20.木炎穴

21.三眼穴

22.复原穴

23.眼黄穴

24.妇科穴

25.止涎穴

26.制污穴

27.五虎穴

三、一一部位小结

# 第二章 二二部位（手掌部位）

一、二二部位总图（图2-1-1、图2-1-2）

二、二二部位穴位

1.重子穴

2.重仙穴

3.灵骨穴

4.大白穴

5.上白穴

6.中白穴（又名鬼门穴）

7.下白穴

8.腕顺一穴

9.腕顺二穴

10.手解穴

11.土水穴

三、二二部位小结

# 第三章 三三部位（小臂部位）

一、三三部位总图（图3-1-1、图3-1-2）

二、三三部位穴位

1.其门穴

2.其角穴

3.其正穴

4.火串穴

5.火陵穴

6.火山穴

7.火腑海穴

8.手五金穴

9.手千金穴

10.肠门穴

11.肝门穴

12.心门穴

13.人士穴

14.地士穴

15.天士穴

16.曲陵穴

三、三三部位小结

# 第四章 四四部位（大臂部位）

一、四四部位总图（图4-1-1、图4-1-2）

二、四四部位穴位

1.分金穴

2.后椎穴

3.首英穴

4.富顶穴

5.后枝穴

6.肩中穴

7.背面穴

8.人宗穴

9.地宗穴

10.天宗穴

11.云白穴

12.李白穴

13.支通穴

14.落通穴

15.下曲穴

16.上曲穴

17.水愈穴

三、四四部位小结

# 第五章 五五部位（足趾部位）

一、五五部位总图（图5-1-1～图5-1-3）

二、五五部位穴位

1.火包穴

2.上瘤穴

3.海豹穴

4.木妇穴

三、五五部位小结

# 第六章 六六部位（足掌部位）

一、六六部位总图（图6-1-1～图6-1-3）

二、六六部位穴位

1.火硬穴

2.火主穴

3.门金穴

4.木斗穴

5.木留穴

6.六完穴

7.水曲穴（又名马灵穴）

8.火连穴

9.火菊穴

10.火散穴

11.水相穴

12.水仙穴

13.水晶穴

14.花骨一穴

15.花骨二穴

16.花骨三穴

17.花骨四穴

三、六六部位小结

# 第七章 七七部位（小腿部位）

一、七七部位总图（图7-1-1～图7-1-4）

二、七七部位穴位

1.正筋穴

2.正宗穴

3.正士穴

4.搏球穴

5.一重穴

6.二重穴

7.三重穴

8.四花上穴

9.四花中穴

10.四花副穴

11.四花下穴

12.腑肠穴

13.四花里穴

14.四花外穴

15.上唇穴

16.下唇穴

17.天皇穴

18.天皇副穴（肾关穴）

19.地皇穴

20.四肢穴

21.人皇穴

22.侧三里穴

23.侧下三里穴

24.足千金穴

25.足五金穴

26.七虎穴

27.外三关穴

28.光明穴

三、七七部位小结

# 第八章 八八部位（大腿部位）

一、八八部位总图（图8-1-1～图8-1-3）

二、八八部位穴位

1.通关穴

2.通山穴

3.通天穴

4.姐妹一穴

5.姐妹二穴

6.姐妹三穴

7.感冒一穴

8.感冒二穴

9.通肾穴

10.通胃穴

11.通背穴

12.明黄穴

13.天黄穴

14.其黄穴

15.火枝穴

16.火全穴

17.驷马中穴

18.驷马上穴

19.驷马下穴

20.下泉穴

21.中泉穴

22.上泉穴

23.金前下穴

24.金前上穴

25.中九里穴

26.上九里穴

27.下九里穴

28.解穴

29.内通关穴

30.内通山穴

31.内通天穴

32.失音穴

三、八八部位小结

# 第九章 九九部位（耳朵部位）

一、九九部位总图（图9-1-1、图9-1-2）

二、九九部位穴位

1.耳环穴

2.木耳穴

3.火耳穴

4.土耳穴

5.金耳穴

6.水耳穴

7.耳背穴

8.耳三穴（耳上穴、耳中穴、耳下穴）

三、九九部位小结

# 第十章 十十部位（头面部位）

一、十十部位总图（图10-1-1～图10-1-4）

二、十十部位穴位

1.正会穴

2.州圆穴

3.州昆穴

4.州仑穴

5.前会穴

6.后会穴

7.总枢穴

8.镇静穴

9.上里穴

10.四腑二穴

11.四腑一穴

12.正本穴

13.马金水穴

14.马快水穴

15.腑快穴

16.六快穴

17.七快穴

18.木枝穴

19.水通穴

20.水金穴

21.玉火穴

22.鼻翼穴

23.州火穴

24.州金穴

25.州水穴

# 第十一章 十一部位（后背部位）

一、十一部位总图（图11-1-1、图11-1-2）

二、十一部位穴位

1.分枝上穴

2.分枝下穴

3.七星穴

4.五岭穴

5.双凤穴

6.九猴穴

7.三金穴

8.精枝穴

9.金林穴

10.顶柱穴

11.后心穴

12.感冒三穴

13.水中穴

14.水腑穴

15.三江穴

16.双河穴

17.冲霄穴

# 第十二章 十二部位（前胸部位）

一、十二部位总图（图12-1-1、图12-1-2）

二、十二部位穴位

1.喉蛾九穴

2.十二猴穴

3.金五穴

4.胃毛七穴

5.腑巢二十三穴

## 第十三章 补遗穴位

1.凤巢穴

2.小节穴

3.次白穴

4.三叉一穴

5.三叉二穴

6.三叉三穴

7.大叉穴

8.骨关穴

9.木关穴

10.消骨穴

11.上反穴（三反穴）

# 第二篇 临床常见病特效组方

1.后头痛

2.偏头痛

3.前头痛

4.头顶痛

5.鹅掌风

6.多种皮肤病

7.过敏性鼻炎

8.眼睛干涩

9.麦粒肿

10.迎风流泪

11.生理性飞蚊症

12.青光眼

13.眼睑下垂及无力

14.暴聋

15.耳鸣、耳聋

16.咳嗽（急性支气管炎）

17.慢性支气管炎

18.急性呕吐

19.急性胃肠炎

20.便秘

21.急性阑尾炎

22.胃酸过多

23.胃痛、胃胀（慢性胃炎）

24.急性胃痛（胃痉挛）

25.脾大

26.糖尿病

27.伤口不愈合

28.心脏病

29.三叉神经痛

30.颞颌关节紊乱

31.面瘫

32.咽喉痛

33.牙痛

34.鱼刺鲠喉

35落枕、颈椎病

36.背痛

37.胸胁痛

38.慢性腰痛

39.闪腰岔气（急性腰痛）

40.腕关节疼痛及麻木

41.肩关节抬举受限

42.坐骨神经痛

43.膝痛

44.大腿痛

45.腹股沟处疼痛

46.小腿痛

47.踝关节扭伤

48.足跟痛

49.手指痛及麻木

50.足趾疼痛及麻木

51.脚痛及脚麻

52.尾椎痛

53.各种骨刺

54.急性黄疸

55.肝硬化

56.急慢性肝炎

57.胆石症

58.胆囊炎

59.肾、输尿管结石

60.膀胱结石

61.尿道结石

62.非炎症性尿频

63.尿急、尿痛

64.疝气

65.不孕症

66.痛经

67.带下症

68.流产、习惯性流产

69.女性性冷淡

70.乳腺增生

71.子宫位置不正

72.子宫肌瘤、子宫腺肌症

73.阴道炎

74.中风偏瘫后遗症

75.小儿夜哭

76.小儿流口水

77.小儿高热

78.小儿哮喘

79.癫痫

80.脑外伤

81.狐臭

82.痔疾

83.醉酒

84.甲状腺肿大

85.震颤

86.晕车、晕船

87.各种急救

88.毒物咬伤、蜇伤

附录 董氏针灸穴名笔画索引

# 穴位篇

# 一一部位（手指部位）

## 一一部位总图（图1-1-1～图1-1-3）

![txt002_1.jpg](assets/image3-20260104103954-h6p0fg7.jpeg)

图1-1-1

![txt002_2.jpg](assets/image4-20260104103954-3ktybfe.jpeg)

图1-1-2

![txt002_3.jpg](assets/image5-20260104103954-5odoepw.jpeg)

图1-1-3

## 一一部位穴位

### 大间穴

【标准定位】食指掌面第1节正中央偏向大指（即桡侧）外开3分处取穴（图1-2-1）。

![txt002_4.jpg](assets/image6-20260104103954-hhgtwuk.jpeg)

图1-2-1 大间穴

【解剖】桡骨神经之皮下支，心脏及六腑分支神经。

【准确取穴】在手指，首先定出第1节掌面的正中央点，然后再紧贴着桡侧缘指骨针刺即可。

【主治】心脏病、膝痛、疝气（尤具特效）、眼角痛。

【操作】手平卧，手心向上。5分针，正下1分属心脏分支神经，正下2～2.5分属大小肠经。

【穴性】清心泻火，行气血、利湿热。

【特效作用】寒疝、睾丸炎、睾丸坠痛、前列腺炎及膀胱炎。

【特效配伍】配人士、地士、天士治气喘；大间穴配小间穴治疗睾丸炎、睾丸坠痛特效；手指麻木时先取健侧的金门及束骨，再扎健侧的大间穴；大间、小间、浮间、外间配用治疗膀胱炎。

【注意】禁忌双手同时取穴（一般一侧取穴即可，多为健侧或者男左女右取穴）。

【说明】本穴作用较为广泛，尤其对泌尿生殖系统疾病有着特殊的疗效，因此本穴为临床重要穴位，需要正确掌握。

【临床验案】患者，男，53岁。睾丸疼痛10余年。患者睾丸肿胀疼痛，反复发作，劳累后加重，舌红，苔白，脉弦滑。

诊断为疝气（寒湿凝滞）。处方：五间穴交替用针（大间、小间、中间为一组，浮间、外间为一组），大敦、三阴交、火包，每周3次，共治疗15次而愈。

### 小间穴

【标准定位】食指掌面第1节外上方距大间穴上2分处取穴（图1-2-2）。

【解剖】桡骨神经之皮下支，肺分支神经，心脏及六腑分支神经。

【准确取穴】在手指，以大间穴为标志点，首先定出大间穴，于大间穴上2分紧贴着指骨边缘针刺。

【主治】支气管炎、吐黄痰、胸部发闷、心悸、膝痛，疝气、眼角痛。

【操作】手平卧，手心向上。5分针，正下1分属心脏分支神经，正下1～2.5分属肺分支神经。

![txt002_5.jpg](assets/image7-20260104103954-1oabftk.jpeg)

图1-2-2 小间穴

【穴性】清肺热、利咽喉，消肿止痛。

【特效作用】胸部发闷、寒疝、睾丸炎、睾丸坠痛、前列腺炎及膀胱炎、咳吐黄痰。

【特效配伍】小间穴配心常穴治疗老年人或心脏病患者伴有咳嗽者特效；小间穴配中间穴治疗心动过速、胸部发闷效佳；配大间穴治疗睾丸炎、睾丸坠痛极效。

【注意】禁忌双手同时取穴（一般一侧取穴即可，多为健侧或者男左女右取穴）。

【说明】本穴功效与大间穴基本相同，在临床也常倒马运用，因此本穴也是临床重要穴位之一，需要正确掌握。

### 浮间穴

【标准定位】食指掌面第2节中央外开（偏向桡侧）2分，距下横纹1／3处是穴（图1-2-3）。

![txt002_6.jpg](assets/image8-20260104103954-83lyl25.jpeg)

图1-2-3 浮间穴

【解剖】桡骨神经之皮下支，心脏及六腑分支神经。

【准确取穴】在手指，将食指第2指节分成3等分，于桡侧下1／3处紧贴着指骨边缘进针即可。

【主治】疝气、尿道炎、牙痛、胃痛。

【操作】5分针，针深1～2分。

【穴性】调理肠胃，通利下焦。

【特效作用】寒疝，尿道炎、前列腺炎及膀胱炎。

【特效配伍】浮间穴、外间穴配天宗穴、云白穴治疗尿道炎、膀胱炎特效；配大间穴、小间穴、中间穴治疗疝气特效。

【注意】禁忌双手同时取穴（一般一侧取穴即可，多为健侧或者男左女右取穴）。

【说明】本穴重在理下焦作用，在调理生殖系统疾病方面有着较好的作用，因此也需要正确掌握。

### 外间穴

【标准定位】食指掌面第2节正中线外开（偏向桡侧）2分，距上横纹1／3处是穴（图1-2-4）。

【解剖】桡骨神经之皮下支，心脏及六腑分支神经。

![txt002_7.jpg](assets/image9-20260104103954-xri4zmp.jpeg)

图1-2-4 外间穴

【准确取穴】在手指，将食指第2指节分成3等分，于桡侧上1／3处紧贴着指骨的边缘进针即可。

【主治】疝气、尿道炎、牙痛、胃痛。

【操作】5分针，针深2～2.5分。

【穴性】与浮间穴穴性相近。

【特效作用】寒疝，尿道炎、前列腺炎及膀胱炎。

【特效配伍】浮间穴、外间穴配天宗穴、云白穴治疗尿道炎、膀胱炎特效；配大间穴、小间穴、中间穴治疗疝气特效。

【注意】禁忌双手同时取穴（一般一侧取穴即可，多为健侧或者男左女右取穴）。

【说明】本穴与浮间穴功效相近，临床上常与浮间穴倒马针合用治疗上述诸症，因此需要掌握。

### 中间穴

【标准定位】食指掌面第1节正中央处取穴（图1-2-5）。

![txt002_8.jpg](assets/image10-20260104103954-qk50ewg.jpeg)

图1-2-5 中间穴

【解剖】桡骨神经之皮下支，肺分支神经，心脏及六腑分支神经。

【准确取穴】在手指，首先确定出食指掌面第1节正中央点，于此处取穴即可。

【主治】心悸、胸部发闷、膝痛、头晕眼花、疝气。

【操作】手心向上，针深1～2.5分。

【穴性】宽胸通络，调气降逆。

【特效作用】心悸、胸闷，寒疝。

【特效配伍】中间穴配小间穴治疗心跳、胸部发闷；配大间穴、小间穴治疗疝气特效。

【说明】本穴与大间穴、小间穴功效相近，临床常相互倒马针运用，治疗上述诸症具有确实的疗效，因此需要正确的掌握。

### 还巢穴

【标准定位】在无名指中节外侧（偏向尺侧）正中央点取穴（图1-2-6）。

【解剖】肝副神经，肾副神经。

【准确取穴】在手指，首先确定无名指中节尺侧缘上的正中央点，于此处取穴。

【主治】子宫痛、子宫瘤、子宫炎、子宫不正、月经不调、赤白带下、输卵管不通、小便多、阴门发肿、流产、安胎。

【操作】针深1～3分。

【穴性】调理冲任，疏经通络，温通下元。

【特效作用】不孕症特效。

【特效配伍】本穴配妇科穴可治疗妇科诸症，尤其不孕症具有特效（二穴左右交替用针），因对不孕症治疗有着确实的作用，故有送子观音穴之称；配妇科穴、通肾穴、通胃穴有安胎特效，可治疗习惯性流产、先兆流产及胎动不安；配木妇穴、云白穴治疗赤白带下；配水晶穴、足三重穴治疗子宫诸疾。

![txt002_9.jpg](assets/image11-20260104103954-rtx7be6.jpeg)

图1-2-6 还巢穴

【注意】禁忌双手同时取穴（一般一侧取穴即可，多为健侧），一般与妇科穴两手左右交替用针。

【说明】因本穴治疗妇科病具有特效，临床广用，是临床重要穴位，需要全面掌握。

【临床验案】李某，女，31岁。患者结婚4年余未孕，月经后期，色淡量少，四肢不温，腰膝酸痛，舌苔薄白，脉沉细。曾经输卵管造影、B超、性激素等各方面检查，西医诊断为黄体功能不全，曾经中西医治疗而无效。后来诊，诊断为不孕症（肾阳虚）。治疗处方：妇科穴、还巢穴（左右交替用针）、下三皇，并大赫、关元施以温针灸，共治疗2个月而孕。

### 指驷马穴

【标准定位】食指背第2节中央线外开（偏向尺侧）2分之中点一穴，距上横纹1／4处一穴，距下横纹1／4处一穴，共3穴（图1-2-7）。

![txt002_10.jpg](assets/image12-20260104103954-znbie74.jpeg)

图1-2-7 指驷马穴

【解剖】桡神经，正中神经，肺分支神经。

【准确取穴】在手指，首先将食指背面的第2节分成4等分，然后分别紧贴着尺侧的指骨边缘上1／4处、下1／4处及中央点处取穴即可。

【主治】肋膜炎、肋神经痛、皮肤病、脸面黑斑、鼻炎、耳鸣、耳发炎。

【穴性】调理肺气，宽胸利胁。

【特效作用】回乳、乳腺增生；手掌皮肤病。

【特效配伍】本穴配木穴治疗掌指皮肤病、鼻炎、流涕、鼻塞特效；配足三重治疗乳腺增生极效。

【操作】针深0.5分。

【说明】本穴其上述功效较为确实，因此是需要掌握的穴位（注意治疗手皮肤病时患侧取穴，余为健侧取穴或左右交替用针）。

### 指五金穴、指千金穴

【标准定位】在手指，于食指背第1节中央线外开（偏向尺侧）2分直线上，距上横纹1／3处为指五金穴，第2节下横纹1／3处为指千金穴（图1-2-8）。

![txt002_11.jpg](assets/image13-20260104103954-cxyozj7.jpeg)

图1-2-8 指五金穴、指千金穴

【解剖】桡神经，肺分支神经。

【准确定位】首先将食指背面的第1节分成3等分，分别紧贴着指骨边缘上1／3处与下1／3处下针。

【主治】肠炎、腹痛、鱼刺鲠喉，

【穴性】清利咽喉，通调肠腑。

【特效作用】鱼刺鲠喉。

【特效配伍】二穴倒马针治疗上述诸症。

【操作】针深0.5分。

【说明】本穴临床用之较少，可以作为了解穴位。

【临床验案】此患者为笔者本人，笔者因一次午饭仓促，第一口泡菜鱼就被鱼刺鲠喉，曾就诊于县级医疗机构耳鼻喉科未能取出，后尝试本穴组（当时就抱着试一试的心态），针刺后3分钟左右，就成功咳出如发丝粗细的3根鱼刺，顿感一块石头落地，内心很激动，这是第一次对本穴组鱼刺鲠喉的运用。笔者在之前讲课时从未言及这一作用，自此对本穴这一功效有了新的认识。

### 心膝穴

【标准定位】在中指背第2节两侧之中央点各1穴，共2穴（图1-2-9）。

![txt002_12.jpg](assets/image14-20260104103954-wd2u6ls.jpeg)

图1-2-9 心膝穴

【解剖】正中神经，心脏分支神经。

【准确取穴】在手指，于中指背第2节正中央两侧分别紧贴着指骨边缘处取穴。

【主治】膝痛、肩胛痛。

【操作】针深0.5分。

【穴性】通经止痛。

【特效作用】治疗膝痛及脊柱痛特效。

【特效配伍】心膝穴配胆穴治疗膝痛；配肺心穴、火膝穴治疗膝盖冷痛；配肩中穴治疗小腿胀痛。

【说明】本穴治疗膝关节疾病有着较为确实的作用，故临床用之较多，是需要掌握的穴位。

### 木火穴

【标准定位】在中指背第3节横纹中央点处取穴（图1-2-10）。

![txt002_13.jpg](assets/image15-20260104103954-4krybsh.jpeg)

图1-2-10 木火穴

【解剖】正中神经，心脏及肝分支神经。

【准确取穴】在手指，于中指背第3节的横纹上取穴，向小指的方向针刺，皮下针。

【主治】半身不遂。

【操作】横针皮下0.5分。

【穴性】通经络，活气血，调元气。

【特效作用】治疗下肢发凉及中风后遗症具有特效。

【特效配伍】木火穴配灵骨穴、大白穴治疗中风偏瘫后遗症具有特效，治疗下肢发凉效佳；配火膝穴、心膝穴治疗膝盖冷痛。

【注意】第1次限用5分钟，5日后限用3分钟，又5日后限用1分钟。时间及次数均不可多用。

【说明】本穴治疗中风偏瘫后遗症及下肢发凉具有特效作用，故是临床重要穴位。

【治疗验案】患者，女，56岁。脑血栓4个月余，曾住院经中西医、针灸及康复等综合治疗，患者左侧上下肢活动仍然严重受限，左下肢明显发凉。来诊以健侧木火穴、灵骨穴、大白穴为主穴，治疗1周，凉感明显改善，且力量也明显地增加，活动也大为改善。

### 肺心穴

【标准定位】在中指背第2节中央线上，距上横纹1／3处1穴，距下横纹1／3处1穴，共2穴（图1-2-11）。

![txt002_14.jpg](assets/image16-20260104103954-q19th3j.jpeg)

图1-2-11 肺心穴

【解剖】正中神经，心脏及分支神经。

【准确取穴】在手指，首先将中指背第2节分成3等分，分别于上下1／3处各取1穴。皮下针，向小指的方向针刺。

【主治】脊椎骨疼痛，颈项痛，小腿胀痛。

【操作】横针皮下0.5分。

【穴性】通络止痛，宣通气血。

【特效作用】治疗胸椎痛、尾椎痛、髂后上棘及髂后上棘两侧痛有特效。

【特效配伍】配心门穴治疗尾椎及尾椎骨尖端痛；配灵骨穴、大白穴治疗心悸、心慌不安效佳；配大椎穴治疗外感咳嗽特效。

【说明】本穴在中指背上，对应于督脉，因此具有通督止痛的作用，对椎体疾病有特殊的作用，尤对胸椎和尾椎效佳，对此应当掌握。

【临床验案】冯某，女，32岁。产后出现腰骶部酸痛，症状逐渐加重，曾于某院经CT检查，未发现异常，因在哺乳期间，未口服用药，曾贴膏药及外用喷剂治疗，未效，症状日渐加重，经介绍来诊。查体：局部无肿胀及瘀斑。骶尾部压痛明显，起坐严重受限，咳嗽加重。诊断为尾骶痛。治疗：肺心穴、心门穴左右交替用针，第1次治疗后症状明显改善，共治疗3次诸症消失。

### 二角明穴

【标准定位】在中指背第1节中央线上，距上横纹1／3处1穴，距下横纹1／3处1穴，共2穴（图1-2-12）。

![txt002_15.jpg](assets/image17-20260104103954-03460oz.jpeg)

图1-2-12 二角明穴

【解剖】桡尺交叉神经，肾神经。

【准确取穴】在手指，首先将中指背第1节分成3个等分，分别于上下1／3处各取一穴。皮下针，向小指的方向针刺。

【主治】闪腰岔气，肾痛，眉棱骨痛，鼻骨痛。

【操作】横针皮下0.5分。

【穴性】补肾气，通经络，止痹痛。

【特效作用】闪腰岔气、眉棱骨痛具有特效。

【特效配伍】配火串穴治疗闪腰岔气特效；配中白穴治前额痛；配心门穴治疗尾骶骨痛特效；本穴配火连穴、火菊穴、火散穴治疗眼胀、头胀、头痛。

【说明】本穴作用较为广泛，尤其治疗闪腰岔气具有特效，因此本穴临床极为常用，为重要穴位，需要全面掌握。

【临床验案】刘某，男，29岁。患者2天前因搬抬重物不慎扭伤腰部，当时不甚严重，经休息后症状加重，曾贴用膏药及服用活血止痛中成药，效果不显而来诊。查体：患者于第3～4腰椎正中和两侧压痛，左侧腰部疼痛面积更大，弯腰转侧均感困难。即针刺肺心与火串二穴，针刺动气后疼痛即可缓解，留针20分钟，疼痛明显好转，2次后痊愈。

### 胆穴

【标准定位】在中指背第1节两侧中点各1穴，共2穴（图1-2-13）。

【解剖】桡尺神经皮下支，胆神经。

【准确取穴】在手指，于中指背第1节正中央两侧分别紧贴着指骨边缘取穴。

【主治】心惊、小儿夜哭。

【操作】用三棱针点刺出血。

【穴性】养心安神，和胃利胆。

【特效作用】治疗小儿夜哭特效（刺血）；治疗膝痛极效。

【特效配伍】胆穴点刺放血，配木枝穴毫针治疗夜哭效佳；胆穴配心膝穴治疗膝痛效佳。

【说明】本穴治疗膝关节疾病和小儿夜哭极效，因此本穴临床较为常用，也是临床重要穴位。

![txt002_16.jpg](assets/image18-20260104103954-xgc1wik.jpeg)

图1-2-13 胆穴

![txt002_17.jpg](assets/image19-20260104103954-h1hppeb.jpeg)

图1-2-14 指三重穴

### 指三重穴

【标准定位】在无名指指背中节中央线外开（偏向尺侧）2分中点1穴，距上横纹1／4处1穴，距下横纹1／4处1穴，共3穴（图1-2-14）。

【解剖】尺神经，肝副神经，肾副神经。

【准确取穴】在手指，首先将无名指背面的第2节分成4等分，分别紧贴着尺侧的指骨边缘上1／4处、下1／4处及中央点处取穴。

【主治】祛风，治脸面神经麻痹、乳肿大、肌肉萎缩。

【操作】针深0.5分。

【穴性】破血行气，消肿止痛。

【特效作用】治疗乳腺增生及偏头痛极效。

【特效配伍】配人皇穴治疗后头痛、后项痛效佳；配指驷马穴治疗肌肉萎缩或乳腺疾病。

【说明】本穴与足部的足三重穴功效相近，但不如足三重穴功效强大，其穴在手指上，针刺较为敏感，因此临床相对用之较少。

### 指肾穴

【标准定位】在无名指指背第1节中央线外开（偏向尺侧）2分之中点1穴，距上横纹1／4处1穴，距下横纹1／4处1穴，共3穴（图1-2-15）。

【解剖】尺神经，肝副神经，肾副神经。

【准确取穴】在手指，首先将无名指背面的第1节分成4等分，分别紧贴着尺侧的指骨边缘上1／4处、下1／4处及中央点处取穴。

![txt002_18.jpg](assets/image20-20260104103954-dcylssd.jpeg)

图1-2-15 指肾穴

【主治】口干、肾亏、心脏衰弱、背痛。

【操作】针深0.5分，治痛宜三针同下。

【穴性】补肾益精，滋阴泻火。

【特效作用】口干效佳；治疗阔背肌处疼痛特效。

【特效配伍】配地宗穴治疗心脏扩大、心包积液效佳；配水通穴、水金穴治疗口干、腰痛。

【说明】本穴与足部的通肾穴功效相近，但其效果不如通肾穴疗效强，本穴在手上，针刺较为敏感，所以临床用之较少。

### 火膝穴

【标准定位】在小指甲外侧（即尺侧）角之后2分处取穴（图1-2-16）。

![txt002_19.jpg](assets/image21-20260104103954-s8x17a1.jpeg)

图1-2-16 火膝穴

【解剖】尺神经，心脏神经。

【准确取穴】在手指，以小指指甲为标志点，于手小指指甲根角外开2分处定穴。

【主治】膝痛、关节炎、风湿心脏病，因生气而痰迷心窍之神经病（即精神病）。

【操作】针深0.5分，两边同时用针。

【穴性】疏肝解郁，涌吐痰涎，行气活血。

【特效作用】痰迷心窍而致的精神病特效；变形性膝关节炎效佳；风心病效佳；肩臂不举效佳（手太阳小肠经肩痛）。

【特效配伍】本穴配肩中穴治疗膝盖风湿性关节炎；配门金穴透涌泉治疗眼球胀痛。

【说明】本穴治疗痰迷心窍而致的精神类疾病有着确实的疗效，因此临床常用之，需要掌握。

### 木穴（又名手感冒穴）

【标准定位】在食指第1节掌面内侧（即尺侧），距中央线2分之直线上，距上横1／3处1穴，距下横纹1／3处1穴，共2穴（图1-2-17）。

【解剖】正中神经，指掌侧固有神经，肝神经，肺肾经。

【准确取穴】在手指，首先将食指掌面第1节分成3等分，分别紧贴着尺侧的指骨边缘上下1／3处取穴。

![txt002_20.jpg](assets/image22-20260104103954-t3f2u4a.jpeg)

图1-2-17 木穴

【主治】肝火旺、脾气燥、感冒及出汗、眼发干、眼流泪、流鼻涕、手皮肤病、手皮发硬（鹅掌风）、角化不全（手掌心脱皮）。

【操作】针深0.5分。

【穴性】清泻肝胆，潜阳息风。

【特效作用】手掌皮肤病（手发干、手出汗、手皮发硬、手裂口）特效；流涕极效；眼发干、眼痒、流泪效佳。

【特效配伍】配制污穴点刺放血，再配指驷马穴治疗手皮肤病；配三叉三穴治疗感冒；配上三黄穴治疗眼疾。配上白穴治疗眼痒；配胆穴治疗更年期综合征。

【说明】本穴作用极为广泛，疗效极为肯定，因此临床极为常用，是临床重要穴位，需要全面掌握。

【临床验案】刘某，女，笔者的学生。因感受风寒后出现感冒症状，尤其以鼻流清涕为著，清涕时不自觉而流下，只好用卫生纸填塞双鼻孔，在临床带教时针刺单侧木穴，针后取出鼻孔中卫生纸，流涕之症状瞬间消失，此学员及其他跟随学员均惊叹其穴之神效。

笔者以本穴治疗多例学员感冒后流涕之症状，均达到立效，使学员们目睹了董氏奇穴的特效性，增强了大家的学习兴趣和动力。

### 脾肿穴

【标准定位】在掌面中指第2节中央线，距上横纹1／3处1穴，距下横纹1／3处1穴，共2穴（图1-2-18）。

![txt002_21.jpg](assets/image23-20260104103954-0xq2dee.jpeg)

图1-2-18 脾肿穴

【解剖】正中神经，脾神经。

【准确取穴】首先将掌面中指的第2节分成3等分，分别在正中央线上的上下1／3处各取一穴即可。

【主治】脾肿大、脾炎、脾硬化。

【操作】针深半分。

【穴性】疏肝健脾，利湿消肿。

【特效作用】治疗消化不良效佳；治疗呃逆特效；治疗脾肿大。

【特效配伍】配通关穴、通山穴治疗消化不良；配上三黄穴、木斗穴、木留穴治疗脾脏肿大。

【说明】脾肿穴顾名思义，就是治疗脾脏肿大为主，能治疗脾脏相关性疾病，但是临床本穴用之较少，仅作为配穴用于临床。

### 心常穴

【标准定位】在掌面中指第1节中央线外开（偏向尺侧）2分，距上横纹1／3处1穴，距下横纹1／3处1穴，共2穴（图1-2-19）。

![txt002_22.jpg](assets/image24-20260104103954-bgo0of0.jpeg)

图1-2-19 心常穴

【解剖】正中神经，心脏神经，指掌侧固有神经。

【准确取穴】在手指，首先将掌面中指的第1节分成3等分，分别紧贴着尺侧的指骨边缘上下1／3处各取一穴。

【主治】心悸、心脏病、心脏之风湿病。

【操作】针深0.5分。

【穴性】宁心泻火，祛邪安神。

【特效作用】治疗各种心律失常，尤其快速性心律失常。

【特效配伍】配灵骨穴、大白穴治疗肺癌、肺气肿；配小间穴治疗老年人及心脏病患者咳嗽；配背部三金穴点刺放血治疗心脏扩大。

【说明】本穴治疗心脏疾病方面有着确实的作用，尤其治疗心动过速方面比较确实，所以需要掌握。

【临床验案】李某，女，22岁。于某晚突然出现了心悸不安之症状，立即就近诊于某院，做相关检查，诊断为“心动过速”，服用及注射药物（药名不详）治疗而无效，第2日经人介绍来诊。患者仍感心悸不安，乃至昨夜未能入眠，听诊心率170次／分。立针刺本穴与内关穴，针刺后即感症状缓解，3分钟后心率降至85次／分，留针20分钟后诸症消失。

### 木炎穴

【标准定位】在掌面无名指第2节中央线外开（偏向尺侧）2分，距上横纹1／3处1穴，距下横纹1／3处1穴，共2穴（图1-2-20）。

![txt002_23.jpg](assets/image25-20260104103954-a7hh19m.jpeg)

图1-2-20 木炎穴

【解剖】正中神经，肝神经，指掌侧固有神经。

【准确取穴】在手指，首先将掌面无名指第2节分成3等分，分别紧贴着尺侧的指骨边缘上下1／3处各取一穴。

【主治】肝炎，肝肿大，肝硬化。

【操作】针深0.5分。

【穴性】清肝泻火，疏肝理气。

【特效作用】口苦、易怒、烦躁、失眠、眼干、眼痒。

【特效配伍】配木穴或上三黄穴治疗上述诸疾效佳。

【说明】本穴犹如传统针灸之行间穴之功效，具有清泻肝胆之火的作用，凡需要清泻肝胆之火的情况皆可以取用本穴，因此临床常用之。

【临床验案】郗某，女，45岁。口苦、口干10余年，纳差，平素性情急躁，舌苔黄厚。曾经中西医药物治疗数次，均未治愈。辨证为肝火犯胃，胆热上溢。治疗取用木穴、木炎穴，左右交替用针，治疗3次后口苦症状基本消失，又巩固治疗3次，共治疗6次，诸症消失，纳食及情绪正常。

### 三眼穴

【标准定位】在掌面无名指第1节中央线之内开（偏向桡侧）2分，距第2节横纹2分处取穴（图1-2-21）。

![txt002_24.jpg](assets/image26-20260104103954-ejcezy7.jpeg)

图1-2-21 三眼穴

【解剖】正中神经，指掌侧固有神经。

【准确取穴】在手指，于掌面无名指第1节的桡侧指骨缘上2分处取穴。

【主治】补针，功效同足三里穴。

【操作】针深0.5分。

【穴性】健脾和胃，调补气血。

【特效作用】调整脾胃、保健强身的作用。

【特效配伍】配四花上穴治疗消化系统疾病；配火腑海穴预防保健。

【说明】本穴的功效与足三里穴相近，但是其效力与足三里穴相差很大，所以在临床用之极少，仅作为了解穴位即可。

### 复原穴

【标准定位】在掌面无名指第1节之中央线外开（偏向尺侧）2分直线之中央点1穴，距上横纹1／4处1穴，距下横纹1／4处1穴，共3穴（图1-2-22）。

![txt002_25.jpg](assets/image27-20260104103954-ely243d.jpeg)

图1-2-22 复原穴

【解剖】尺神经，肝神经，指掌侧固有神经。

【准确取穴】在手指，首先将掌面无名指第1节分成4等分，然后分别紧贴着尺侧的指骨边缘上1／4处、下1／4处及中央点处取穴。

【主治】消骨头胀大。

【操作】针深0.5分。

【穴性】通经活络，消肿止痛。

【特效作用】治疗关节肿胀疼痛极效。

【特效配伍】配五虎穴治疗类风湿性关节炎变形；配上三黄穴、土水穴、五虎穴治疗全身骨肿；配腕顺穴治疗腰痛。

【说明】本穴虽说消骨头之胀大，但其功效并不明显，因此临床用之较少，仅作为了解穴位即可。

### 眼黄穴

【标准定位】在掌面小指第2节之中央点处取穴（图1-2-23）。

![txt002_26.jpg](assets/image28-20260104103954-wwlqhgk.jpeg)

图1-2-23 眼黄穴

【解剖】尺神经，胆神经。

【准确取穴】在手指，于掌面小指第2节之正中央处取穴即可。

【主治】眼发黄。

【操作】针深0.5分。

【穴性】利湿退黄。

【特效作用】治疗黄疸病效佳。

【特效配伍】配肝门穴治疗急性黄疸效佳；配三黄穴治疗慢性黄疸。

【说明】本穴主要是利湿退黄的作用，主要用于急慢性黄疸的治疗，一般仅作为配穴用于临床。

### 妇科穴

【标准定位】在大指背第1节之中央线外开（偏向尺侧）3分，距上横纹1／3处1穴，距下横纹1／3处1穴，共2穴（图1-2-24）。

![txt002_27.jpg](assets/image29-20260104103954-cakll9s.jpeg)

图1-2-24 妇科穴

【解剖】桡神经，正中神经，子宫神经。

【准确取穴】在手指，首先将手大指背面第1节分成3等分，然后于手拇指尺侧紧贴着骨缘上下1／3处取穴即可。

【主治】子宫炎、子宫痛（急、慢性均可）、子宫肌瘤、小腹胀、妇人久年不孕、月经不调、经痛、月经过多或过少。

【操作】5分针，针深2分，一用两针。

【穴性】调理冲任，宣通下焦，温通下元。

【特效作用】妇科诸疾，尤其不孕症极具特效（有送子观音穴之称）。

【特效配伍】配门金穴治疗痛经极效；配还巢穴治疗妇科诸疾，尤其不孕症特效；配子宫穴、阳池穴治疗子宫不正。

【说明】本穴是妇科病的特效穴，具有作用广、疗效高的特点，因此本穴在临床非常广用，是临床重要穴位，需要全面掌握。

【临床验案】齐某，女，19岁。痛经3年，月经量少，色淡，来潮时即腹痛绵绵，以少腹部疼痛较剧，喜按，面色不华，心悸，疲倦，纳呆，脉细弱。取用妇科穴、还巢穴，左右交替用针，双侧人皇穴，每于月经前5天施治，至月经来潮，每日1次，共治疗2个月经周期。随访半年未再出现疼痛。

### 止涎穴

【标准定位】在大指背第1节之中央线内开（偏向桡侧）2分，距上横纹1／3处1穴，距下横纹1／3处1穴，共2穴（图1-2-25）。

![txt002_28.jpg](assets/image30-20260104103954-hpgsh0a.jpeg)

图1-2-25 止涎穴

【解剖】桡神经，指掌侧固有神经。

【准确取穴】在手指，首先将手拇指背面第1节分成3等分，然后于手拇指桡侧紧贴着骨缘上、下1／3处取穴即可。

【主治】小儿流口水。

【操作】针深2分。

【穴性】补气收摄，固摄津液。

【特效作用】小儿流口水特效。

【特效配伍】配灵骨穴治疗流涎；配制污穴治疗伤口不愈合。

【说明】本穴属于专病特效穴位，主要用于流涎的治疗，所以作为特效穴位来记忆。

### 制污穴

【标准定位】在大指背第1节中央线上（图1-2-26）。

![txt002_29.jpg](assets/image31-20260104103954-vyckspk.jpeg)

图1-2-26 制污穴

【解剖】桡神经浅支。

【准确取穴】在手指，其穴位在手拇指背面正中央之直线上。也可以将大指背第1节分成4等分，分别在正中央线上、下1／4及中点处取穴。

【主治】久年恶疮，恶瘤开刀后刀口流水不止、不结口。

【操作】以三棱针扎出黑血。

【穴性】消肿止痛，收敛生肌。

【特效作用】治疗各种伤口久不愈合特效；治疗化脓性中耳炎；治疗红肿青春痘；治疗带状疱疹；治疗闭经、崩漏效佳。

【特效配伍】配外三关穴治疗伤口不愈合及红肿的青春痘具有特效；本穴配上唇、下唇穴治疗口腔溃疡特效；配妇科穴、还巢穴治疗闭经、崩漏。

【说明】本穴治疗伤口不愈合有着极为确实的作用，属于专病专穴，所以在临床中用之较多，成为临床重要穴位，需要全面掌握。

【临床验案】李某，男性，58岁。曾因中风后遗症在某院针灸治疗，患侧下肢小腿部因烤电时导致烤伤，起初仅有黄豆粒大小伤处，逐渐发展，曾经外科换药处理法，其伤口不但不缓解，而且面积逐渐加大，伤处深层发展，来诊时其处已有一元钱硬币大小。就诊后就于患侧的制污穴点刺放血，经一次治疗后，渗出明显减少，开始干燥，每周2次，经治疗3次后伤口基本愈合。

### 五虎穴

【标准定位】在拇指掌面第1节外侧（即桡侧），每2分1穴，共5穴（图1-2-27）。

![txt002_30.jpg](assets/image32-20260104103954-wnc8y6x.jpeg)

图1-2-27 五虎穴

【解剖】桡神经浅支，正中神经，指掌侧固有神经，脾神经。

【准确取穴】在手指，首先将手拇指掌面第1节分成6等分，然后紧贴桡侧指骨5等分点上分别取穴即可。

【主治】治全身骨肿。治脚跟痛、脚痛、手痛、头顶痛。

【操作】针深2分。

【穴性】通经活络，消肿止痛。

【特效作用】手指痛、手腕痛、足趾痛、足背痛、足跟痛及全身骨节痛。

【特效配伍】五虎一穴配五虎二穴治疗手指痛、手腕痛；五虎三穴配五虎二穴治疗足趾痛；五虎三穴与五虎四穴治疗足背痛、足踝痛、足跟痛；五虎三穴、五虎四穴配中白穴、下白穴治疗内踝痛；五虎三穴、五虎四穴配上白穴治疗外踝痛；五虎四穴配肩中穴治疗膝痛；五虎穴配通关穴、通山穴、通天穴、肾关穴治疗类风湿关节炎及全身骨节疼痛。

【说明】本穴临床作用广泛，主要用于全身关节疾病的治疗，对四肢关节疾病有特殊治疗作用，因此本穴组成为临床极为重要的穴位，需要全面掌握。

【临床验案】沈某，男，49岁。右手拇指疼痛5个月余，活动受限，弯曲后难以抬起，曾口服药物及封闭治疗，症状仍未缓解，故来就诊。先于患侧的曲陵穴及患指井穴点刺放血，后针刺健侧五虎一穴、五虎二穴、侧三里穴及侧下三里穴，隔日1次，共治疗8次症状基本消失。

## 一一部位小结

一一部位为手指部位，本部分总计27个穴名，104个穴位。

本部分重要穴位

妇科穴，还巢穴，制污穴，心膝穴，木火穴，肺心穴，二角明穴，胆穴，指三重穴，指肾穴，木穴，心常穴，五虎穴，指驷马穴，木炎穴，五间穴（大间、小间、中间、浮间、外间），火膝穴。

妇科穴与还巢穴常相互配用治疗妇科诸疾，妇科穴由两个穴点组成，针刺时紧贴骨进针；制污穴临床以瘀络点刺放血为主治疗伤口久不愈合；心膝穴由两个穴点组成，同时运用，贴骨进针；木火穴为一个穴点，皮下横刺；肺心穴由两个穴点组成，同时运用，皮下针横刺；二角明穴由两个穴点组成，同时运用，皮下针横刺；胆穴由两个穴点组成，可以刺血，毫针贴骨进针；指三重穴由三个穴点组成，同时运用，贴骨进针；指肾穴由三个穴点组成，同时运用，贴骨进针；木穴由两个穴点组成，同时运用，或独用下穴点，贴骨进针；心常穴由两个穴点组成，同时运用，贴骨进针；五虎穴由五个穴点组成，根据病情需求选择穴位，五虎一穴治疗手指痛，五虎二穴分别加强五虎一穴与五虎三穴的作用，五虎三穴治疗足趾痛，五虎四穴治疗足背痛，五虎五穴治疗足跟痛，分别贴骨进针；指驷马穴由三个穴点组成，同时运用，贴骨进针；木炎穴由两个穴点组成，同时运用，贴骨进针；五间穴是由五个穴点组成，各间穴功用相似，但同中有异，根据不同的功用可以分别运用或之间相互配用；火膝穴为一个穴点，针向下方斜刺。

其次穴位

止涎穴，脾肿穴，眼黄穴，指五金穴，指千金穴，三眼穴，复原穴。

取穴要领

### 手指部宽度的定穴原则

当在手指背及手指掌面的左右（手指宽度）取穴时，不论在中线外开还是内开多少，所有穴位取穴时紧贴着指骨边缘取穴即可。这是既简单又可靠的实用方法，这也是董氏奇穴取穴的一大基本特点，即贴骨进针法。

### 手指部上下长度的定穴

1. 如当有1个穴点时，也就是在两指纹间仅有一穴者，采用2分点法，均在两指纹间中点处取穴。如眼黄穴、中间穴、还巢穴等。
2. 如当有2个穴点时，也就是在两指纹间若有2个穴点，就采用二穴三分点法，就是将这一部位平均分为3等分，就在其上、下1／3处各取一穴即可。如木穴、木炎穴、妇科穴等。
3. 如当有3个穴点时，也就是两指纹间有3个穴点时，采用四分点法，就是将两指纹间分成了4等分，在中点及上、下1／4处各取一穴，在临床实际操作时，先在两指纹之中点取一穴，然后再以此中点距两边之中点各取一穴即可。如指驷马穴、指三重穴、指肾穴等。
4. 如当有5个穴点时，也就是两指节间若有5个穴点时，采用六分点法，就是将两指纹间分成6等分，在1／6处各取一穴。临床中仅有五虎穴有5个穴点，取穴时先取五虎三穴，再分别取五虎一穴、五虎二穴、五虎四穴、五虎五穴。

# 二二部位（手掌部位）

## 二二部位总图（图2-1-1、图2-1-2）

![txt003_1.jpg](assets/image33-20260104103954-fc3r5z5.jpeg)

图2-1-1

![txt003_2.jpg](assets/image34-20260104103954-dfd4dhq.jpeg)

图2-1-2

## 二二部位穴位

### 重子穴

【标准定位】在虎口下1寸处取穴，即拇指掌骨与食指掌骨之间（图2-2-1）。

【解剖】有桡骨神经之分布与桡骨动脉，肺分支神经。

【准确取穴】在掌区，首先于掌面虎口处画一条与第1掌骨相平行的直线，再于直线上虎口下1寸处取穴即可。

【主治】背痛、肺炎（有特效）、感冒、咳嗽、气喘（小儿最有效）。

【操作】手心向上，1寸针，针深3～5分。

【穴性】宣肺解表，理筋止痛。

【特效作用】痰黏稠不易咳出、咳嗽、哮喘效佳；肩背痛、落枕、颈椎病及膏肓部位疼痛特效。

【特效配伍】重子穴配重仙穴治疗痰黏稠难以咳出、肺炎，治疗落枕、颈椎病、膏肓部位疼痛，也用于手指拘挛不伸。

【说明】本穴临床作用广泛，疗效肯定，尤其与重仙穴倒马针运用其效更强，故是临床极为重要的穴位，需要全面掌握。

【临床验案】杜某，男，34岁。患者后项牵及左侧肩部疼痛2天，患者于2天前睡觉时姿势不当，晨起后即感后项部疼痛，感左侧肩部也不适，逐渐加重，活动受限，经贴膏药及推拿治疗，未见好转，故来诊。诊断为落枕。即取右侧的重子穴、重仙穴，针刺后嘱患者逐渐活动患侧颈肩部，症状即可改善，留针20分钟，疼痛即止，颈肩部活动如常。

### 重仙穴

【标准定位】在拇指骨与食指骨夹缝间，离虎口2寸，与手背灵骨穴正对相通（图2-2-1）。

![txt003_3.jpg](assets/image35-20260104103954-44bk6kw.jpeg)

图2-2-1 重子穴、重仙穴

【解剖】有桡骨神经之分布及桡骨动脉，肺分支神经，心细分支神经。

【准确取穴】在掌区，首先于掌面虎口画一条与第1掌骨相平行的直线，于直线上虎口下2寸处取穴（或确定好了重子穴，自重子穴直下1寸取穴即可）。

【主治】背痛、肺炎、高烧、心悸、膝痛。

【操作】1寸针，针深3～5分。

【穴性】宣肺解表，理筋止痛。

【特效作用】高热及重子穴之功效。

【特效配伍】配大白穴刺血治疗高热；余同重子穴。

【说明】本穴临床作用广泛，疗效肯定，尤其与重子穴倒马针运用，其效更强，故是临床极为重要的穴位，需要全面掌握。

### 灵骨穴

【标准定位】在手背面的食指与拇指叉骨间，第1掌骨与第2掌骨接合处取穴（图2-2-2）。

![txt003_4.jpg](assets/image36-20260104103954-36kjecz.jpeg)

图2-2-2 灵骨穴

【解剖】第1手背侧骨间筋，有桡骨动脉，桡骨神经，肺支神经。

【准确取穴】在手背，首先找到第1掌骨与第2掌骨之间叉骨缝处，再偏于第2掌骨缘处取穴即可。

【主治】肺功能不足之坐骨神经痛、腰痛、脚痛、半面神经麻痹、半身不遂、骨骼胀大病，妇女经脉不调、难产、经闭、背痛、耳鸣、耳聋、偏头痛、经痛、肠痛、头昏脑涨。

【操作】拳手取穴（拇指弯曲，抵食指第1节握拳），用1.5～2寸毫针，针深通透重仙穴（过量针）。

【穴性】温阳补气，益气固脱，肃肺平喘，通经活血。

【特效作用】偷针眼特效；肺气不足坐骨神经痛极效；中风偏瘫后遗症效佳；头晕甚效；足跟疼痛、肘痛、背痛、腰痛均极效。

【特效配伍】配门金穴治疗痛经；患侧灵骨穴配健侧曲池治疗肘痛；灵骨穴配大白穴治疗一切气虚之证极效，如肺气不足坐骨神经痛、头晕、腰痛、胸闷、咳喘、脱肛等肺气不足诸症；灵骨穴配大白穴、木火穴、足三重穴、肾关穴治疗中风后遗症特效。

【注意】孕妇禁针。

【说明】本穴可谓是临床之常用穴、大穴、要穴，作用极为广泛，可波及全身多疾病的治疗，因此本穴被称为“董氏针灸第一穴”。尤其与大白穴的倒马针合用，作用更广，疗效更强，因此本穴是特别重要的穴位，需要全面掌握，深入理解。

【临床验案】田某，男，9岁。左侧上下眼睑麦粒肿近1个月，曾经多种方法治疗而未愈。患儿两眼上下眼睑经常反复出现麦粒肿，使得父母对此十分苦恼，本次经熟人介绍来诊。检查见左侧上眼睑内侧和下眼睑外侧各有一个较大的麦粒肿。先于患儿患侧肩背部找到反应点挑刺，并在足中趾趾腹点刺放血，每周2次，双侧灵骨穴针刺，隔日1次，每次20分钟，共治疗9次，症状消失，随访1年未见复发。

### 大白穴

【标准定位】在手背面，食指与拇指叉骨间陷中，即第1掌骨与第2掌骨中间之凹处（图2-2-3）。

![txt003_5.jpg](assets/image37-20260104103954-b7agb8e.jpeg)

图2-2-3 大白穴

【解剖】此处为第1手背侧骨间筋，有桡骨动脉，桡骨神经，肺支神经。

【准确取穴】在手背，于第2掌骨虎口底外开5分处取穴。

【主治】小儿气喘、发高烧（特效），肺功能不足之坐骨神经痛。

【操作】拳手取穴（拇指弯曲，抵食指第1节握拳），用1寸毫针，针深4～6分治坐骨神经痛，用三棱针刺血治疗小儿气喘、发高烧及急性肺炎（特效）。

【穴性】宣通上焦，发汗解表，补益肺气。

【特效作用】小儿气喘、高热；三叉神经痛；头痛；牙痛；肩痛。

【特效配伍】配三叉三穴治疗头痛（前头痛、偏正头痛）特效；配后溪穴治疗三叉神经痛极效；大白穴点刺放血配重仙穴针刺治疗高热；与灵骨穴配用可治疗多种疾病（见灵骨穴）。

【注意】孕妇禁针。

【说明】本穴与灵骨穴倒马针配用具有广泛高效的特点，可谓波及全身疾病的治疗，因此本穴是一个重要穴位，需要全面掌握。

### 上白穴

【标准定位】在手的背面，食指与中指叉骨之间，距指骨与掌骨接合处下5分处取穴（图2-2-4）。

![txt003_6.jpg](assets/image38-20260104103954-f37iczn.jpeg)

图2-2-4 上白穴

【解剖】肺与心分支神经，肝细分支交错神经。

【准确取穴】在手背，先确定出食指与中指背面掌指关节结合处，然后再向下5分处取穴即可。

【主治】眼角发红，坐骨神经痛，胸下（心侧）痛。

【操作】手背向上，针深3～5分。

【穴性】疏风泻火，滋阴明目。

【特效作用】腰连背痛甚效；治疗眼痒、眼发红效佳；落枕及颈椎病极效。

【特效配伍】配五虎三穴、五虎四穴治疗外踝疼痛；配木穴治疗眼睛发痒；配耳背刺血治疗眼角发红；配三叉三穴治疗眼酸胀、易疲劳；配上光明穴、上三黄穴治疗多种眼疾。

【说明】本穴在治疗眼疾方面有着较好的疗效，对腰背腿痛也有较好的作用，所以需要掌握。

### 中白穴（又名鬼门穴）

【标准定位】在手背，当小指掌骨与无名指掌骨之间，距指骨与掌骨结合处下5分取穴（图2-2-5）。

![txt003_7.jpg](assets/image39-20260104103954-ob5pm8p.jpeg)

图2-2-5 中白穴

【解剖】肾分支神经。

【准确取穴】在手背，先确定出小指与无名指背面掌指关节结合处，然后再于下5分处取穴即可。

【主治】肾脏病之腰痛、腰酸、背痛、头晕、眼散光、疲劳及坐骨神经痛、足外踝痛、四肢水肿、脊椎痛、腿骨骨骼胀大。

【操作】拳手取穴，针深3～5分。

【穴性】功专补肾，补中益气。

【特效作用】急性腰扭伤及慢性腰痛极效；耳鸣及突发性耳聋甚效；治疗四肢水肿效佳。

【特效配伍】配心门穴治疗腰痛特效；配中九里穴、足临泣穴治疗耳鸣、耳聋效佳；配下白穴治疗少阳经坐骨神经痛、闪腰岔气及肾气亏虚诸症；中白穴、下白穴与灵骨穴、大白穴合用（两手交叉用穴）可治一切下肢疼痛。

【说明】本穴作用较为广泛，常作为主穴用于多种疾病的治疗，尤其与下白穴倒马针合用其效更广、作用更强，因此本穴是临床重要穴位，需要全面掌握。

【临床验案】刘某，男，42岁。患者慢性反复性腰痛2年余，时轻时重，每当劳累、剧烈活动后加重，在2日前不慎扭伤腰部，而就近诊于某医疗机构检查并治疗，检查结果显示：腰椎生理曲度消失，椎间隙变窄、左右不对称。椎间隙狭窄。经治疗未见好转而来诊。检查见：腰骶部无红肿，左侧腰3旁压痛，腰胯部刺痛，据按，舌色暗，有瘀斑，苔薄黄，脉弦涩。诊断为腰痛（瘀血型）。治疗：取用中白穴、心门穴左右交替用针，腕顺一穴、腕顺二穴（交替用针），经治疗2次仅有腰骶部疼痛，共治疗5次诸症消失。

### 下白穴

【标准定位】在手背，小指掌骨与无名指掌骨之间，距指骨与掌骨接合处下1.5寸处取穴（距中白穴1寸）（图2-2-6）。

![txt003_8.jpg](assets/image40-20260104103954-f3f5xqb.jpeg)

图2-2-6 下白穴

【解剖】肾肝分支交错神经，心脾肾分支神经。

【准确取穴】在手背，先确定出小指与无名指背面掌指关节结合处，再于下1.5寸处取穴即可（也可先确定出上白穴，再于其处下1寸取穴即可）。

【主治】牙齿酸、肝微痛、近视、腰腿痛，以及中白穴主治各症。

【操作】针深3～5分。

【穴性】功专补肾，补中益气。

【特效作用】急性腰扭伤及慢性腰痛极效；耳鸣及突发性耳聋甚效；治疗四肢水肿效佳。

【特效配伍】下白穴与马金水穴治疗肾结石特效；与中白穴配用治疗多种疾病；与木枝穴配用治疗胆结石特效。

【说明】本穴作用较为广泛，尤其与上白穴倒马针合用作用更强，是临床重要穴位，因此需要全面掌握和深入理解。

### 腕顺一穴

【标准定位】在小指掌骨外侧，距手横纹2.5寸处取穴（图2-2-7）。

![txt003_9.jpg](assets/image41-20260104103954-kp4j8bd.jpeg)

图2-2-7 腕顺一穴

【解剖】此处为小指外转筋，有腕骨背侧动脉与支脉、尺骨神经、肾分支神经。

【准确取穴】在手掌的尺侧缘，以手腕横纹为标志点，确定好手腕横纹后再于手腕横纹直下2.5寸处取穴即可。

【主治】肾亏之头痛、眼花、坐骨神经痛、疲劳，及肾脏炎、四肢骨肿（女人用之功效更大，两手不宜同时用），近视眼。

【操作】针深0.5～1.5寸。

【穴性】补益肾气，强筋壮骨，通络止痛。

【特效作用】治疗腰痛、足太阳经之坐骨神经痛及腿弯紧痛；肾气亏虚诸症（如肾虚牙痛、肾虚眼疼、肾虚耳鸣、肾虚腰痛等）的治疗及肾气亏虚诊断。

【特效配伍】腕顺一穴、腕顺二穴配伍治疗上述诸证特效。

【说明】本穴近于传统针灸之后溪穴，后溪穴就是传统针灸临床重要穴位之一，腕顺一穴作用也广泛，有诸多的功用，治疗功效强大，因此在临床极为常用，尤其与腕顺二穴倒马针配用其效更佳，因此需要全面掌握。

【临床验案】王某，男，43岁。腰部酸胀、疼痛，牵及右侧下肢后侧疼痛半个月余，痛如刀割或针刺样，活动受限，劳累及受寒刺激后疼痛加重，曾就诊于多家医疗机构，行多种方法治疗无效。检查：腰部屈、伸、侧弯、旋转均受限，第3、4、5腰椎旁有明显压痛，右侧下肢沿着足太阳经分布区明显疼痛。诊断为腰腿痛（足太阳经型）。治疗：取用左侧的腕顺一穴、腕顺二穴，患侧的束骨，经一次治疗后患者即有所好转，共治疗10次，症状消失。

### 腕顺二穴

【标准定位】小指掌骨外侧，距手腕横纹1.5寸处，即腕顺一穴下1寸（图2-2-8）。

![txt003_10.jpg](assets/image42-20260104103954-pbbarxa.jpeg)

图2-2-8 腕顺二穴

【解剖】此处为小指外转筋，有腕骨背侧动脉与支脉、尺骨神经、肾分支神经。

【准确取穴】在手掌的尺侧缘，以手腕横纹为标志点，首先确定出手腕横纹，再于手腕横纹直下1.5寸处取穴即可（也可以先定出腕顺一穴，再于腕顺一穴下量1寸处取穴即可）。

【主治】鼻出血及腕顺一穴主治各症。

【操作】针深2～4分。

【穴性】补益肾气，强筋壮骨，通络止痛。

【特效作用】治疗腰痛、足太阳经之坐骨神经痛及腿弯紧痛；肾气亏虚诸症（如肾虚牙痛、肾虚眼疼、肾虚耳鸣、肾虚腰痛等）的治疗及肾气亏虚诊断。

【特效配伍】腕顺一穴、腕顺二穴配伍治疗上述诸症特效。

【说明】本穴作用广泛，有诸多的功用，治疗功效强大，因此在临床极为常用，尤其与腕顺一穴配用其效更佳，因此需要全面掌握。

### 手解穴

【标准定位】在小指掌骨与无名指掌骨之间，即屈小指，使其指尖触及手掌处取穴（图2-2-9）。

![txt003_11.jpg](assets/image43-20260104103954-dkn1a9l.jpeg)

图2-2-9 手解穴

【解剖】肾脏敏感神经。

【准确取穴】在手掌，先将手掌自然屈曲握拳，于小指尖到达处取穴即可。

【主治】主解晕针与下针后而引起的一切麻木以及气血错乱之刺痛。

【操作】手心向上，针深3～5分，用三棱针刺血立解；用毫针刺10～20分钟全解。

【穴性】调和气血，镇静镇痛。

【特效作用】针刺后一切不良现象特效；剧烈瘙痒及各种剧痛极效。

【特效配伍】配指驷马穴、制污穴（点刺放血）治疗疱疹特效。

【说明】本穴对治疗某些疾病有着特效作用，尤其在治疗针刺所带来的相关问题具有特效作用，因此本穴是临床重要穴位，需要全面掌握。

【临床验案】患者为笔者的一名学生，学员中在相互练针时造成了足部的损伤，出现麻木胀痛的感觉3日余，即于健侧手解穴针刺，针刺后嘱患者频繁活动患处，留针10分钟，症状消失。

### 土水穴

【标准定位】在拇指第1掌骨之内侧，距该掌骨小头1寸处一穴，后5分处一穴，再后5分处一穴，共3穴（图2-2-10）。

![txt003_12.jpg](assets/image44-20260104103954-6xe9ix8.jpeg)

图2-2-10 土水穴

【解剖】拇指对掌肌，桡神经，脾分支神经，肾分支神经。

【准确取穴】在手的外侧，于拇指第1掌骨内侧之中央点紧贴骨缘为中点，然后在中央点之上、下5分各一点，紧贴骨缘取穴即可。

【主治】胃炎，久年胃病，手指、手掌痛及手骨痛（对治）。土水穴放黑血，7日1次，治鼻蓄脓。

【操作】针深3分。

【穴性】理中焦、宣肺气。

【特效作用】久年胃病特效；哮喘、咳嗽及咽喉疼痛均效佳。

【特效配伍】本穴配灵骨穴、大白穴治疗腹胀特效；土水中穴配三叉三穴治疗咽痛、喉痒极效；土水中穴配水通穴治疗哮喘特效；土水中穴配曲陵穴治疗咳嗽甚效。

【说明】本穴在呼吸系统及消化系统疾病方面均具有确实的作用，所以在临床广用，成为临床重要穴位，需要全面掌握和深入理解。

## 二二部位小结

二二部位为手掌部，本部分总计11穴名，26个穴位点。

本部分穴位

灵骨穴，大白穴，重子穴，重仙穴，腕顺一穴，腕顺二穴，上白穴，中白穴，下白穴，手解穴，土水穴。

本部分11个穴位均为临床常用穴位，临床用之较广。

灵骨穴为董氏奇穴之要穴，具有广泛的作用，尤其配合大白穴倒马针能作用于全身，为整体调整之要穴，具有温阳补气的作用。针刺时要深刺方能发挥出疗效；大白穴与三间穴相近，故有止痛之效，临床更多的是与灵骨穴的配合运用；重子穴与重仙穴也是董氏针灸重要穴位，临床二穴常倒马针运用，是治疗落枕、肩背痛之特效针，也是治疗咳喘要穴；腕顺一穴、腕顺二穴处在董氏奇穴之肾区，具有补肾之效，也是董氏奇穴重要穴位组，在补肾方面调理常是二穴倒马针配用；上白穴主要用于眼疾的治疗，临床根据不同的眼疾配用相关穴位；中白穴与下白穴也是董氏奇穴补肾的重要穴位，二穴也常倒马针同用，能治疗多种疾病，尤其肾气亏虚诸疾；手解穴与传统针灸之少府穴相符合，但董氏针灸主要用于针刺后的一切不良现象，并对剧痛、剧痒特效；土水穴在肺经上，由三个点组成，董氏奇穴发挥用于顽固胃病的治疗，临床尤其以土水穴最为常用，主要用于咳喘及咽喉疾病的治疗。

# 三三部位（小臂部位）

## 三三部位总图（图3-1-1、图3-1-2）

![txt004_1.jpg](assets/image45-20260104103954-1wltlg3.jpeg)

图3-1-1

![txt004_2.jpg](assets/image46-20260104103954-q6wa7z4.jpeg)

图3-1-2

## 三三部位穴位

### 其门穴

【标准定位】在桡骨外侧，手腕横纹上2寸处取穴（图3-2-1）。

【解剖】此处为拇短伸筋，头静脉，桡骨动脉支，后下膊皮下神经，桡骨神经，肺支神经。

【准确取穴】在前臂，首先将前臂侧放，在桡骨外侧（在手阳明大肠经脉上），以手腕横纹为标志点，定准手腕横纹，自手腕横纹上量2寸处取穴，皮下针。一般在治疗妇科病时针向三焦经方向斜刺，治疗肠道疾病时沿着手阳明大肠经脉而刺。

【主治】妇科经脉不调、赤白带下、大便脱肛、痔疮痛。

【操作】臂侧放针斜刺与皮下平行，针深2～5分。

【穴性】理下焦、清热利肠、通腑安脏。

【特效作用】顽固性便秘及痔疮特效；妇科炎性病症效佳；小腹气胀极效；女性性冷淡特效。

【特效配伍】三其穴同用治疗上述各证特效；三其穴配手解穴治疗阴痒、带下效佳。

【说明】本穴不单独用针，而与其角穴、其正穴倒马针合用，可治疗妇科、便秘肠道等疾病，均具有确实的作用，所以临床较为广用，是临床重要穴位，需要全面掌握和深入理解。

【临床验案】张某，女，45岁。大便艰难已有5年余。患者无明显诱因出现便秘，大便艰涩难排，3～5日1次，已有3年左右，起初服用果导片，严重时外用开塞露，但近2年来每7～8日才能排便1次，继续服用中西药物治疗，仍不通畅，伴腹胀纳差。舌淡，苔薄白，脉微弦缓。诊断为便秘（证属气秘）。治疗取用三其穴、火串穴，经治疗2日后排便1次，共治疗10次，每日排便1次。

### 其角穴

【标准定位】在桡骨外侧，手腕横纹上4寸处取穴（距其门穴2寸）（图3-2-2）。

【解剖】此处为拇短伸筋，头静脉，桡骨动脉支，后下膊皮下神经，桡骨神经，肺支神经。

【准确取穴】在前臂，首先将前臂侧放，在桡骨外侧（在手阳明大肠经脉上），以手腕横纹为标志点，定准手腕横纹，自手腕横纹上量4寸（其门穴上2寸）处取穴，皮下针。一般治疗妇科病时针向三焦经方向斜刺，治疗肠道疾病时沿着手阳明大肠经脉而刺。

【主治】妇科经脉不调、赤白带下、大便脱肛、痔疮痛。

【操作】臂侧放针斜刺与皮下平行，针深2～5分。

【穴性】理下焦、清热利肠、通腑安脏。

【特效作用】顽固性便秘及痔疮特效；妇科炎性病症效佳；小腹气胀极效；女性性冷淡特效。

【特效配伍】三其穴同用治疗上述各证特效；三其穴配手解穴治疗阴痒、带下效佳。

【说明】本穴不单独用针，而与其门穴、其正穴倒马针合用，可治疗妇科、便秘肠道等疾病，具有确实的作用，所以临床较为广用，是临床重要穴位，需要全面掌握和深入理解。

![txt004_3.jpg](assets/image47-20260104103954-mp3qlkg.jpeg)

图3-2-1 其门穴

![txt004_4.jpg](assets/image48-20260104103954-2f5zvrf.jpeg)

图3-2-2 其角穴

![txt004_5.jpg](assets/image49-20260104103954-6rkzst9.jpeg)

图3-2-3 其正穴

### 其正穴

【标准定位】前臂桡骨外侧，手腕横纹上6寸处取穴（距其角穴2寸）（图3-2-3）。

【解剖】此处为拇短伸筋，头静脉，桡骨动脉支，后下膊皮下神经，桡骨神经，肺支神经。

【准确取穴】在前臂，首先将前臂侧放，在桡骨外侧（在手阳明大肠经脉上），以手腕横纹为标志点，定准手腕横纹，自手腕横纹上量6寸处取穴（即其角穴上2寸处取穴），皮下针。一般治疗妇科病时针向三焦经方向斜刺，治疗肠道疾病时沿着手阳明大肠经脉而刺。

【主治】妇科经脉不调、赤白带下、大便脱肛、痔疮痛。

【操作】臂侧放针斜刺与皮下平行，针深2～5分。

【穴性】理下焦、清热利肠、通腑安脏。

【特效作用】顽固性便秘及痔疮特效；妇科炎性病症效佳；小腹气胀极效；女性性冷淡特效。

【特效配伍】三其穴同用治疗上述各证特效；三其穴配手解穴治疗阴痒、带下效佳。

【注意】其门、其角、其正三穴同用（即一用三针）。

【说明】本穴不单独用针，而与其角穴、其门穴倒马针合用，可治疗妇科、便秘肠道等疾病，具有确实的作用，所以临床较为广用，是临床重要穴位，需要全面掌握和深入理解。

### 火串穴

【标准定位】在手背腕横纹后3寸，两筋骨间陷中取穴（图3-2-4）。

![txt004_6.jpg](assets/image50-20260104103954-a9jb2ud.jpeg)

图3-2-4 火串穴

【解剖】有总指神筋，骨间动脉，后下膊皮下神经，桡骨神经，肺分支神经，心之副神经。

【准确取穴】在前臂后区，首先将前臂平伸，手掌向下，在前臂的外侧正中央之两筋之间，以手背横纹为标志点，定准手背横纹，自腕背横纹上量3寸处取穴。

【主治】便秘、心悸、手下臂痛。

【操作】手平伸，掌向下，针深3～5分。左手下臂痛针右手穴，右手下臂痛针左手穴。

【穴性】调气机、通经络。

【特效作用】便秘特效；前臂痛效佳；少阳经坐骨神经痛；胸胁痛。

【特效配伍】配二角明穴治疗闪腰岔气特效；火串穴、火陵穴、火山穴用于手足发凉、背部发冷、坐骨神经痛、胸痛胸闷、发胀均效佳。

【说明】本穴与传统针灸之支沟穴相符，支沟穴就是临床重要穴位，因此本穴也是重要穴位之一，需要掌握。

### 火陵穴

【标准定位】距火串穴2寸（距腕横纹5寸）处取穴（图3-2-5）。

![txt004_7.jpg](assets/image51-20260104103954-v1zz5xd.jpeg)

图3-2-5 火陵穴

【解剖】有骨间动脉，桡骨神经之后支，心之副神经。

【准确取穴】在前臂后区，首先将手抚胸，在前臂的外侧正中央之两筋之间，以腕背横纹为标志点，定准手背横纹，自腕背横纹上量5寸处（即火串穴直上2寸）取穴。

【主治】胸痛及发闷、发胀，手抽筋，坐骨神经痛。

【操作】手抚胸取穴，针深0.5～1寸。

【穴性】通络止痛。

【特效作用】胸痛及发闷、发胀效佳；少阳经循行坐骨神经痛。

【特效配伍】火陵穴配火山穴治疗上述诸症极效；配二角明穴治疗闪腰岔气特效；火串穴、火陵穴、火山穴用于手足发凉、背部发冷、坐骨神经痛、胸痛胸闷、发胀均效佳。

【说明】本穴较少单独用穴，多与火山穴倒马针运用上述诸症，具有较好的疗效，因此需要掌握。

### 火山穴

【标准定位】距火陵穴1.5寸处（距手腕横纹6.5寸）取穴（图3-2-6）。

![txt004_8.jpg](assets/image52-20260104103954-bey2etz.jpeg)

图3-2-6 火山穴

【解剖】有骨间动脉，桡骨神经之后支，心之副神经。

【准确取穴】在前臂后区，首先将手抚胸，在前臂的外侧正中央之两筋之间，以手背横纹为标志点，定准手背横纹，自腕背横纹上量6.5寸处（即火陵穴上1.5寸）取穴。

【主治】胸痛及发闷、发胀，手抽筋。

【操作】左手抽筋取右手穴，右手抽筋取左手穴。胸部发闷、发胀及痛则火陵、火山两穴同时用针，但只可单手取穴，即用右手穴则不用左手穴，用左手穴则不用右手穴。

【穴性】通络止痛。

【特效作用】胸痛及发闷、发胀效佳；少阳经循行坐骨神经痛。

【特效配伍】火山穴配火陵穴治疗上述诸症极效；配二角明穴治疗闪腰岔气特效；火串穴、火陵穴、火山穴用于手足发凉、背部发冷、坐骨神经痛、胸痛胸闷、发胀均效佳。

【说明】本穴功效与火陵穴相近，因此多与火陵穴倒马针运用，治疗上述诸症具有确实的作用，因此需要掌握。

### 火腑海穴

【标准定位】在火山穴上2寸，按之肉起，锐肉之端（图3-2-7）。

【解剖】有拇长屈筋，桡骨动脉，中头静脉，外膊皮下神经，桡骨神经，肺分支神经，心之副神经。

【准确取穴】在前臂，首先将手抚胸，以火山穴为标志点，首先确定出火山穴，然后于火山穴上2寸处取穴即可。

【主治】咳嗽、气喘、感冒、鼻炎、坐骨神经痛、腰酸腿酸。

【操作】针深0.5～1寸。治贫血、头昏眼花、腰酸、腿酸、疲劳过度时，下针10分钟后取针，改用垫灸3壮至5壮（无须下针，仅灸3～5壮亦可），隔日一灸，灸上3个月，益寿延年；灸至第5、第10、第15次时，下灸7壮至9壮（大壮），即每月大壮3次，小壮12次。

【穴性】疏风解表，疏经通络，通调气血。

【特效作用】感冒效佳；小腿酸痛特效；气血不足诸症（如腿酸、头晕、眼花、疲劳过度等）。

【特效配伍】配三士穴治疗咳嗽、气喘效佳；配分金穴治疗感冒效佳；配灵骨穴治疗网球肘特效。

【说明】本穴与传统针灸的手三里相近，手三里就是传统针灸之重要穴位，董氏针灸又发挥出了诸多的新功效，因此本穴临床十分常用，成为临床重要穴位。

![txt004_9.jpg](assets/image53-20260104103954-pyaxhyv.jpeg)

图3-2-7 火腑海穴

![txt004_10.jpg](assets/image54-20260104103954-xu8xjfl.jpeg)

图3-2-8 手五金穴

### 手五金穴

【标准定位】尺骨外侧，距豌豆骨6.5寸，去火山穴后开（偏向尺侧）5分处取穴（图3-2-8）。

【解剖】肝分支神经。

【准确取穴】在前臂后区，首先将手抚胸，自手腕横纹上量6.5寸紧贴尺骨外缘处取穴。

【主治】坐骨神经痛、腹痛、小腿发胀、脚痛、脚麻。

【操作】手抚胸取穴，针深3～5分。

【穴性】活血通络，舒筋止痛。

【特效作用】治疗少阳经循行坐骨神经痛效佳；小腿胀痛及脚痛、脚麻均效。

【特效配伍】手五金穴配手千金穴治疗上述诸症具有特效。

【说明】本穴多与手千金穴倒马针运用，二穴对下肢的疼痛、麻木具有较好的作用，因此本穴是临床较常用的穴位，是重点穴位。

【临床验案】徐某，男，63岁。患者左腿麻木疼痛2个月余，近半个月来疼痛加重，曾就诊于多家医疗机构，诊断为坐骨神经痛。曾用中西药、注射、针灸、推拿、膏药等多种方法治疗均未显效，故来诊。检查：由下腰部向足趾方向沿坐骨神经区域放射，臀中部、腘窝、小腿外侧等压痛明显，小腿下部及足趾麻木并发凉，近半个月来走路困难，脉沉缓，苔薄白。诊断为腰腿痛（少阳经坐骨神经痛）。治疗取用健侧手五金穴、手千金穴，患侧足临泣穴，经治疗1次后症状即有所改善，走路比针前行走好转，经治疗3次后仅有下腰部不适感。

### 手千金穴

【标准定位】尺骨外侧，距豌豆骨8寸（距手五金穴1.5寸）处取穴（图3-2-9）。

【解剖】肺分支神经。

【准确取穴】首先将手抚胸，自手腕横纹上量8寸紧贴尺骨外缘处取穴。

【主治】坐骨神经痛、腹痛、小腿发胀、脚痛、脚麻。

【操作】手抚胸取穴，针深3～5分。手五金与手千金二穴同用，左侧坐骨神经痛，取用右手穴；右侧坐骨神经痛，取用左手穴，即用交叉取穴的方法治疗。

【注意】两手五金穴、千金穴同时使用会引起气血错乱，应忌之。

【穴性】活血通络，舒筋止痛。

【特效作用】治疗少阳经循行坐骨神经痛效佳；小腿胀痛及脚痛、脚麻均效。

【特效配伍】手千金穴配手五金穴治疗上述诸症具有特效。

【说明】本穴多与手五金穴倒马针运用，二穴对下肢的疼痛、麻木具有较好的作用，因此本穴是临床较常用的穴位，是重点穴位。

![txt004_11.jpg](assets/image55-20260104103954-y3wvtf5.jpeg)

图3-2-9 手千金穴

![txt004_12.jpg](assets/image56-20260104103954-jlbwtcb.jpeg)

图3-2-10 肠门穴

### 肠门穴

【标准定位】在尺骨内侧与肌腱之间，距豌豆骨3寸处取穴（图3-2-10）。

【解剖】有尺骨动脉之背支及尺骨神经，肝之神经，肾之副神经。

【准确取穴】在前臂，首先将手抚胸，在手腕横纹上量3寸于尺骨内侧与肌腱之间取穴。

【主治】肝炎引起之肠炎，头晕眼花。

【操作】手抚胸取穴，针深3～5分。

【穴性】通下焦，理肠道。

【特效作用】治疗急性肠炎特效。

【特效配伍】配门金穴治疗急慢性腹泻、腹胀、腹痛特效；配肝门穴治疗急性肝炎、急性肠炎特效。

【说明】本穴治疗肠道疾病具有特效作用，因此临床较为常用，是临床重要穴位，需要掌握。

【临床验案】患者为笔者的一名学生，晨起后出现腹泻伴有腹痛，大便稀薄带黏液，无脓血，食欲缺乏，汗多，至9点左右已有6次排便。即针刺肠门穴、肝门穴、门金穴，留针30分钟，起针后未再腹泻。

### 肝门穴

【标准定位】在尺骨内侧，距豌豆骨6寸处取穴（图3-2-11）。

![txt004_13.jpg](assets/image57-20260104103954-211439w.jpeg)

图3-2-11 肝门穴

【解剖】此处为指总伸筋，歧出前膊骨间动脉之分支，肝之支神经。

【准确取穴】在前臂，首先将手抚胸，在手腕横纹上量6寸，于尺骨内侧与肌腱之间取穴。

【主治】急性肝炎（特效）。肠门穴与肝门穴同时使用，可治肝炎及引起之肠炎。

【操作】手抚胸取穴，针深3～5分。针下后，肝痛立消。此时将针向右旋转，胸闷解除；再向左旋转，肠痛亦解除。

【穴性】理中焦、调肝脏、清肝火。

【特效作用】急性肝炎特效。

【特效配伍】配肠门穴治疗急性肝炎及肠炎均特效；肝门穴配眼黄穴治疗急性黄疸；配上三黄穴治疗慢性肝炎。

【注意】禁忌双手同时取穴。

【说明】本穴是治疗急性肝炎之特效穴，有很强的针对性，尤其与肠门穴合用有强大的功效，因此本穴也是临床重要穴位之一，需要掌握。

### 心门穴

【标准定位】在尺骨鹰嘴突起之上端，在下尺骨内侧陷处，距肘尖1.5寸处取穴（图3-2-12）。

![txt004_14.jpg](assets/image58-20260104103954-cgoghzg.jpeg)

图3-2-12 心门穴

【解剖】在二头膊筋间，有下尺骨副动脉，桡骨神经之，心之分支神经。

【准确取穴】在肘后区，首先将手抚胸，于肘尖下紧贴尺骨内侧取穴。

【主治】心肌炎、心悸胸闷、呕吐、干霍乱、丹毒、疝气、大腿弯前侧痛。

【操作】手抚胸取穴，针深4～7分。

【注意】禁忌双手同时取穴。

【穴性】通上焦，补心气，调气血。

【特效作用】心脏病极效；膝痛特效；尾椎痛甚效；腰痛效佳；坐骨神经痛及大腿内侧痛效佳。

【特效配伍】配火主穴治疗膝痛特效；配中白穴治疗腰痛为特效针；配心三通穴（通关、通山、通天）、血海治疗丹毒；配心门穴、三叉三穴治疗腹股沟疼痛；配腕顺一穴或肺心穴治疗尾骶骨痛。

【说明】本穴具有效用广、作用强的特点，可用于诸多疾病的治疗，临床十分广用，因此是临床极为重要的穴位，需要全面的理解掌握。

【临床验案】徐某，女，51岁，右侧大腿内侧腹股沟区反复疼痛2年余，曾多次就诊于多家医疗机构，各种影像检查未查出相关器质性问题，近2个月来因劳累症状加重，故来诊。治疗：即取用健侧心门穴、三叉三穴及患侧的门金穴，1次治疗后症状明显改善，治疗5次症状消失。

### 人士穴

【标准定位】在前臂桡骨内侧，从腕部横纹上4寸处取穴（图3-2-13）。

![txt004_15.jpg](assets/image59-20260104103954-snh0tij.jpeg)

图3-2-13 人士穴

【解剖】此处为桡骨近关节处之上侧，有桡骨动脉支，外膊皮下神经，桡骨神经之皮下支，肺支神经，心分支神经。

【准确取穴】在前臂前区，首先将前臂平伸，掌心向上，以手腕横纹为标志点，自手腕横纹直上4寸紧贴桡骨之内侧边缘取穴即可。

【主治】气喘、手掌及手指痛、肩臂痛。

【操作】手平伸，掌心向上，针深0.5～1寸。针深5分治气喘、手掌及手指痛（左手痛，针右穴；右手痛，针左穴）、肩臂痛、背痛；针1寸治心脏病、心悸不安。

【穴性】宽胸理气，开郁通经，宣肺疏风。

【特效作用】治疗气喘特效；治疗手指痛、肩臂痛及背痛。

【特效配伍】三士穴配灵骨穴治疗哮喘、心脏无力、心律失常均极效；三士穴配水金穴、水通穴治疗哮喘效佳。

【说明】本穴作用于心肺，治疗气喘及心脏疾病有着特殊的疗效，尤其与地士穴、天士穴倒马运用，更具特效，因此本穴也是重要穴位，需要掌握。

### 地士穴

【标准定位】在前臂桡骨中部内侧，在腕横纹7寸处取穴，即距人士穴后3寸（图3-2-14）。

【解剖】肱桡骨肌内缘。拇长屈肌外缘，正中神经之分支，为桡骨神经与后臂神经之分布区，有桡骨动脉、头静脉、肺支神经、心分支神经。

【准确取穴】在前臂前区，首先将前臂平伸，掌心向上，以手腕横纹为标志点，自手腕横纹直上7寸（即人士穴上3寸）紧贴桡骨之内侧边缘取穴即可。

【主治】气喘、感冒、头痛及肾亏、心脏病。

【操作】手平伸，手心向上，针深1寸治气喘、感冒、头痛及肾亏；针深1.5寸治心脏病。

【穴性】宽胸理气，开郁通经，宣肺疏风。

【特效作用】治疗哮喘及心脏病。

【特效配伍】三士穴配灵骨穴治疗哮喘、心脏无力、心律失常均极效；三士穴配水金穴、水通穴治疗哮喘效佳。

【说明】本穴作用于心肺，治疗气喘及心脏疾病有着特殊的疗效，尤其与人士穴、天士穴倒马针运用，更具特效，因此本穴也是重要穴位，需要掌握。

![txt004_16.jpg](assets/image60-20260104103954-gxiqwxr.jpeg)

图3-2-14 地士穴

![txt004_17.jpg](assets/image61-20260104103954-ogeil5q.jpeg)

图3-2-15 天士穴

### 天士穴

【标准定位】在前臂桡骨内侧，在地士穴3寸处取穴（图3-2-15）。

【解剖】肱桡骨肌内侧，为桡骨神经、后臂神经及正中神经分布区，有桡骨动脉、头静脉、肺支神经、肾之副神经。

【准确取穴】在前臂前区，首先将前臂平伸，掌心向上，于手腕横纹直上10寸（即地士穴上3寸）紧贴桡骨之内侧边缘取穴即可。

【主治】气喘、鼻炎、感冒、臂痛、胸部发胀。

【操作】针深1.5寸。天士、地士、人士三穴，可左右两手同时取穴，并配灵骨穴，为治哮喘之特效针。

【穴性】宽胸理气，开郁通经，宣肺疏风。

【特效作用】治疗哮喘及心脏病。

【特效配伍】三士穴配灵骨穴治疗哮喘、心脏无力、心律失常均极效；三士穴配水金穴、水通穴治疗哮喘效佳。

【说明】本穴作用于心肺，治疗气喘及心脏疾病有着特殊的疗效，尤其与人士穴、地士穴倒马针运用，更具特效，因此本穴也是重要穴位，需要掌握。

### 曲陵穴

【标准定位】在肘窝横纹上，在大筋之外侧以大指按下，肘伸曲时有一大凹陷处是穴（图3-2-16）。

![txt004_18.jpg](assets/image62-20260104103954-zm9lyln.jpeg)

图3-2-16 曲陵穴

【解剖】有肱二头肌腱，为后臂皮神经及桡骨神经、正中神经之分布区，有桡骨动脉、头静脉、心之支神经、肺之分支神经。

【准确取穴】在肘区，首先将前臂平伸，掌心向上，于肱二头肌桡侧缘凹陷中取穴。

【主治】抽筋、阳霍乱、气喘、肘关节炎、心悸。

【操作】针深3～5分。用三棱针刺曲陵穴内侧之静脉血管，使其出血，可治霍乱、干霍乱、心脏停搏。

【穴性】降逆气，通经络，舒筋骨，止痹痛。

【特效作用】肩臂不举特效；急性咳喘效佳；急性呕吐极效；治疗膝痛甚效；治疗手指拘挛不伸效佳。

【特效配伍】配复溜穴治疗闪腰岔气；配土水中穴治疗急性咳喘；配委中穴（均点刺放血）治疗急性肠胃炎极效；配肾关治疗遗尿、癃闭；配分金穴治疗感冒。

【说明】本穴与传统针灸之尺泽穴相符，在传统针灸中本穴就有着较为广泛的作用，董师又发挥出了新的功效，其作用功效具有广泛可靠的特点，因此临床用之较多，是重点穴位之一。

【临床验案】赵某，女，48岁。患者2小时前无名原因突然出现剧烈呕吐，反复频繁发作，就诊时已呕吐20余次。患者表情痛苦，仍干呕不止，来诊后即在本穴处瘀络点刺放血，点刺后拔罐5分钟，患者症状即可缓解，患者自述有一股气流自上而下的感觉，观察半小时后诸症消失。

## 三三部位小结

三三部位为前臂部位，本部分总计16穴名，32个穴位点。

本部分穴位

其门穴，其角穴，其正穴，肠门穴，肝门穴，心门穴，人士穴，地士穴，天士穴，火串穴，火腑海穴，曲陵穴，手五金穴，手千金穴，火陵穴，火山穴。

本部分穴位除了火陵穴、火山穴之外，其余穴位皆为临床所广用。

其门穴、其角穴、其正穴三穴被称为三其穴，三穴必须同用，不单独用针，可以仅针一侧穴位，三穴治疗妇科疾病时针刺方向则是向三焦经针刺，治疗便秘、痔疾时顺着大肠经脉或者逆着经脉针刺；肠门穴治疗肠炎特效，常配肝门穴倒马针同用。肝门穴治疗肝炎特效，急性肝炎配肠门穴，慢性肝炎配上三黄穴；心门穴治疗心脏病、尾椎痛、腰痛、大腿内侧痛及坐骨神经痛等，是临床重要穴位之一；人士穴、地士穴、天士穴被称为三士穴，三穴是治疗哮喘的特效穴，人士穴还能治疗手指痛、肩背痛；火串穴与传统针灸支沟穴相符，是治疗便秘、胸胁痛的重要穴位；火腑海穴与手三里相近，则是补虚保健的要穴，重视用灸法，这是董氏奇穴唯一提到用灸的穴位，临床中要重视；曲陵穴与尺泽穴相符，治疗气喘、急性呕吐、肩臂不举均特效，以穴位处的瘀络为常用；手五金穴、手千金穴二穴合用治疗坐骨神经痛及脚痛、脚麻十分有效。

# 四四部位（大臂部位）

## 四四部位总图（图4-1-1、图4-1-2）

![txt005_1.jpg](assets/image63-20260104103954-782fuq6.jpeg)

图4-1-1

![txt005_2.jpg](assets/image64-20260104103954-tkqejd4.jpeg)

图4-1-2

## 四四部位穴位

### 分金穴

【标准定位】在上臂肱骨下部之中央，距肘窝横纹1.5寸处取穴（图4-2-1）。

![txt005_3.jpg](assets/image65-20260104103954-pod0fto.jpeg)

图4-2-1 分金穴

【解剖】有肱二头肌，为后臂皮下神经、正中神经之分布区，有肱动脉、头静脉、心之分支神经、肺之交叉神经。

【准确取穴】在臂部，首先将手抚胸，以肘窝横纹为标志点，确定好肘窝横纹后，再于肘窝横纹（曲陵穴）直上1.5寸处取穴即可。

【主治】感冒、鼻炎及喉炎之特效针。

【操作】手抚胸取穴，针深0.5～1寸。

【穴性】清热宣肺。

【特效作用】治疗感冒、鼻炎特效。

【特效配伍】与曲陵穴倒马针治疗感冒、鼻炎具有特效。

### 后椎穴

【标准定位】当上臂肱骨外侧，距肘窝横纹2.5寸处取穴（图4-2-2）。

![txt005_4.jpg](assets/image66-20260104103954-l8k8kbc.jpeg)

图4-2-2 后椎穴

【解剖】肝副神经，心之副交叉神经，直属脊椎骨神经。

【准确取穴】在臂后区，首先将手臂自然下垂，以肘窝横纹为标志点，确定出肘窝横纹，然后自肘窝横纹上2.5寸紧贴肱骨的外缘取穴。

【主治】脊椎骨脱臼、脊椎骨胀痛、肾脏炎、腰痛。

【操作】手臂下垂，针深3～5分。

【穴性】通经化瘀，强筋壮骨。

【特效配伍】治疗腰椎病效佳。

【特效作用】与首英穴倒马针治疗腰椎而致的腰痛及上述各症效佳。

【说明】本穴在临床用之较少，所以仅作为了解穴位即可。

### 首英穴

【标准定位】在上臂肱骨外侧，距肘窝横纹4.5寸（即后椎穴2寸）处取穴（图4-2-3）。

![txt005_5.jpg](assets/image67-20260104103954-dza5leg.jpeg)

图4-2-3 首英穴

【解剖】肝副神经，心之副交叉神经，直属脊椎骨神经。

【准确取穴】在臂后区，首先将手臂自然下垂，以肘窝横纹为标志点，确定出肘窝横纹，然后自肘窝横纹上4.5寸（即后椎穴上2寸）处紧贴肱骨的外缘取穴。

【主治】脊椎骨脱臼，脊椎骨胀痛，肾脏炎，腰痛。

【操作】手臂下垂，针深3～5分。后椎、首英两穴通常同时用针（即所谓回马针），效力迅速而佳。

【穴性】通经化瘀，强筋壮骨。

【特效作用】治疗腰椎病效佳。

【特效配伍】与后椎穴倒马针治疗腰椎而致的腰痛及上述各症效佳。

【说明】本穴在临床用之较少，可以仅作为了解穴位即可。

### 富顶穴

【标准定位】在上臂肱骨外侧，距肘横纹7寸（即首英穴上2.5寸）处取穴（图4-2-4）。

![txt005_6.jpg](assets/image68-20260104103954-yf5gep1.jpeg)

图4-2-4 富顶穴

【解剖】肝之副神经，心之分支神经。

【准确取穴】在臂后区，首先将手臂自然下垂，以肘窝横纹为标志点，确定出肘窝横纹，然后自肘窝横纹上7寸（即首英穴上2.5寸）紧贴肱骨的外缘取穴。

【主治】疲劳、肝弱、血压高、头痛、头晕。

【操作】手臂下垂，针深3～5分。针浅刺治疲劳、肝弱；深刺治头痛、头昏及血压高。

【穴性】清肝泻火，活血祛瘀。

【特效作用】肝肾阴虚而致的高血压、头晕、头痛特效。

【特效配伍】与后枝穴倒马针治疗肝肾阴虚而致的高血压、头晕、头痛效佳。

【说明】本穴对高血压及高血压所致的相关症状均有较好的调理作用，尤其与后枝穴倒马针运用疗效比较满意，因此应当掌握。

### 后枝穴

【标准定位】当肩中与肘之直线上，距富顶穴1寸（即肘横纹上8寸）处取穴（图4-2-5）。

【解剖】心之分支神经。

![txt005_7.jpg](assets/image69-20260104103954-861g5rs.jpeg)

图4-2-5 后枝穴

【准确取穴】在臂后区，首先将手臂自然下垂，以肘窝横纹为标志点，确定出肘窝横纹，然后于肘窝横纹上8寸（即富顶穴上1寸）之上臂紧贴肱骨外缘取穴。

【主治】血压高、头晕、头痛、皮肤病、血管硬化、杀菌。

【操作】手臂下垂，针深3～7分。富顶、后枝两穴同时下针，可治颈项疼痛扭转不灵及面部麻痹。

【穴性】清肝泻火，活血祛瘀。

【特效作用】肝肾阴虚而致的高血压、头晕、头痛特效。

【特效配伍】与富顶穴倒马针治疗肝肾阴虚而致的高血压、头晕、头痛效佳。

【说明】本穴与富顶穴作用相近，二穴合用并有协同之效，因此二穴在临床常以倒马针运用治疗上述各症，所以需要掌握。

### 肩中穴

【标准定位】在上臂肱骨之外侧，于肩骨缝向下2.5寸中央处取穴（图4-2-6）。

![txt005_8.jpg](assets/image70-20260104103954-eys8euh.jpeg)

图4-2-6 肩中穴

【解剖】此处为三角筋部，头静脉后，有回旋上膊动脉、腋窝神经、心之分支神经。

【准确取穴】在臂部，首先将手臂自然下垂，以肩骨缝为标志点，确定出肩骨缝，然后自肩骨缝向下2.5寸之正中央处取穴。

【主治】膝痛（特效针）、皮肤病（对颈项皮肤病有特效）、小儿麻痹、半身不遂、心悸、血管硬化、鼻出血、肩痛。

【操作】手臂平垂，针深0.5～1寸。左肩痛针右肩穴，右肩痛针左肩穴，具有特效。

【穴性】通经活络，活血祛瘀。

【特效作用】膝痛无力极效；肩痛、坐骨神经痛特效；肌肉萎缩效佳；颈项部皮炎甚效。

【特效配伍】配火主穴治疗膝痛及无力；配灵骨穴、大白穴治疗坐骨神经痛；配上曲穴、云白穴或下曲穴、李白穴治疗下肢无力、小腿肚疼痛。

【说明】本穴作用极为广泛，疗效强，诸多的疾病本穴均可作为主穴运用，是四四部位最重要的穴位，因此本穴为临床重要穴位，需要全面理解与掌握。

【临床验案】郑某，男，36岁。患者因活动不慎导致左膝关节内侧疼痛无力20余天，某院检查诊断为软组织损伤，曾贴膏药、封闭治疗，效不佳，故来诊。检查：左膝关节内侧有明显压痛反应，屈伸疼痛，活动受限，抬举无力。治疗：取用健侧肩中穴、心门穴及患侧的火主穴，针刺5分钟后疼痛即有所缓解，治疗3次后症状基本消失，共治疗5次而愈。

### 背面穴

【标准定位】当肩骨缝之中央，举臂有空陷之中央处取穴（图4-2-7）。

![txt005_9.jpg](assets/image71-20260104103954-rtbalcj.jpeg)

图4-2-7 背面穴

【解剖】有三角筋，回旋上膊动脉，头静脉支，锁骨神经支，丹田神经。

【准确取穴】在三角肌区，屈臂外展，在肩峰外侧端前缘之凹陷处取穴。

【主治】腹部发闷，发音无力。

【操作】举臂取穴，针深3～5分。用三棱针时，可治全身疲劳、两腿发酸、呕吐、干霍乱、阴阳霍乱。

【穴性】祛风行血，清热泻火，降逆止呕。

【特效作用】治疗全身疲劳、两腿发酸效佳；治疗呕吐极效。

【特效配伍】本穴刺血，再配鼻翼穴、玉火穴治疗发音无力及两腿发酸效佳。

【说明】本穴与传统针灸之肩髃穴相符，传统针灸肩髃穴主要用于肩部病症的治疗，而董氏针灸发挥出了诸多新的功效，而对上述诸症确具实效，所以应当掌握。

### 人宗穴

【标准定位】在上臂肱骨内缘与肱二头肌腱间之陷处，距肘窝横纹3寸是穴（图4-2-8）。

![txt005_10.jpg](assets/image72-20260104103954-rqpo9im.jpeg)

图4-2-8 人宗穴

【解剖】在二头膊筋之旁，桡骨副动脉、头静脉及内膊皮神经、肺之副神经、心之分支神经、肝之副支神经。

【准确取穴】在臂部，首先屈肘以手拱胸，以肘窝横纹为标志点，确定出肘窝横纹，然后于肘窝横纹上3寸之上臂肱骨内缘与肱二头肌腱之间凹陷处取穴。

【主治】脚痛、手痛、肘臂肿痛难动、面黄（胆病）、四肢水肿、脾肿大、感冒、气喘。

【操作】取穴时屈肘测量，以手拱胸。用毫针，针深5分治感冒、气喘，针深8分治臂肿，针深1.2寸治肝、胆、脾病。

【穴性】宣肺利咽，健脾利湿。

【特效作用】手痛、脚痛、肘臂痛极效；脾大效佳。

【特效配伍】人宗穴、地宗穴、天宗穴同用治疗肩胛冈以上疼痛；人宗穴配三叉三穴治疗坐骨神经痛、膝内侧痛。

【注意】下针时，偏外伤肱骨，偏里伤肱二头肌腱，针刺部位应特别准确。

【说明】本穴治症较多，尤对手脚痛的作用效佳，在临床应需掌握。

### 地宗穴

【标准定位】在上臂肱骨内缘与肱二头肌腱间之陷处，距肘窝横纹6寸（即人宗穴上3寸）是穴（图4-2-9）。

【解剖】在头静脉后，有回旋上膊动脉、腋窝神经、心之支神经。

【准确取穴】在臂部，首先屈肘以手拱胸，以肘窝横纹为标志点，确定出肘窝横纹，然后于肘窝横纹上6寸（即人宗穴上3寸）之上臂肱骨内缘与肱二头肌腱之间凹陷处取穴。

【主治】心脏病及血管硬化；能使阳证起死回生。

【操作】取穴时屈肘测量，以手拱胸。用毫针，针深1寸治轻病，针深2寸治重病，两臂穴位同时下针。

【穴性】开窍醒神，回阳救逆。

【特效作用】闭证急救及晕针的治疗。

【特效配伍】人宗穴、地宗穴倒马针治疗瘰疬及肘臂挛急疼痛、颈项拘急。

【注意】下针时，偏外伤肱骨，偏里伤肱二头肌腱，针刺部位应特别准确。

【说明】本穴则为急救穴位，犹如传统针灸之人中穴，因此应需掌握，而备应急之用。

![txt005_11.jpg](assets/image73-20260104103954-6cjwvgt.jpeg)

图4-2-9 地宗穴

![txt005_12.jpg](assets/image74-20260104103954-lfarox4.jpeg)

图4-2-10 天宗穴

### 天宗穴

【标准定位】在上臂肱骨内缘与肱二头肌腱间之陷处，距肘窝横纹9寸（即地宗穴上3寸）是穴（图4-2-10）。

【解剖】在头静脉后，有回旋上膊动脉、腋窝神经、六腑神经、小腿神经。

【准确取穴】在臂部，首先屈肘以手拱胸，以肘窝横纹为标志点，确定出肘窝横纹，然后于肘窝横纹上9寸（即地宗穴上3寸）之上臂肱骨内缘与肱二头肌腱之间凹陷处取穴。

【主治】妇科阴道炎、阴道痛、赤白带下（具有速效）小腿痛、小儿麻痹、狐臭、糖尿病。

【操作】取穴时屈肘测量，以手拱胸。用毫针，针深1～1.5寸。

【穴性】理下焦，清湿热。

【特效作用】妇科炎性疾病极效；狐臭特效。

【特效配伍】天宗穴配李白穴治疗狐臭；天宗穴配云白穴治疗妇科阴道炎、阴道痒、阴道痛、赤白带下。

【注意】下针时，偏外伤肱骨，偏里伤肱二头肌腱，针刺部位应特别准确。

【说明】本穴而言的主治均有确实的疗效，尤其在妇科病症、狐臭的治疗中常作为主穴用于临床，所以应当掌握与理解。

【临床验案】徐某，女，41岁。患者患有狐臭，曾多种保守方法治疗而未效，因第2胎不孕就诊，从而咨询本病能否针灸治疗，故给予治疗。处方：分枝上、下点刺放血，而后针刺天宗穴、李白穴、极泉穴，隔日1次，共治疗10次，症状消失。

### 云白穴

【标准定位】在肩关节前方，骨缝去肩尖约2寸处是穴。亦即背面穴向胸方向斜下开2寸（图4-2-11）。

![txt005_13.jpg](assets/image75-20260104103954-yh8nems.jpeg)

图4-2-11 云白穴

【解剖】有三角肌，回旋上膊动脉、头静脉支、锁骨神经支、六腑神经、肺之副神经。

【准确取穴】在臂部，首先将手下垂，在肩关节前方，肩尖前约2寸处取穴（或者定出肩中穴，再于肩中穴向前横开约1寸，然后再直上约1寸处取穴）。

【主治】妇科阴道炎、阴道痒、阴道痛，赤白带下，小儿麻痹。

【操作】垂手取穴，针深3～5分。

【穴性】理下焦，清湿热，调经带。

【特效作用】妇科炎性疾病；肌肉萎缩。

【特效配伍】配肩中穴治疗小腿无力、胀痛及肌肉萎缩；配上白穴治疗足外踝及踝关节疼痛；配天宗穴治疗阴道炎、阴道痒、阴道痛、赤白带下；配李白穴、上曲穴、下曲穴治疗小儿麻痹、肌肉萎缩及下肢无力具有特效。

【说明】本穴与天宗穴位置相近，功效也相近，并且在同一水平线上，均主要用于妇科病的治疗，因此本穴也需要掌握。

【临床验案】沈某，女，26岁。白带量增多数月，色黄黏稠而腥臭，连绵不断，腰膝酸软及小腹胀痛，精神疲倦，医院诊断为慢性宫颈炎，经中西药治疗，效果不显，故来诊。治疗：天宗穴、云白穴、李白穴，共治疗6次，症状消失。

### 李白穴

【标准定位】在上臂外侧，从云白穴稍向外斜下2寸处取穴（图4-2-12）。

![txt005_14.jpg](assets/image76-20260104103954-q7dtyfv.jpeg)

图4-2-12 李白穴

【解剖】头静脉后，有回旋上膊动脉、腋窝神经、肾之副支神经、肺之支神经。

【准确取穴】在臂部，以云白穴为标志点，首先定出云白穴，然后自云白穴稍向外斜下2寸处取穴（或者首先定出肩中穴，然后再于肩中穴向前横开约1.2寸，然后再直下约1寸左右处取穴即可）。

【主治】狐臭、脚痛、小腿痛、小儿麻痹。

【操作】针深3～5分。

【穴性】舒筋活血，调理下焦。

【特效作用】治疗狐臭效佳；治疗肌肉萎缩及小儿麻痹。

【特效配伍】配肩中穴、云白穴、上曲穴治疗肌肉萎缩、小儿麻痹、下肢无力具有特效；配云白穴、天宗穴治疗急慢性膀胱炎、阴囊潮湿、阴道炎、阴道痒、赤白带下效佳。

【说明】本穴在临床运用中最主要的功效就是狐臭和肌肉萎缩一类疾病，对狐臭则有特效，对肌肉萎缩及小儿麻痹的治疗则是这一区域穴位所具有的共同作用，有着确实的疗效，因此需要掌握。

### 支通穴

【标准定位】在上臂后侧，距肘窝横纹4.5寸，即首英穴向后横开1寸（图4-2-13）。

【解剖】有头静脉，后回旋上膊动脉支，后膊皮下神经，肝之副支神经，肾之副支神经，后背神经。

【准确取穴】在臂后区，以肘窝横纹为标志点，确定出肘窝横纹，然后自肘窝横纹直上4.5寸（也即首英穴向后横开1寸）至上臂外侧，紧贴肱骨外缘取穴。

【主治】高血压、血管硬化、头晕疲劳、腰酸。

【操作】针深0.6～1寸。

【穴性】清肝泻火，活血祛瘀。

【特效作用】高血压、眩晕。

【特效配伍】配落通穴治疗上述各症特效。

【注意】贴近肱骨后缘下针。

【说明】本穴一般与落通穴倒马针运用，主要用于高血压的调理，对高血压的调理有着较好的作用，因此本穴需要掌握。

![txt005_15.jpg](assets/image77-20260104103954-7q6nd8e.jpeg)

图4-2-13 支通穴

![txt005_16.jpg](assets/image78-20260104103954-flurwue.jpeg)

图4-2-14 落通穴

### 落通穴

【标准定位】在上臂后侧，距肘横纹7寸，当富顶穴向后横开1寸处取穴（图4-2-14）。

【解剖】有头静脉，后回旋上膊动脉支，后膊皮下神经，肝之副支神经，肾之副支神经，后背神经。

【准确取穴】在臂后区，以肘窝横纹为标志点，确定出肘窝横纹，然后自肘窝横纹直上7寸（也即富顶穴向后横开1寸）之上臂外侧，紧贴肱骨外缘取穴。

【主治】血压高、血管硬化、头晕疲劳、四肢无力、腰酸。

【操作】针深0.6～1寸。

【穴性】清肝泻火，活血祛瘀。

【特效作用】高血压、眩晕。

【特效配伍】配支通穴治疗上述各症特效。

【说明】本穴一般与支通穴倒马针运用，主要用于高血压的调理，对高血压的调理有着较好的作用，因此本穴需要掌握。

### 下曲穴

【标准定位】在上臂后侧，肩尖后直下，后枝穴向后横开1寸处取穴（图4-2-15）。

![txt005_17.jpg](assets/image79-20260104103954-ixhcubr.jpeg)

图4-2-15 下曲穴

【解剖】有头静脉，后回旋上膊动脉，后膊皮下神经，肝之支神经，腋下神经，肺支神经。

【准确取穴】在臂后区，以腋后线为标志点，确定出腋后线，于肘窝之腋后横纹下约1寸（也即后枝穴向后横开1寸）处取穴。

【主治】血压高、坐骨神经痛、半身不遂、小儿麻痹、神经失灵等症。

【操作】针深0.6～1寸。

【穴性】舒筋活络，通经化瘀。

【特效作用】坐骨神经痛及小儿麻痹最效。

【特效配伍】与上曲穴倒马针并用治疗坐骨神经痛及小儿麻痹效佳。

【说明】本穴多与上曲穴倒马针运用治疗上述诸证，主要用于小儿麻痹及下肢相关疾病。

### 上曲穴

【标准定位】在上臂后侧，肩中穴向后横开1寸处取穴（图4-2-16）。

![txt005_18.jpg](assets/image80-20260104103954-du2z2zl.jpeg)

图4-2-16 上曲穴

【解剖】有三角筋，头静脉，后回旋上膊动脉，后膊皮下神经，肝之副神经，肾之支神经。

【准确取穴】在臂后区，以肩中穴为标志点，首先定出肩中穴，然后再在肩中穴向后横开1寸处取穴。

【主治】小儿麻痹、坐骨神经痛、臂痛、高血压、小腿胀痛。

【操作】针深0.6～1.5寸。治左臂痛用右臂穴，治右臂痛用左臂穴。用三棱针刺血治肝硬化及肝炎。

【穴性】舒筋活络，通经化瘀。

【特效作用】肝硬化及肝炎特效，坐骨神经痛及小儿麻痹最效。

【特效配伍】上曲穴点刺放血，再针肝门穴、上三黄穴治疗肝硬化、肝炎极效；与下曲穴倒马针治疗坐骨神经痛及小儿麻痹效佳。

【说明】本穴多与下曲穴倒马针运用治疗上述诸症，主要用于小儿麻痹及下肢相关疾病。另外本穴刺血还对肝脏疾病有治疗作用。

### 水愈穴

【标准定位】在上臂之后侧，背面穴向后横开（稍斜下）2寸处取穴（图4-2-17）。

![txt005_19.jpg](assets/image81-20260104103954-vrzhgw9.jpeg)

图4-2-17 水愈穴

【解剖】有三角筋，头静脉，后回旋上膊动脉，后膊皮下神经，腋下神经，肾之支神经。

【准确取穴】在臂后区，首先定出背面穴，然后再于背面穴向后横开（稍斜下）2寸处取穴。

【主治】肾脏炎，肾结石，腰酸腰痛，全身无力，小便蛋白尿，臂痛，手腕手背痛。

【操作】针深3～5分。用三棱针刺出黄水者，为主治肾脏病之特效针；用三棱针刺出黑血者，主治手腕手臂痛。用三棱针刺左边穴治左臂痛，刺右边穴治右臂痛。

【穴性】补肾壮骨。

【特效作用】治疗肾性疾病效佳；治疗灰指甲极效。

【特效配伍】水愈穴点刺放血，配马金水穴、马快水穴治疗肾结石；配下三皇穴或通肾穴、通胃穴治疗肾炎。

【说明】本穴主要用于慢性肾病的调理，主要以刺血为用，具有操作简单的特点，因此需要掌握。

## 四四部位小结

四四部位为上臂部位，本部分总计17穴名，34个穴位点。

本部分重要穴位

分金穴，富顶穴，后枝穴，肩中穴，云白穴，人宗穴，地宗穴，天宗穴，水愈穴。

分金穴在肺经上，因此治疗感冒及咽喉疾病有较好的疗效，常与曲陵穴倒马针运用；后椎穴与首英穴常倒马针运用治疗腰椎疾病而致的腰痛；富顶与后枝二穴常倒马针运用治疗肝肾阴虚而致的高血压、头晕、头痛之疾；肩中穴是这一部位用之最广的穴位，对肩痛、下肢痛、膝痛及肌肉萎缩均有极佳的疗效，并能治疗血管硬化而致的鼻子出血及颈部皮肤疾病；云白穴主要治疗妇科炎性疾病有很好的作用，临床根据不同的疾病配用相关穴位；人宗穴、地宗穴、天宗穴合称为三宗穴，临床既可以三针倒马针或两针倒马针运用，也可以用一穴治疗相关疾病。三穴倒马针治疗肩胛冈以上疼痛具有显著疗效，人宗穴、地宗穴倒马针治疗瘰疬，及肘臂挛急、颈项拘急。人宗穴治疗手痛、脚痛，地宗穴急救，天宗穴治疗妇科炎性疾病均具特效；水愈穴主要刺血运用，浅刺出血治疗肾脏疾病，深刺出血治疗手腕手背痛。

其次穴位

背面穴，李白穴，支通穴，落通穴，下曲穴，上曲穴，后椎穴，首英穴。

以上这些穴位在临床运用较少。

这一部位穴位定位较为烦琐，若能找出规律定位就变得简单了。如云白穴可于肩中穴前1寸，再上1寸处定位即可；李白穴在肩中穴前1.2寸，再下1寸处取穴即可；上曲穴在肩中穴后开1寸处定穴，这是简便而准确的定穴方法。

这些穴位分别处在传统相应经脉上，分金穴、人宗穴、地宗穴、天宗穴处在手太阴肺经上；李白穴、云白穴处在手阳明大肠经上；后椎穴、首英穴、富顶穴、后枝穴、肩中穴在手少阳三焦经上；支通穴、落通穴、下曲穴、上曲穴、水愈穴在手太阳小肠经上。明确了这些穴位与传统经脉的关系，一是能够便于定位，二是更深入地明确穴位运用原理。

# 五五部位（足趾部位）

## 五五部位总图（图5-1-1～图5-1-3）

![txt006_1.jpg](assets/image82-20260104103954-h4wsh1y.jpeg)

图5-1-1

![txt006_2.jpg](assets/image83-20260104103954-ol2e3l2.jpeg)

图5-1-2

![txt006_3.jpg](assets/image84-20260104103954-btubk96.jpeg)

图5-1-3

## 五五部位穴位

### 火包穴

【标准定位】在足次趾（第2趾）底第2道横纹正中央处取穴（图5-2-1）。

![txt006_4.jpg](assets/image85-20260104103954-ys39y6d.jpeg)

图5-2-1 火包穴

【解剖】心之神经，肝之神经。

【准确取穴】在脚趾底，首先充分暴露足底面，于第2趾（足次趾）底的第2道横纹上中央点取穴。

【主治】心痛，肝病，难产、胎衣不下。

【操作】平卧，用三棱针刺3分深使其出黑血，立即见效。用毫针深3分，5分钟见效。

【穴性】强心止痛，调理下焦。

【特效作用】心绞痛甚效；疝气效佳。

【特效配伍】于本穴点刺放血，再扎六完穴治疗外伤流血不止；配妇科穴治疗妇科诸疾。

【注意】禁灸，孕妇禁针。

【说明】本穴与传统针灸之独阴穴相符，功效也基本相同，所述治效均具有可靠的作用，因此需要掌握理解。

【临床验案】李某，女，51岁。患者心绞痛发作数年，常备用速效救心丸等药物，本次陪同孙子前来看病，而在看病时突发心绞痛，发作时胸痛明显，面色苍白，肢冷汗出，口唇发绀，立在本穴与内关穴针刺，针刺完毕疼痛立止。患者连喊神奇，因为患者平时服用急救药物需要一定的时间方能慢慢缓解，而本次则是速止疼痛。

### 上瘤穴

【标准定位】在足底后跟硬皮之前缘正中央处取穴（图5-2-2）。

![txt006_5.jpg](assets/image86-20260104103954-a63wg4j.jpeg)

图5-2-2 上瘤穴

【解剖】后脑（小脑）总神经。

【准确定穴】在足底，首先充分暴露足底面，于足底后跟硬皮之前缘正中央处取穴。

【主治】脑瘤、脑积水（大头瘟引起者）、小脑痛、脑神经痛、体弱。

【操作】平卧，针深3～5分。

【穴性】息风潜阳，清头明目，化瘀通络。

【特效作用】治疗脑外伤及脑部肿瘤具有特效。

【特效配伍】配然谷穴点刺放血，针正筋穴、正宗穴治疗脑震荡及后遗症；配足三重穴治疗脑瘤及脑血管意外后遗症。

【注意】针深过量（超过5分）会引起心中不安，应忌之。

【说明】本穴因治疗脑部疾病具有确实的作用，因此临床较为常用，是临床重要穴位之一，应当全面掌握。

### 海豹穴

【标准定位】在大趾内侧（即右足之左缘、左足之右缘，大趾本节（脚趾甲后）正中央处（图5-2-3）。

![txt006_6.jpg](assets/image87-20260104103954-nbk9wjo.jpeg)

图5-2-3 海豹穴

【解剖】有大趾长伸筋，浅腓骨神经，心之分支神经。

【准确取穴】在足趾，足大趾的内侧，于第1跖趾关节远端赤白肉际之凹陷中取穴。

【主治】眼角痛（角膜炎）、疝气、拇指及食指痛、妇科阴道炎。

【操作】针深1～3分。左手痛在右脚取穴，右手痛在左脚取穴。

【穴性】调理下焦，化瘀通络。

【特效作用】妇科阴道炎效佳；拇指及食指痛极效。

【特效配伍】配云白穴、天宗穴治疗阴痒、阴道痛、阴道炎及带下证。

【说明】本穴由于取穴不方便，针刺比较敏感，其治疗功效多由其他取穴方便的穴位代之，因此临床用之较少，可以仅作了解即可。

### 木妇穴

【标准定位】在足次趾（第2趾）中节正中央向外开3分是穴（图5-2-4）。

![txt006_7.jpg](assets/image88-20260104103954-dc41y4u.jpeg)

图5-2-4 木妇穴

【解剖】心之副神经。

【准确取穴】在足趾，足的第2脚趾（足次趾）第2节正中央向外侧（向小趾侧）紧贴骨缘取穴即可。

【主治】妇科赤白带下、月经不调、痛经、子宫炎、输卵管不通。

【操作】针深2～4分，贴趾骨下针（用细毫针减轻疼痛）。

【穴性】调经理带，疏理下焦。

【特效作用】带下症极效。

【特效配伍】妇科穴配木妇穴治疗各种妇科疾病；木妇穴配海豹穴治疗妇科炎性疾病具有特效。

【说明】本穴从穴名即可明确治疗功效，以治疗妇科病为用，因其对妇科病的治疗作用广、疗效强，所以临床有“妇科圣穴”之称。因此本穴需要掌握。

【临床验案】陈某，女，24岁。患者带下增多半年余，色黄白，味腥，时有小腹疼痛，曾就诊于几家医疗机构，服用抗生素及运用栓剂治疗，效不佳。诊断为带下病，取用木妇穴配妇科穴、还巢穴治疗，1次治疗后白带量明显减少，治疗1周后白带自止，诸症消失。

## 五五部位小结

五五部位为足趾部位，本部分总计4穴名，8个穴位点。

本部分重要穴位

本部分仅有4穴，分别是：火包穴，上瘤穴，海豹穴，木妇穴。

这几个穴位因在足部，一是针刺时较为敏感，而引起明显疼痛，又因足部取穴不方便，所以在临床用之较少。但是有明确的使用之症，用之可有较好的疗效，临床治疗应以有效为根本。

# 六六部位（足掌部位）

## 六六部位总图（图6-1-1～图6-1-3）

![txt007_1.jpg](assets/image89-20260104103954-sn1vo7u.jpeg)

图6-1-1

![txt007_2.jpg](assets/image90-20260104103954-uu1x232.jpeg)

图6-1-2

![txt007_3.jpg](assets/image91-20260104103954-ehqwp26.jpeg)

图6-1-3

## 六六部位穴位

### 火硬穴

【标准定位】在第1跖骨与第2跖骨之间，距跖骨与趾骨关节5分处取穴（图6-2-1）。

![txt007_4.jpg](assets/image92-20260104103954-dz19uf6.jpeg)

图6-2-1 火硬穴

【解剖】心脏支神经，肝之副神经。

【准确取穴】在足背，在第1跖骨与第2跖骨之间，在趾蹼缘的后方之5分处取穴。

【主治】心悸、头晕、产后胎衣不下、骨骼胀大、下颌痛（张口不灵）、强心（昏迷状态时使用）、子宫炎、子宫瘤。

【操作】针深3～5分。

【穴性】清心泻火，行气止痛，平冲降逆。

【特效作用】凡肝火上炎性疾病皆有特效，如头晕、头痛、失眠等；心脏病特效；生殖系统疾病效佳；眼疾极效。

【特效配伍】配门金穴、灵骨穴治疗张口不灵；配木穴、上白穴治疗眼睛红肿；配六快穴治疗尿痛、尿道炎；配火主穴、光明穴治疗青光眼。

【注意】禁灸，孕妇禁针。

【说明】本穴作用广泛，临床用之较多，因此本穴为临床重要穴位，需要全面掌握。

【临床验案】高某，男，29岁。因长途开车劳累，较长时间未喝水，故出现尿短少炽热、疼痛、尿频之症状。即针刺火硬穴、六快穴、中极穴，针后即感舒适，1次即愈。

### 火主穴

【标准定位】在第1跖骨与第2跖骨连接部之直前陷中，即距火硬穴1寸处取穴（图6-2-2）。

【解剖】心脏支神经，心脏动脉，有感腓骨神经，前胫骨筋。

【准确取穴】在足背，第1与第2跖骨底结合部的前方，循歧缝之间向上按压，压至尽处取穴。

【主治】难产、子宫炎、子宫瘤、骨骼胀大、心脏病而引起的头痛、肝病、胃病、神经衰弱、心脏停搏、手脚痛。

【操作】针深3～8分。治手脚痛时，左用右穴，右用左穴。

【穴性】疏肝理气，活血祛瘀，通利下焦。

【特效作用】治疗各种头痛（偏头痛、头顶痛、颅内痛），膝痛极效；头面五官疾病（喉痛、梅核气、颞颌关节紊乱、面瘫）效佳；男女生殖系统疾病特效。

【特效配伍】肩中穴或心门穴配火主治疗膝痛极效；灵骨穴配火主穴治疗诸痛证、妇科病及头面五官疾病特效；配门金穴治疗颞颌关节紊乱极效；配三叉三穴治疗咽喉肿痛特效。

![txt007_5.jpg](assets/image93-20260104103954-8m08asi.jpeg)

图6-2-2 火主穴

【注意】禁灸，孕妇禁针。

【说明】本穴临床作用极广，治疗功效强大，常作为主穴用于诸多疾病的治疗，因此本穴是临床重要穴位，需要深入理解和全面掌握。

【临床验案】李某，女，24岁。患者张口不灵2年余，2年前无名原因出现张口受限，不能大张口，咀嚼食物则会加重，出现颞颌关节部位疼痛，经针灸、按摩、膏药、口服药物等治疗，一直未愈，故来诊。治疗：取用火主穴、门金穴治疗，1次治疗后即有所缓解，共治疗7次症状消失。

### 门金穴

【标准定位】在第2跖骨与第3跖骨连接部之前凹陷中，即与火主穴并列（图6-2-3）。

![txt007_6.jpg](assets/image94-20260104103954-kpp649y.jpeg)

图6-2-3 门金穴

【解剖】有总趾短伸筋，第1骨间背动脉，趾背神经，十二指肠神经，胃之支神经。

【准确取穴】在足背，第2与第3跖骨底结合部的前方，循歧缝之间向上按压，压至尽处是穴。

【主治】肠炎、胃炎、腹部发胀及腹痛、盲肠炎。

【操作】用细毫针，针深5分（具有特效）。

【穴性】健脾化湿，调肠和胃，通经活络。

【特效作用】偏头痛（太阳穴处）特效；痛经极效；肠胃炎之腹痛、腹泻极效；胃痛甚效。

【特效配伍】门金穴配灵骨穴治疗腹痛、腹胀效佳；配火主穴治疗颞颌关节紊乱特效；配内庭穴治疗痛经、乳腺疼痛及脱肛甚效；配三叉三穴治疗上眼睑下垂甚效；门金穴配合阑尾点及小腿外侧放血，治疗急慢性阑尾炎极效；配三叉三穴治疗腹股沟内侧痛特效。

【注意】单足取穴，禁忌双足同时取穴。

【说明】本穴有诸多的临床功效，临床运用十分广泛，且治疗功效强大，因此在临床极为常用，成为常用穴、重要穴，需要全面理解与掌握。

【临床验案】江某，男，67岁。因服用变质的食物而出现腹痛，半小时后出现腹胀、腹泻、呕吐等症状。检查：急性痛苦病容，呕吐不消化食物，有酸味，大便呈水样，上腹部压痛，肠鸣音亢进，诊断为急性胃肠炎。治疗：取用曲陵穴点刺放血，针刺肠门穴、门金穴，针刺5分钟后疼痛明显缓解，留针30分钟症状基本消失，留针50分钟诸症消失。

### 木斗穴

【标准定位】在第3跖骨与第4跖骨之间，距跖骨与趾骨关节5分处取穴（图6-2-4）。

【解剖】脾神经，肝神经。

【准确取穴】在足背，第3跖骨与第4跖骨之间，在趾蹼缘后方5分处取穴即可。

【主治】脾肿大（硬块）、消化不良、肝病、疲劳、胆病、小儿麻痹。

【操作】针深3～5分。

【穴性】补脾养血，舒肝和胃，调和气血。

【特效作用】治疗脾大、慢性肝炎、肝硬化具有特效；耳内神经痛立效；治疗乳房疾病效佳；治疗麻木极效；治疗缺盆部位疼痛及肿瘤甚效。

【特效配伍】木斗穴、木留穴倒马针治疗上述各症特效；配足三重穴或侧三里穴、侧下三里穴治疗三叉神经痛、耳痛、舌强言语困难效佳。

【说明】本穴在临床中常与木留穴倒马针运用，二穴倒马针作用广泛，且作用强大，主要涉及肝脾之证，是肝脾调理之主穴、要穴，因此本穴是临床重要穴位，需要全面理解与掌握。

![txt007_7.jpg](assets/image95-20260104103954-59d4dg5.jpeg)

图6-2-4 木斗穴

![txt007_8.jpg](assets/image96-20260104103954-9b6bzxo.jpeg)

图6-2-5 木留穴

### 木留穴

【标准定位】在第3跖骨与第4趾骨之间，距跖骨与趾骨关节1.5寸处取穴（图6-2-5）。

【解剖】肝神经，脾神经。

【准确取穴】在足背，第3跖骨与第4跖骨底结合部的前方，于木斗穴上1寸处取穴。

【主治】白细胞减少症、脾肿大、消化不良、肝病、疲劳、胆病、小儿麻痹。

【操作】针深3～5分。

【穴性】补脾养血，舒肝和胃，调和气血。

【特效作用】治疗脾大、慢性肝炎、肝硬化具有特效；耳内神经痛立效；治疗乳房疾病效佳；治疗麻木极效；治疗缺盆部位疼痛及肿瘤甚效。

【特效配伍】木斗穴、木留穴倒马针治疗上述各症特效；配足三重穴或侧三里穴、侧下三里穴治疗三叉神经痛、耳痛、舌强言语困难效佳。

【说明】本穴一般多与木斗穴倒马针运用，二穴组合可治疗上述诸症，尤其肝脾病方面极效，是调理肝脾之要穴，因此需要深入理解与正确掌握。

### 六完穴

【标准定位】在第4跖骨与第5跖骨之间，距跖骨与趾骨关节5分处取穴（图6-2-6）。

![txt007_9.jpg](assets/image97-20260104103954-ppfb3ur.jpeg)

图6-2-6 六完穴

【解剖】肺之分支神经，肾之支神经。

【准确取穴】在足背，第4跖骨与第5跖骨之间，趾蹼缘后方5分处取穴。

【主治】偏头痛、止血（包括跌伤刀伤出血或打针血流不止）。

【操作】针深3～5分。

【穴性】清肺止血。

【特效作用】止血甚效；梅尼埃综合征效佳。

【特效配伍】六完穴、水曲穴、止涎穴、制污穴治疗出血病症；配足三重治疗梅尼埃综合征；配驷马穴治疗肩后侧痛。

【注意】哮喘、肺病、痰多、体弱患者均禁用此穴。

【说明】本穴主要用于止血的运用，临床中用之不是太多，所以作为了解穴位即可。

### 水曲穴（又名马灵穴）

【标准定位】在第4跖骨与第5跖骨之间，距六完穴1寸处取穴（图6-2-7）。

【解剖】肾之支神经，肺之分支神经。

【准确取穴】在足背，第4跖骨与第5跖骨底结合部的前方，循歧缝之间向上按压，压至尽处是穴。

【主治】腰痛，四肢水肿，腹胀，颈项神经痛，全身骨痛，肌肉萎缩、麻木，神经痛，妇科子宫病。

【操作】针深0.5～1寸。

【穴性】利水消肿，行气止痛。

【特效作用】耳鸣、眼痒特效；手腕疼痛或无力甚效；四肢水肿效佳；减肥也佳。

【特效配伍】配中白穴、中九里穴治疗耳鸣效佳；配门金穴治疗小腹胀；配土水穴、三其穴、足三重穴减肥消将军肚极效。

【说明】本穴与传统针灸之足临泣穴相近，董师又发挥出了新的功效，对上述诸症也确具疗效，因此需要掌握。

![txt007_10.jpg](assets/image98-20260104103954-feb7g4t.jpeg)

图6-2-7 水曲穴

### 火连穴

【标准定位】在第1跖骨内侧，距趾骨与跖骨关节1.5寸处取穴（图6-2-8）。

![txt007_11.jpg](assets/image99-20260104103954-58lipwp.jpeg)

图6-2-8 火连穴

【解剖】心之分支神经，肾之副支神经。

【准确取穴】在跖区，以跖趾关节为标志点，确定出跖趾关节，自跖趾关节后1.5寸，紧贴跖骨底缘取穴。

【主治】血压高而引起之头晕眼昏、心悸、心脏衰弱。

【操作】针深5～8分，针沿第1跖骨底缘刺入。

【穴性】平冲降逆，强心定悸。

【特效作用】前头痛、眉棱骨痛效佳；治疗腹痛及腹胀。

【特效配伍】火连穴、火菊穴、火散穴同时下针，治疗主治中的各症及脑瘤、脑膜炎。

【注意】单足取穴，孕妇禁针。

【说明】本穴与传统针灸之太白相符，董师又发挥出了新的临床功效，对上述诸症有着确实的疗效，因此需要掌握。

【临床验案】靳某，男，31岁。反复性前额痛已有4年，曾用中西药治疗效果不明显。自诉前额作痛绵绵不断，午后尤甚，剧痛时会延及两侧或头顶部，伴目胀、眩晕，时有恶心呕吐。本次发作3小时来诊，症状如前，舌苔薄白，脉沉细。诊断为前头痛。取用双侧本穴，针刺5分钟后疼痛即可缓解，20分钟后诸症消失，连续治疗5次，随访半年未见复发。

### 火菊穴

【标准定位】在第1跖骨内侧，距火连穴1寸处取穴（图6-2-9）。

![txt007_12.jpg](assets/image100-20260104103954-o7euluh.jpeg)

图6-2-9 火菊穴

【解剖】心之分支神经，肾之分支神经。

【准确取穴】在跖区，第1跖骨底的前下缘赤白肉际之凹陷处取穴，紧贴骨缘定穴。

【主治】手发麻，心悸，头晕，脚痛，高血压，头昏脑涨，眼花、眼皮沉重，镜像扭转不灵。

【操作】针深5～8分。针与跖骨成直角，沿跖骨底缘刺入。

【穴性】清心泻火，清头明目。

【特效作用】前头痛、眉棱骨痛、鼻骨痛甚效；头昏脑涨、目眩、眼皮沉重、颈项扭转不灵效佳。

【特效配伍】配内关治疗胃不和卧不安；配梁丘穴、关元穴减肥；与火连穴、火散穴同时下针，治疗血压高引起之头晕眼昏、心悸、心脏衰弱及脑瘤、脑膜炎。

【注意】单脚取穴，孕妇禁针。

【说明】本穴作用广泛，可治疗诸多症状，在临床均较为常用，因此是一个重要穴位，需要全面掌握。

【临床验案】梅某，女，48岁。患者感头晕目眩及颈项部疲软无力3个月余。患者无名原因地出现颈项部酸软无力，头昏脑涨，眼皮沉重之感，曾就诊于当地县级医院，未查出器质性问题，中西医药物治疗未效，经朋友介绍来诊。检查：舌淡胖，舌边有瘀点，苔薄白，脉沉细。治疗：火菊穴配火主穴，每日1次，共治疗5次诸症消失。

### 火散穴

【标准定位】在第1跖骨内侧，去趾骨与跖骨关节3.5寸处取穴（图6-2-10）。

![txt007_13.jpg](assets/image101-20260104103954-63tizrf.jpeg)

图6-2-10 火散穴

【解剖】心之分支神经，肾之副支神经，六腑神经。

【准确取穴】在足内侧，踝前大骨（足舟骨粗隆）之下方赤白肉际处。

【主治】头痛、脑涨，眼角痛，肾亏，头晕、眼花及腰酸背痛。

【操作】针深5～8分，针横沿跖骨底缘针刺。

【穴性】泻火滋阴，醒脑明目。

【特效作用】失眠特效；头痛、脑涨、头晕效佳。

【特效配伍】配搏球穴治疗脚转筋、眼发花；然谷穴点刺放血、针刺正筋穴、正宗穴、上瘤穴治疗脑震荡后遗症；配水相穴、门金穴治疗五更泻；与火连穴、火菊穴同时下针，治疗血压高引起之头晕眼昏、心悸、心脏衰弱及脑瘤、脑膜炎。

【注意】单足取穴，孕妇禁针。

【运用】火连、火菊、火散三穴可同时下针，主治以上各症及脑瘤、脑膜炎但要特别注意单足取穴，双足不可同时下针。

【说明】本穴与传统针灸之然谷穴相符，其功效也主要针对肾经之病，所以在临床较为常用。尤其与火连穴、火菊穴倒马针运用，治疗上述诸症更具特效，因此需要掌握。

### 水相穴

【标准定位】在跟腱前缘凹陷处，当内踝尖直后2寸处是穴（图6-2-11）。

![txt007_14.jpg](assets/image102-20260104103954-gr2irwi.jpeg)

图6-2-11 水相穴

【解剖】肾之支神经，脑神经。

【准确取穴】在踝区，以内踝尖为标志点，从内踝尖向后2寸，于跟腱之前缘凹陷中取穴。

【主治】肾脏炎、四肢水肿、肾亏而引起之腰痛、脊椎骨痛、背痛、妇科产后风、白内障。

【操作】针深3～5分，或过量针亦可（即针沿跟腱前缘刺透）。

【穴性】补肾壮骨，利水消肿。

【特效作用】肾气亏虚诸症（如肾虚腰痛、肾虚牙痛、肾虚头痛眩晕、五更泻、男女生殖系统疾病等）极效；肾脏炎、水肿、蛋白尿等肾脏疾病甚效。

【特效配伍】配门金穴、火散穴治疗五更泻特效；配昆仑穴治疗腿足红肿、脚膝经年疼痛；配仆参穴、内庭穴治疗两足酸麻；配火腑海穴治疗耳痛；配下白穴、马金水穴治疗肾结石；配肾关穴、人皇穴治疗重影与飞蚊症；配复溜穴、水仙穴治疗手麻；配中白穴治疗前额痛。

【说明】本穴与传统针灸太溪相符，故以治疗肾相关的疾病为主，治疗作用广泛，疗效强，在临床十分广用，是临床重要穴位之一。

### 水仙穴

【标准定位】在水相穴直下2寸处取穴（图6-2-12）。

![txt007_15.jpg](assets/image103-20260104103954-daqutio.jpeg)

图6-2-12 水仙穴

【解剖】肾之支神经，脑神经。

【准确取穴】在跟区，首先定出水相穴，然后再在水相穴直下2寸处取穴即可。

【主治】肾脏炎、四肢水肿、肾亏而引起之腰痛、脊椎骨痛、背痛、妇科产后风、白内障及肾亏之背痛。

【操作】针深5分。

【穴性】补肾壮骨，利水消肿。

【特效作用】肾气亏虚特效。

【特效配伍】与水相穴倒马针治疗水相穴之诸症。

【说明】本穴一般不单独用针，常作为水相穴的倒马针配用，临床用之较少，因此作为了解穴位即可。

### 水晶穴

【标准定位】在内踝尖之直下2寸处取穴（图6-2-13）。

![txt007_16.jpg](assets/image104-20260104103954-50y6f2j.jpeg)

图6-2-13 水晶穴

【解剖】子宫神经。

【准确定穴】在踝区，以内踝尖为标志点，确定好标志点，然后自内踝尖向下2寸处取穴即可。

【主治】子宫炎、子宫胀、子宫瘤、小腹气肿胀闷。

【操作】针深0.5～1寸。

【穴性】调冲任，理胞宫。

【特效作用】对妇科子宫诸病及妇科小腹胀效佳。

【特效配伍】配足三重穴、妇科穴、还巢穴治疗子宫肌瘤、子宫腺肌症、子宫炎等效佳。

【说明】本穴是子宫病之专用穴，专用于子宫病的治疗，因此临床需要掌握。

### 花骨一穴

【标准定位】在足底第1跖骨与第2跖骨之间，距趾间叉口5分一穴，又5分一穴，再5分一穴，再8分一穴，共4穴（图6-2-14）。

【解剖】脾、肺、肾神经。

【准确取穴】在足底，首先充分暴露足底，于第1跖骨与第2跖骨之间取穴，距趾间叉口5分定第一穴，再连续2个5分各一穴，后再8分一穴。

【主治】沙眼、眼角红、眼皮炎、眼迎风流泪、怕光、眉棱骨痛、鼻骨疼痛、头痛、牙痛、耳鸣、耳聋。

【操作】针深0.5～1寸。

【穴性】清肝明目。

【特效作用】治疗眼疾特效。

【特效配伍】配上白穴或木穴或上三黄穴治疗眼疾。

【说明】本穴组在足底部，角质层厚，针刺极为敏感，加之取穴不方便，所以临床用之较少，仅作了解即可。

![txt007_17.jpg](assets/image105-20260104103954-z8zzw81.jpeg)

图6-2-14 花骨一穴

![txt007_18.jpg](assets/image106-20260104103954-o5oehv4.jpeg)

图6-2-15 花骨二穴

![txt007_19.jpg](assets/image107-20260104103954-uo0ymi6.jpeg)

图6-2-16 花骨三穴

![txt007_20.jpg](assets/image108-20260104103954-hm2yirn.jpeg)

图6-2-17 花骨四穴

### 花骨二穴

【标准定位】在足底第2与第3跖骨之间，距趾间叉口1寸一穴，又5分一穴，共2穴（图6-2-15）。

【解剖】脾之神经。

【正确取穴】在足底，首先充分暴露足底，于第2跖骨与第3跖骨之间取穴，距趾间叉口1寸定第一穴，然后再后5分一穴。

【主治】手指无力，手臂痛。

【操作】针深0.5～1寸。

【穴性】健脾养血，濡养四肢。

【特效作用】治疗手指无力、手臂痛及手臂不举甚效。

【说明】本穴组在足底部，角质层厚，针刺极为敏感，加之取穴不方便，所以临床用之较少，仅作了解即可。

### 花骨三穴

【标准定位】在足底第3跖骨与第4跖骨之间，距趾间叉口2寸处取穴（图6-2-16）。

【解剖】脾之神经。

【准确取穴】在足底，首先充分暴露足底，于第3跖骨与第4跖骨之间取穴，距趾间叉口2寸处取穴。

【主治】腰痛，坐骨神经痛，脊椎骨痛。

【操作】针深0.5～1寸。

【穴性】通经活络，行气止痛。

【特效作用】治疗腰椎痛及坐骨神经痛效佳。

【特效配伍】与花骨四穴相配治疗上述各症。

【说明】本穴组在足底部，角质层厚，针刺极为敏感，加之取穴不方便，所以临床用之较少，仅作了解即可。

### 花骨四穴

【标准定位】在足底第4跖骨与第5跖骨之间，距趾间叉口1.5寸处取穴（图6-2-17）。

【准确取穴】在足底，首先充分暴露足底，于第4跖骨与第5跖骨之间取穴，距趾间叉口2寸处取穴。

【解剖】肺之神经。

【主治】脊椎骨痛、坐骨神经痛、小腹痛、胃痛、止血。

【操作】针深0.5～1寸

【穴性】通经活络，行气止痛。

【特效作用】治疗坐骨神经痛及小腹痛。

【特效配伍】与花骨三穴配穴治疗腰痛、坐骨神经痛。

【说明】本穴组在足底部，角质层厚，针刺极为敏感，加之取穴不方便，所以临床用之较少，仅作了解即可。

## 六六部位小结

六六部位为足掌部位，本部分总计17穴名，42个穴位点。

本部穴位是比较特殊的，这一部位穴位的位置多数与传统针灸的某些穴位位置相符或相近。除了木斗穴，木留穴，水晶穴，花骨一、花骨二、花骨三、花骨四穴之外，其余的穴位均与传统针灸的某些穴位相符或相近。如果能够明确传统针灸穴位的主治功效，也就比较容易掌握董氏奇穴中这些穴位的临床功用。

火硬穴与传统针灸行间穴相近，其主要功效多从肝经及行间穴而论，是临床重要穴位；火主穴与传统针灸之太冲穴相近，其功用也多从肝经与太冲穴的功效发挥而用，是临床极为重要的穴位；门金穴与传统针灸的陷谷穴相近，因此本穴也多从胃经及陷谷穴发挥而用，也是临床极为重要穴位；木斗穴、木留穴在胃经上，此处传统针灸无穴位，填补了此处之空白。不仅可治疗脾胃疾病，而且董氏针灸将其发挥运用，其立足点应于木，作用于肝，主要用于肝脾同病的治疗，二穴临床功用非常多，疗效也极为肯定，故也是特别重要的穴位；六完穴与侠溪穴相近，但此处功效与传统针灸完全不一样，主要用于出血性疾病的治疗；水曲穴与传统针灸足临泣相近，董氏奇穴也发挥了新的功效，如腰痛、妇科病、小腹胀等疾病；火连穴与太白穴相近、火菊穴与公孙穴相近、火散穴与然谷穴相近，但是董氏奇穴均发挥出了新的功效；水相穴与太溪穴相符，其主治也相符；水仙穴与水泉穴相近，功效也相近，临床将水相穴与水仙穴常倒马针运用治疗肾虚诸症；水晶穴主要用于子宫疾病的治疗，为治疗子宫之专用穴；花骨穴组均在足底，足底角质层较厚，针刺较痛，加之取穴不便，因此临床用之较少，花骨一穴由4个点组成，主要用于五官科疾病，尤其眼疾最效。花骨二穴由2个点组成，主要治疗上肢。花骨三穴与花骨四穴分别各有1个穴点，花骨三穴治疗腰脊痛及坐骨神经痛，花骨四穴治疗坐骨神经痛及小腹痛，二穴常倒马针配用。四个穴点为足部全息，分别对应于头面五官、上肢、腹部、腰背及下肢。

# 七七部位（小腿部位）

## 七七部位总图（图7-1-1～图7-1-4）

![txt008_1.jpg](assets/image109-20260104103954-dsod18s.jpeg)

图7-1-1

![txt008_2.jpg](assets/image110-20260104103954-7e14k52.jpeg)

图7-1-2

![txt008_3.jpg](assets/image111-20260104103954-v55q785.jpeg)

图7-1-3

![txt008_4.jpg](assets/image112-20260104103954-huo0qi9.jpeg)

图7-1-4

## 七七部位穴位

### 正筋穴

【标准定位】在足后跟筋正中央上，距足底3.5寸处取穴（图7-2-1）。

【解剖】脊椎骨总神经，脑之总神经。

【准确取穴】在小腿后区，其穴正在足跟腱的中央上，自足底向上量3.5寸处取穴。

【主治】脊椎骨闪痛、腰痛（限脊椎部位）、颈项筋痛（扭转不灵）、脑骨胀大、脑积水。

【操作】针深5～8分（针透过筋效力尤佳）。体壮可坐位扎针，体弱应侧卧位扎针。

【穴性】通督醒脑，行气止痛，活血化瘀。

【特效作用】颈椎病及腰部竖脊肌疼痛特效；脑震荡后遗症及脑部肿瘤甚效。

【特效配伍】正筋穴、正宗穴配用治疗落枕、颈椎病、腰脊椎痛、急性腰扭伤均甚效；二穴配然谷穴点刺放血治疗脑外伤及脑震荡后遗症特效；二穴配上瘤穴治疗脑瘤；二穴配上三黄穴治疗癫痫；二穴配二角明穴治疗闪腰岔气；正筋、正宗、正士三穴倒马针治疗肩背痛。

【说明】本穴治疗头颈腰部疾病有着极为确实的作用，尤其与正宗穴或加用正士穴倒马针运用作用更强，因此本穴是临床重要穴位，需要全面的理解与掌握。

【临床验案】杨某，男，26岁。1年前因车祸外伤后不间断的头痛头晕。患者车祸伤导致蛛网膜下腔出血，经住院治疗后一直头痛、头晕，记忆力减退，曾中西药物注射及口服治疗，未效，经人介绍来诊。诊断为脑外伤后遗症。治疗：取用正筋穴、正宗穴、上瘤穴，隔日1次，共治疗15次，症状消失。

![txt008_5.jpg](assets/image113-20260104103954-f97svvd.jpeg)

图7-2-1 正筋穴

![txt008_6.jpg](assets/image114-20260104103954-23333dg.jpeg)

图7-2-2 正宗穴

![txt008_7.jpg](assets/image115-20260104103954-kofk8v0.jpeg)

图7-2-3 正士穴

### 正宗穴

【标准定位】在足后跟筋正中央上，距正筋穴2寸处取穴（图7-2-2）。

【解剖】脊椎骨总神经，脑之总神经。

【准确取穴】在小腿后区，其穴正在足跟腱的中央上，自足底向上量5.5寸（即正筋穴上2寸）处取穴。

【主治】脊椎骨闪痛、腰痛（限脊椎部位）、颈项筋痛（扭转不灵）、脑骨胀大、脑积水。

【操作】针深5～8分（针透过筋效力尤佳）。体壮可坐位扎针，体弱应侧卧位扎针。

【运用】正筋、正宗两穴相配同时下针。

【穴性】通督醒脑，行气止痛，活血化瘀。

【特效作用】颈椎病及腰部竖脊肌疼痛特效；脑震荡后遗症及脑部肿瘤甚效。

【特效配伍】正筋穴、正宗穴配用治疗落枕、颈椎病、腰脊椎痛、急性腰扭伤均甚效；二穴配然谷穴点刺放血治疗脑外伤及脑震荡后遗症特效；二穴配上瘤穴治疗脑瘤；二穴配上三黄穴治疗癫痫；二穴配二角明穴治疗闪腰岔气；正筋、正宗、正士三穴倒马针治疗肩背痛。

【说明】本穴治疗头颈腰部疾病有着极为确实的作用，尤其与正筋穴或加用正士穴倒马针运用作用更强，因此本穴是临床重要穴位，需要全面的理解与掌握。

### 正士穴

【标准定位】在足后跟筋正中央上，距正宗穴2寸处取穴（图7-2-3）。

【解剖】肺之分支神经，脊椎骨总神经。

【准确取穴】在小腿后区，其穴正在足跟腱的中央上，自足底向上量7.5寸（即正宗穴上2寸）处取穴。

【主治】肩背痛、腰痛、坐骨神经痛。

【操作】针深0.5～1寸。

【穴性】通经活络，舒筋止痛。

【特效作用】治疗背痛、腰痛效佳。

【特效配伍】与正筋穴、正宗穴倒马针治疗颈痛、腰脊痛；与搏球穴倒马针治疗背痛。

【说明】本穴主要用于腰背痛的治疗，临床多与他穴倒马针配用，用于上述诸症的治疗，因此本穴也是临床重要穴位，需要掌握。

### 搏球穴

【标准定位】在正士穴上2.5寸处，即腓肠肌下缘处（图7-2-4）。

![txt008_8.jpg](assets/image116-20260104103954-edemvgm.jpeg)

图7-2-4 搏球穴

【解剖】心之分支神经，肺之副神经。

【准确取穴】在小腿后区，在腓肠肌两肌腹与肌腱交角处下1.5寸（即正士穴直上2.5寸）处取穴。

【主治】腿转筋、霍乱、腰酸背痛、鼻出血。

【操作】平卧，针深1～2寸，以针尖抵骨效力最佳。

【运用】与四花中穴配用，主治霍乱转筋及肾亏。

【穴性】舒筋解痉。

【特效作用】腰连背痛效佳；腿抽筋极效。

【特效配伍】与正士穴倒马针治疗背痛及腰背痛效佳；与承山穴倒马针治疗腿抽筋极效；配少商穴点刺放血、针上星穴治疗鼻子出血。

【说明】本穴在治疗腰腿痛方面有较好的作用，尤其与正士穴倒马针运用，在临床中常用，因此需要掌握。

### 一重穴

【标准定位】在外踝尖直上3寸，向前横开1寸处取穴（图7-2-5）。

![txt008_9.jpg](assets/image117-20260104103954-4z4kqc3.jpeg)

图7-2-5 一重穴

【解剖】心之分支神经，肺之分支神经，脾神经。

【准确取穴】在小腿外侧，以外踝尖为标志点，向上量3寸，紧贴腓骨前缘取穴即可。

【主治】甲状腺肿大（心脏病引起）、眼球突出、扁桃体炎、口眼斜（面神经麻痹）、偏头痛、痞块、肝病、脑瘤、脑膜炎。

【操作】针深1～2寸。

【穴性】活血化瘀，通经活络。

【特效作用】面瘫特效；乳腺疾病甚效；甲状腺疾病极效；偏头痛、三叉神经痛效佳；中风后遗症、脑震荡后遗症效佳；脾大、肝硬化效佳；凡瘀滞疾病均可以本穴组为主穴。

【特效配伍】一重穴、二重穴、三重穴倒马针配用治疗上述各症基本方，并是特效针；足三重穴配灵骨穴、大白穴治疗中风后遗症特效；配木斗穴、木留穴治疗肝脾肿大及舌强言语困难极效；三重穴配驷马穴或外三关穴或通关穴、通山穴、通天穴治疗甲状腺功能亢进及甲状腺瘤特效；足三重穴配三泉穴治疗面瘫效佳；足三重穴配外三关穴治疗各种肿瘤性疾病；足三重穴配四花中穴治疗行走困难；足三重穴配开四关穴、内关穴治疗乳腺疾病；足三重穴配水晶穴、妇科穴、还巢穴治疗子宫肌瘤效佳；配木斗穴、木留穴与上三黄穴交替运用治疗肝脾肿大极效。

【说明】一重穴不单独用针，均与二重穴、三重穴倒马针运用，为董氏奇穴之常用穴、特效穴、要穴，其特性为活血化瘀，凡需要活血化瘀的疾病均可运用本穴组，因此本穴组临床极为重要，需要深入理解，全面掌握。

【临床验案】庞某，男，41岁。患者颈部弥漫性肿大1年余。患者于1年前出现颈粗、对称性弥漫性肿大就诊于某院，经检查确诊为单纯性甲状腺肿大，经人介绍来诊。检查：心、肺正常，营养良好，肿大的甲状腺界限明显，基底不清，推之可微动，质柔软，吞咽时肿块随之上下移动，苔薄白，脉浮缓。诊断为瘿气（单纯性甲状腺肿大）。治疗：取用足三重穴、灵骨穴、火主穴，隔日1次，共治疗20次，临床基本治愈。

### 二重穴

【标准定位】在一重穴直上2寸处是穴（图7-2-6）。

![txt008_10.jpg](assets/image118-20260104103954-nr5hply.jpeg)

图7-2-6 二重穴

【解剖】心之分支神经，肺之分支神经，脾神经。

【准确取穴】在小腿外侧，以外踝尖为标志点，向上量5寸（即一重穴直上2寸），紧贴腓骨前缘取穴即可。

【主治】甲状腺肿大（心脏病引起）、眼球突出、扁桃体炎、口眼斜（面神经麻痹）、偏头痛、痞块、肝病、脑瘤、脑膜炎。

【操作】针深1～2寸。

【穴性】活血化瘀，通经活络。

【特效作用】面瘫特效；乳腺疾病甚效；甲状腺疾病极效；偏头痛、三叉神经痛效佳；中风后遗症、脑震荡后遗症效佳；脾大、肝硬化效佳；凡瘀滞疾病均可以本穴组为主穴。

【特效配伍】一重穴、二重穴、三重穴倒马针配用治疗上述各症基本方，并是特效针；足三重穴配灵骨穴、大白穴治疗中风后遗症特效；配木斗穴、木留穴治疗肝脾肿大及舌强言语困难极效；三重穴配驷马穴或外三关穴或通关穴、通山穴、通天穴治疗甲状腺功能亢进及甲状腺瘤特效；足三重穴配三泉穴治疗面瘫效佳；足三重穴配外三关穴治疗各种肿瘤性疾病；足三重穴配四花中穴治疗行走困难；足三重穴配开四关穴、内关穴治疗乳腺疾病；足三重穴配水晶穴、妇科穴、还巢穴治疗子宫肌瘤效佳；配木斗穴、木留穴与上三黄穴交替运用治疗肝脾肿大极效。

【说明】二重穴不单独用针，均与一重穴、三重穴倒马针运用，为董氏奇穴之常用穴、特效穴、要穴，其特性为活血化瘀，凡需要活血化瘀的疾病均可运用本穴组，因此本穴组临床极为重要，需要深入理解，全面掌握。

【临床验案】吴某，男，51岁。左侧偏瘫半年余。患者于半年前突发昏迷、偏瘫、失语，急诊入院，诊断为脑出血，经中西医治疗病情逐渐好转，精神恢复，能言语，但语言不流畅，左侧上下肢失用。曾选择多处针灸、推拿、中药等方法施治，虽有好转，但恢复缓慢，故经患者介绍来诊。检查见：左上肢肌肉稍萎缩，前臂屈曲，不能伸直；左肩臂下垂，不能上抬，左手指半屈曲；右手扶拐且须他人搀扶能走十几步。舌质淡暗，苔厚腻，脉沉细。诊断为中风后遗症。治疗：取用健侧木火穴、灵骨穴、大白穴、足三重穴、中九里穴，双侧肾关穴，隔日1次，经治疗5次后，不用搀扶，自己扶拐可行走100多米。15次后走路可不用扶拐，20次后能够慢跑，上臂能抬高90°以上，前臂能够伸直。

### 三重穴

【标准定位】在二重穴直上2寸处是穴（图7-2-7）。

![txt008_11.jpg](assets/image119-20260104103954-buaz6o7.jpeg)

图7-2-7 三重穴

【解剖】心之分支神经，肺之分支神经，脾神经。

【准确取穴】在小腿外侧，以外踝尖为标志点，向上量7寸，紧贴腓骨前缘取穴即可。

【主治】甲状腺肿大（心脏病引起）、眼球突出、扁桃体炎、口眼斜（面神经麻痹）、偏头痛、痞块、肝病、脑瘤、脑膜炎。

【操作】针深1～2寸。

【运用】三穴同时下针（即所谓回马针），为治上述各症之特效针。

【穴性】活血化瘀，通经活络。

【特效作用】面瘫特效；乳腺疾病甚效；甲状腺疾病极效；偏头痛、三叉神经痛效佳；中风后遗症、脑震荡后遗症效佳；脾大、肝硬化效佳；凡瘀滞疾病均可以本穴组为主穴。

【特效配伍】一重穴、二重穴、三重穴倒马针配用治疗上述各症基本方，并是特效针；足三重穴配灵骨穴、大白穴治疗中风后遗症特效；配木斗穴、木留穴治疗肝脾肿大及舌强言语困难极效；三重穴配驷马穴或外三关穴或通关穴、通山穴、通天穴治疗甲状腺功能亢进及甲状腺瘤特效；足三重穴配三泉穴治疗面瘫效佳；足三重穴配外三关穴治疗各种肿瘤性疾病；足三重穴配四花中穴治疗行走困难；足三重穴配开四关穴、内关穴治疗乳腺疾病；足三重穴配水晶穴、妇科穴、还巢穴治疗子宫肌瘤效佳；配木斗穴、木留穴与上三黄穴交替运用治疗肝脾肿大极效。

【说明】三重穴不单独用针，均与一重穴、二重穴倒马针运用，为董氏奇穴之常用穴、特效穴、要穴，其特性为活血化瘀，凡需要活血化瘀的疾病均可运用本穴组，因此本穴组临床极为重要，需要深入理解，全面掌握。

### 四花上穴

【标准定位】当外膝眼之下方3寸，在胫骨前肌与长总趾伸肌起始部之间陷中取穴（图7-2-8）。

![txt008_12.jpg](assets/image120-20260104103954-aceii9q.jpeg)

图7-2-8 四花上穴

【解剖】肺支神经，心支神经。

【准确取穴】在小腿外侧，犊鼻穴下3寸，紧贴胫骨前肌上取穴（与足三里相平行，在足三里内侧）。

【主治】哮喘、牙痛、心悸、口内生瘤、头晕、心肌炎、抽筋、霍乱。

【手术】针深2～3寸。针深1.5～2寸治哮喘，针深3寸治心脏病。

【运用】四花上穴配搏球穴治转筋霍乱，此时四花上穴须针深3寸。

【穴性】健脾和胃，补益气血，扶正培元。

【特效作用】胃肠消化系统疾病之要穴、哮喘要穴、心脏病之要穴；面瘫特效穴；颞颌关节紊乱甚效；上牙痛效穴；气血不足之常用要穴。

【特效配伍】四花上穴配四花中穴治疗上述各症均甚效；配膈俞穴治疗消化系统出血；配天皇穴治疗小便不利及水肿；配驷马穴、迎香穴治疗过敏性鼻炎；配肾关穴、明黄穴治疗过敏性哮喘；配门金穴治疗胃痛极效。

【说明】四花上穴与传统针灸穴位足三里十分相近，四花上穴紧贴胫骨进针，其功效更为强大。传统足三里就是临床重要穴位，临床有“百病莫忘足三里”之说，因此四花上穴就十分重要，是临床重要穴位，需要认真理解，全面掌握。

【临床验案】王某，男，14岁。患者有哮喘病史5年余，本次又突然气短、胸闷、坐位喘息不止。检查见：颜面灰白，口唇发绀，舌淡苔白，脉紧滑，听诊双肺上野可闻及喘鸣，呼吸音延长。诊为寒实性哮喘。治疗：取用3寸毫针，分天、人、地三部施以徐疾泻法，3分钟后症状基本消失。

### 四花中穴

【标准定位】在四花上穴直下4.5寸处取穴（图7-2-9）。

【解剖】心之分支神经，肺之支神经，心脏之支神经，六腑之副神经。

【准确取穴】在小腿外侧，以四花上穴为标志点，先找到四花上穴，自四花上穴直下4.5寸（近于传统针灸条口穴）处取穴即可。

![txt008_13.jpg](assets/image121-20260104103954-km5ralv.jpeg)

图7-2-9 四花中穴

【主治】哮喘、眼球病、心肌炎、心脏血管硬化（心两侧痛）、心脏停搏（胸闷、坐卧不安）、急性胃痛、骨骼胀大、肺积水、肺结核、肺瘤、肺气肿、肩胛痛、臂弯痛、食指痛、消骨生肌。

【操作】三棱针刺出血治心脏血管硬化、急性胃痛、肠炎、胸部发闷、肋膜炎。用毫针针深2～3寸治哮喘、眼球痛。

【穴性】健脾和胃，补益气血，扶正培元。

【特效作用】治疗五十肩效佳；肩胛痛、肘弯痛、食指痛极效；余与四花上穴相同。

【特效配伍】与四花上穴配伍治疗上述各症；配四花外穴处瘀络点刺放血为用治疗多种慢性脏腑系统疾病。

【说明】本穴在传统针灸足阳明经脉上，足阳明经多气多血，气血充盛，临床十分重要，本穴近于条口穴，条口穴也是临床重要穴位，因此四花上穴就运用十分广泛，尤其点刺放血运用，治症更广，可波及诸多的顽症痼疾，故本穴是临床十分重要的穴位，需要深入理解，全面掌握。

【临床验案】张某，女，48岁。右肩疼痛月余，曾经他法治疗未效来诊。症见右肩外展受限，后伸、前曲时疼痛加重。取用3寸毫针，直刺2.5寸，先针健侧，后针患侧，留针30分钟，起针后疼痛明显缓解，治疗5次诸症消失。

### 四花副穴

【标准定位】在四花中穴直下2.5寸处取穴（图7-2-10）。

![txt008_14.jpg](assets/image122-20260104103954-d80ca1y.jpeg)

图7-2-10 四花副穴

【解剖】心之分支神经，肺之支神经，心脏之支神经，六腑之副神经。

【准确取穴】在小腿外侧，以四花中穴为标志点，先找到四花中穴，再直下2.5寸取穴。

【主治】哮喘、眼球病、心肌炎、心脏血管硬化（心两侧痛）、心脏停搏（胸闷难过，坐卧不安）、急性胃痛、骨骼胀大、肺积水、肺结核、肺瘤、肺气肿、肩胛痛、臂弯痛、食指痛、消骨生肌。

【操作】三棱针刺出黑血，治心脏血管硬化、心脏停搏、急性胃痛、肠胃炎。

【运用】四花副穴与四花中穴配合使用，治以上诸症，立见其效。但扎针时，对正血管（不论在穴之左右）下刺，以能见黑血为准。

【穴性】健脾和胃，补益气血，扶正培元。

【特效作用】与四花中穴功效相似，临床主要以点刺放血为主。

【特效配伍】与四花中穴倒马针治疗上述诸症特效。

【说明】本穴是董氏针灸刺血所用的重要穴位，刺血可以治疗诸多顽症痼疾，尤其与四花中穴、四花外穴合用，作用十分广泛，因此本穴也需要掌握和理解。

### 四花下穴

【标准定位】在四花副穴直下2.5寸处取穴（图7-2-11）。

![txt008_15.jpg](assets/image123-20260104103954-tyjbp7e.jpeg)

图7-2-11 四花下穴

【解剖】六腑神经，肺之副神经，肾之副神经。

【准确取穴】在小腿外侧，以四花副穴为标志点，首先定出四花副穴，于四花副穴直下2.5寸处取穴。

【主治】肠炎、腹部胀、胸胀、胃痛、水肿、睡中咬牙、骨骼胀大。

【操作】针深0.5～1寸（用细毫针）。

【穴性】通腑化滞，行气止痛。

【特效作用】肠胃之疾特效。

【特效配伍】与腑肠穴配用主治以上各症具有特效，二针并用亦称削骨针，治疗骨刺，尤对膝关节与足跟关节骨刺疗效佳。

【说明】本穴以治疗肠胃疾病为主，尤其肠道疾病更为特效，常与腑肠穴倒马针运用可治疗各种腹泻，因此本穴也是临床重要穴位。

【临床验案】夏某，男，41岁。腹胀、腹泻3天，每日5～7次，大便稀且带黏液，无脓血，脐周微痛，诊断为急性泄泻（急性肠炎）。治疗：取用四花下穴、腑肠穴、肠门穴、门金穴，第2日复诊腹痛消失，大便次数减少，共治疗3次症状消失。

### 腑肠穴

【标准定位】在四花下穴直上1.5寸处取穴（图7-2-12）。

![txt008_16.jpg](assets/image124-20260104103954-3mjxzu1.jpeg)

图7-2-12 腑肠穴

【解剖】六腑神经，肺之副神经，肾之副神经，心脏之副神经。

【准确取穴】在小腿外侧，以四花下穴为标志点，先找到四花下穴，在四花下穴直上1.5寸处取穴。

【主治】肠炎、腹部胀、胸胀、胃痛、水肿、睡中咬牙、骨骼胀大。

【操作】针深0.5～1寸（用细毫针）。

【运用】通常为四花下穴之配穴，效力迅速，但不单独用针。

【穴性】通腑化滞，行气止痛。

【特效作用】肠道疾病特效。

【特效配伍】与四花下穴倒马针运用主治以上各症特效，尤其肠炎及腹胀；腑肠穴、四花下穴配门金穴治疗各种肠炎腹泻、腹痛；腑肠穴配外三关穴能治疗红肿的青春痘。

【说明】本穴偏于下焦的位置，因此其治效重在肠道疾病，尤其与四花下穴倒马针运用治疗肠道疾病具有特效，因此本穴在临床也极为常用，则是需要掌握的穴位。

### 四花里穴

【标准定位】在四花中穴向里横开1.2寸，至胫骨外缘处取穴（图7-2-13）。

【解剖】心之支神经，肺之区支神经。

【准确取穴】在小腿内侧，以四花中穴为标志点，首先确定好四花中穴，然后再向里横开1.2寸处取穴。

【主治】肠胃病、心脏病、心悸、转筋霍乱（呕吐）、心脏停搏。

【操作】针深1.5～2寸。

【穴性】健脾和胃，补益气血。

【特效作用】膝关节增生效佳；心脏病效佳。临床主要以这一部位瘀络刺血为用。

【特效配伍】与四花中穴、四花上穴配伍运用治疗上述诸症。

【说明】本穴是四花穴组用之最少的穴位，临床主要刺血为用，可以仅作为了解穴位即可。

![txt008_17.jpg](assets/image125-20260104103954-mbuz6p8.jpeg)

图7-2-13 四花里穴

![txt008_18.jpg](assets/image126-20260104103954-jdhs2p9.jpeg)

图7-2-14 四花外穴

### 四花外穴

【标准定位】在四花中穴向外横开1.5寸处取穴（图7-2-14）。

【解剖】肺之支神经，六腑神经。

【准确取穴】在小腿外侧，以四花中穴为标志点，首先定出四花中穴，然后再向外横开1.5寸处取穴。

【主治】急性肠炎、牙痛、偏头痛、面瘫、肋膜痛。

【操作】针深1～1.5寸。

【运用】用三棱针扎出黑血，治急性肠胃炎、肋膜痛、胸部发胀、哮喘、坐骨神经痛、肩臂痛（针刺患侧穴位）、耳痛、慢性鼻炎、头痛、高血压。

【穴性】活血祛风，通经止痛。

【特效作用】点刺放血能治疗上述各症特效。

【特效配伍】与四花中穴范围区瘀络点刺放血，治疗上述诸症具有特效，本穴区点刺放血是董氏针灸重要刺血部位，尤对慢性顽症痼疾具有重要作用。

【说明】本穴是董氏针灸重要的刺血部位，在此穴区点刺放血可以治疗诸多顽症痼疾，因此本穴也是临床重要穴位，需要深入理解和全面掌握。

### 上唇穴

【标准定位】在膝盖正下缘膑骨韧带上（图7-2-15）。

![txt008_19.jpg](assets/image127-20260104103954-vr1g4gs.jpeg)

图7-2-15 上唇穴

【解剖】属经外奇穴。

【准确取穴】在膝区，在膝盖正下方之边缘，髌骨韧带上。

【主治】唇痛、白口症。

【操作】用三棱针刺膝盖下缘髌骨韧带及其附近，使其出黑血，立即见效。

【穴性】清热泻火，利咽消肿。

【特效作用】唇炎及口舌生疮具有特效。

【特效配伍】与下唇穴配用治疗上述各症具有特效，主要以穴区瘀络点刺放血为主；在此穴区点刺放血配失音穴治疗舌强难言、失音。

【说明】本穴则是以刺血为用的穴位，其治效具有特效性，与下唇穴同用对唇炎及口舌生疮则有特效的作用，因此应掌握本穴。

【临床验案】周某，女，40岁。患者经常反复出现口周干燥裂口、蜕皮现象，曾多种方法治疗而乏效。本次5天前又出现上述症状而来诊。治疗：取上唇、下唇穴点刺放血，隔日1次，共治疗3次，症状消失，随访半年未见复发。

### 下唇穴

【标准定位】在膝盖正下缘约1寸处取穴（图7-2-16）。

【解剖】属经外奇穴。

![txt008_20.jpg](assets/image128-20260104103954-bmvmos7.jpeg)

图7-2-16 下唇穴

【准确取穴】在膝区，以上唇穴为标志点，首先定出上唇穴，然后自上唇穴直下1寸取穴即可。

【主治】唇痛、白口症。

【操作】用三棱针刺膝盖下缘髌骨韧带及其附近，使其出黑血，立即见效。

【穴性】清热泻火，利咽消肿。

【特效作用】唇炎及口舌生疮具有特效。

【特效配伍】与上唇穴配用治疗上述各症具有特效，主要以穴区瘀络点刺放血为主；在此穴区点刺放血配失音穴治疗舌强难言、失音。

【说明】本穴则是以刺血为用的穴位，其治效具有特效性，与上唇穴同用对唇炎及口舌生疮则有特效的作用，因此应掌握本穴。

### 天皇穴

【标准定位】在胫骨头之内侧，距膝关节2.5寸处取穴（图7-2-17）。

![txt008_21.jpg](assets/image129-20260104103954-7lmnoky.jpeg)

图7-2-17 天皇穴

【解剖】肾之神经，六腑神经，心之分支神经。

【准确取穴】在小腿内侧，用拇指沿着胫骨内缘由下往上推，至拇指抵膝关节下时，胫骨向内上弯曲的凹陷中取穴。

【主治】胃酸过多、反胃（倒食症）、肾脏炎、糖尿病、蛋白尿。

【操作】针深0.5～1寸。

【运用】与天皇副穴配合治疗倒食症、胃酸过多。

【穴性】健脾补肾，降逆通滞。

【特效作用】小便不利、水肿极效；心脏病及心脏病引起的头晕、头痛、失眠极效；高血压效佳；肩痛及臂痛甚效。

【特效配伍】下三皇（天皇穴配地皇穴、人皇穴）治疗上述诸症甚效；配四花上穴治疗小便不利及水肿甚效；配腕顺一穴治疗落枕效佳。

【注意】不宜灸，孕妇禁针。

【说明】本穴是董氏针灸补肾的重要穴位，并是下三皇组合中的一针，运用广泛，可治疗诸多疾病，故是临床重要穴位，需要掌握。

【临床验案】白某，男，36岁。患者感心口灼热，经常酸液反流，口吐酸水有半年余，曾于当地医院检查并治疗，检查诊断为慢性糜烂性胃炎，幽门螺旋杆菌（＋＋），西药三联治疗数次，其症状不缓解。治疗：取用天皇穴、肾关穴，经1次治疗后即有所改善，治疗10次后诸症消失。并嘱患者合理饮食，作息规律，减轻工作压力，随访半年未见复发。

### 天皇副穴（肾关穴）

【标准定位】在胫骨头之内侧，天皇穴直下1.5寸处取穴（图7-2-18）。

【解剖】六腑神经。

【准确取穴】在小腿内侧，以天皇穴为标志点，首先找到天皇穴，然后再在天皇穴直下1.5寸处取穴。

【主治】眼球斜、散光、贫血、癫痫病、神经病、眉棱骨痛、鼻骨痛、头晕、肾亏所引起之坐骨神经痛、腰酸（若诊断肾亏所引起的，即可见效）、近视、多泪、两腿无力、臂麻、心刺痛、胸口痛、胃酸过多、倒食症。

【操作】针深0.5～1寸。

【运用】通常为天皇穴之配针，治疗倒食症、胃酸过多。

【穴性】大补元气，滋补肝肾。

【特效作用】一切肾亏诸疾具有特效；肩臂痛及肩臂不举具有特效。

【特效配伍】配光明穴治疗飞蚊症、重影甚效；配太阳点刺放血治疗斜视、散光甚效；配马快水穴或水通穴、水金穴治疗尿频、夜尿频多甚效；配曲陵穴或足五金穴、足千金穴治疗肩臂不举特效；配四肢穴治疗四肢痛及麻木极效。

【说明】本穴作用极为广泛，可治疗诸多的疾病，尤其补肾的功效十分强大，是调补肾气最重要的穴位，故本穴是全身要穴之一，需要深入理解和全面的掌握。

【临床验案】谭某，男，55岁。患者尿频、尿急、夜尿频多2年余。患者无名原因渐出现夜尿多、尿急、尿频之症状，曾多次检查未查出相关器质性问题，多次服用中药，效不佳。治疗：取用肾关穴、人皇穴、马快水穴，每日1次，治疗3次后症状基本消失，共治疗7次，诸症消失。

![txt008_22.jpg](assets/image130-20260104103954-yttrs4b.jpeg)

图7-2-18 天皇副穴

![txt008_23.jpg](assets/image131-20260104103954-ohr47q6.jpeg)

图7-2-19 地皇穴

### 地皇穴

【标准定位】在胫骨内侧后缘，去内踝7寸处取穴（图7-2-19）。

【解剖】肾之神经。

【准确取穴】在小腿内侧，以内踝标志点，从内踝上7寸，胫骨内侧缘后际取穴。

【主治】肾脏炎，四肢水肿，糖尿病，淋病，阳痿、早泄、遗精、滑精、梦遗，小便蛋白尿，小便出血，子宫瘤，月经不调，腰痛。

【操作】针与腿约呈45°刺入，针深1～1.8寸。

【穴性】行气化水，疏理下焦，补益肾气。

【特效作用】主治肾气亏虚诸症。

【特效配伍】常作为肾关穴、人皇穴的配针，可治疗脾肾诸疾重症，如痛风、糖尿病、甲状腺疾病、红斑狼疮、肾炎等疾病。

【注意】孕妇禁针。

【说明】本穴在临床一般不单独用针，而是常作为下三皇的组合针，用于调补肾气。因此本穴在临床中较为常用，需要掌握和理解。

【临床验案】田某，男，32岁。阳痿2年余，起初举而不坚、早泄，而逐渐出现完全不能勃起，曾经多次中药治疗，乏效，因此情绪悲观，并导致夫妻关系不和。患者感腰骶酸软无力，畏寒，性生活冷淡，勃起困难。见面色苍白，舌质淡苔薄，脉沉细无力。此患者为命门火衰，精气虚寒而成阳痿。治疗：取用肾关穴、地皇穴、人皇穴，加用命门艾灸，每日1次，经治疗10次后基本恢复正常，继续巩固治疗10次，一切如常。

### 四肢穴

【标准定位】当胫骨内侧后缘，在内踝上4寸处取穴（图7-2-20）。

![txt008_24.jpg](assets/image132-20260104103954-hshb2oq.jpeg)

图7-2-20 四肢穴

【解剖】心之支神经，四肢神经，肾之分支神经。

【准确取穴】在小腿内侧，以内踝为标志点，从内踝上4寸，胫骨内侧缘后际处取穴。

【主治】四肢痛、颈项痛、糖尿病。

【操作】针深0.6～1.2寸。

【穴性】健脾行气，通经活络。

【特效作用】主要用于四肢痛及麻木、肘痛、肩痛。

【特效配伍】配肾关治疗肘痛、肩痛、颈项痛；配人皇穴治疗手脚疼痛麻木、手腕痛、脚腕疼痛麻木。

【注意】孕妇禁针。

【说明】本穴一般不单独用针，常与肾关穴或者人皇穴倒马针运用治疗四肢疼痛麻木相关疾病，因此临床中需要掌握。

【临床验案】孙某，女，27岁。食指、中指、无名指因外伤出血疼痛2天来诊。治疗：取用五虎一穴、五虎二穴，四肢穴、人皇穴，一次治疗后症状即缓解，共治疗3次疼痛基本消失。

### 人皇穴

【标准定位】当胫骨之内侧后缘，在内踝上3寸处取穴（图7-2-21）。

![txt008_25.jpg](assets/image133-20260104103954-euz7dp2.jpeg)

图7-2-21 人皇穴

【解剖】肾之分支神经。

【准确取穴】在小腿内侧，以内踝为标志点，确定出内踝，然后从内踝边缘上3寸，胫骨内侧缘后际处取穴。

【主治】淋病，阳痿、早泄、遗精、滑精，腰脊椎骨痛，颈项痛，头晕，手麻，糖尿病，小便蛋白尿，小便出血，肾脏炎，肾亏腰痛。

【操作】针深0.8～1.2寸。

【穴性】健脾益肾，通经化湿，疏理下焦。

【特效作用】脾肾双补，凡脾肾亏虚诸疾即是首选穴位。

【特效配伍】与天皇穴或肾关穴、地皇穴配用治疗上述诸症特效；配上三黄穴美容效佳。

【注意】孕妇禁针。

【说明】本穴近于传统针灸的三阴交，三阴交就是传统针灸的重要穴位，作用十分广泛，而在董氏奇穴中将本穴与其他穴位合用构成了下三皇，作用更为广泛，所以本穴极为重要，需要深入理解，全面掌握。

【临床验案】高某，女，39岁。双眼有小飞物半年余。患者于半年前无名原因眼前出现小飞物，时轻时重，曾于医院检查，诊断为生理性飞蚊症。口服维生素E、维生素C、谷维素等药物，并滴用眼药，未见其效，其症状越来越重，故来诊。治疗：肾关穴、人皇穴、光明穴，隔日1次，共治疗7次诸症消失。

### 侧三里穴

【标准定位】在腓骨前缘，即四花上穴向外横开1.5寸处取穴（图7-2-22）。

【解剖】肺之分支神经，牙神经。

【准确取穴】在小腿外侧，以四花上穴为标志点，首先定出四花上穴，然后自本穴向外开1.5寸处取穴。

![txt008_26.jpg](assets/image134-20260104103954-nw2yo6d.jpeg)

图7-2-22 侧三里穴

【主治】牙痛、面瘫。

【操作】针刺0.5～1寸。

【穴性】活血祛瘀，行气止痛。

【特效作用】牙痛极效；手腕痛、肘痛、臂痛特效；面瘫、面痉挛、面痛效佳。

【特效配伍】侧三里穴、侧下三里穴同用治疗上述诸症均具特效。

【说明】本穴一般不单独用针，多与侧下三里穴倒马针运用，可治疗诸多的疾病，尤其对面部疾病、牙痛及侧身部疾病有着极佳的疗效，所以本穴在临床非常重要，应当正确地理解与全面地掌握。

【临床验案】李某，女性，56岁。左手腕部桡侧疼痛1年余，逐渐加重，伴腕部乏力，活动功能受限，在某院诊断为腱鞘炎，并治疗，未见其效，经人介绍来诊。检查见：桡骨茎突部压痛明显，腕部向尺侧倾斜时疼痛剧烈。治疗：取用侧三里穴、侧下三里穴，五虎一穴、五虎二穴，经治疗5次后痊愈。

### 侧下三里穴

【标准定位】在腓骨前缘，即侧三里穴直下2寸处取穴（图7-2-23）。

![txt008_27.jpg](assets/image135-20260104103954-qa2l1u8.jpeg)

图7-2-23 侧下三里穴

【解剖】肺之分支神经，牙神经。

【准确取穴】在小腿外侧，以侧下三里穴为标志点，首先定出侧三里穴，然后自侧三里穴直下2寸处定穴。

【主治】牙痛、面瘫。

【操作】针深0.5～1寸。

【运用】侧三里穴与侧下三里穴同时取用，但单足取穴。治左取右穴；治右取左穴。

【穴性】活血祛瘀，行气止痛。

【特效作用】牙痛极效；手腕痛、肘痛、臂痛特效；面瘫、面痉挛、面痛效佳。

【特效配伍】侧三里穴、侧下三里穴同用治疗上述诸症均具特效。

【说明】本穴多与侧三里穴倒马针运用，可治疗上述诸症具有特效，因此与侧三里穴均成为临床重要穴位，需要深入理解与全面掌握。

【临床验案】靳某，男，28岁。右侧上第2、第3磨牙疼痛3天。患者3天前出现疼痛，自前夜间症状出现加重，发作呈阵发性剧烈跳痛，夜间尤重，影响睡眠和饮食。曾口服止痛药和消炎药物，也行针灸治疗，疼痛未止。检查：右侧第2、第3磨牙颌面均有呈黑色较深的龋洞。治疗：侧三里、侧下三里、内庭、下关穴，20分钟疼痛基本消失，第2日复诊疼痛完全消失，继再巩固1次。

### 足千金穴

【标准定位】在腓骨前缘，即侧下三里穴向后横开5分再直下2寸处取穴（图7-2-24）。

【解剖】肺之支神经，肾之分支神经，喉侧（甲状腺）神经。

【准确取穴】在小腿外侧，以侧下三里穴为标志点，自侧下三里穴先向外横开5分然后再直下2寸，在腓骨前缘处取穴。

【主治】急性肠炎、鱼骨刺住喉管、肩及背痛、喉咙生疮、喉炎（火蛾病）、扁桃体炎、甲状腺肿。

【操作】针深0.5～1寸。

【穴性】清肺热，利咽喉，祛瘀滞，通经络。

【特效作用】咽喉疾病特效；肩臂不举甚效；甲状腺疾病效佳。

【特效配伍】足千金、足五金穴同用治疗上述诸症均有特效。

【说明】本穴一般不单独用针，多与足五金穴倒马针运用，可治疗肠腑及咽喉疾病具有特效，还治疗某些杂症也具极效，因此本穴在临床极为广用，是临床重要穴位，需要深入理解与全面掌握。

【临床验案】任某，女，47岁。右肩关节疼痛2个月余，以夜间疼痛为重。曾在他处针灸、按摩及膏药治疗，未愈，经人介绍来诊。检查可见三角肌前后缘有压痛点，其患肢外展、外旋、上举均受限制，得温则缓解，得寒则加重。诊断为五十肩。治疗：取用健侧的足千金穴、足五金穴及肾关穴，每日1次，共治疗5次而愈。

![txt008_28.jpg](assets/image136-20260104103954-4qrlnkz.jpeg)

图7-2-24 足千金穴

![txt008_29.jpg](assets/image137-20260104103954-3fo0d0o.jpeg)

图7-2-25 足五金穴

### 足五金穴

【标准定位】在腓骨前缘，即足千金穴直下2寸处取穴（图7-2-25）。

【解剖】肺之支神经，肾之分支神经，喉侧（甲状腺）神经。

【准确取穴】在小腿外侧，以足千金穴为标志点，首先定出足千金穴，然后于足千金穴直下2寸腓骨前缘处取穴。

【主治】急性肠炎、鱼骨刺住喉管、肩及背痛、喉咙生疮、喉炎（火蛾病）、扁桃体炎、甲状腺肿。

【操作】针深0.5～1寸。

【穴性】清肺热，利咽喉，祛瘀滞，通经络。

【特效作用】咽喉疾病特效；肩臂不举甚效；甲状腺疾病效佳。

【特效配伍】足千金、足五金穴同用治疗上述诸症均有特效。

【说明】本穴一般不单独用针，多与足千金穴倒马针运用，用于治疗上述诸症具有特效，与足五金穴均成为临床重要穴位，需要深入理解与全面掌握。

【临床验案】张某，男，45岁，咽喉肿痛2天。患者2天前因感冒出现咽喉肿痛来诊，检查见咽喉部充血明显，扁桃体一度肿大，轻微咳嗽，体温37.9℃。治疗取用双侧的少商穴点刺放血，再针足千金穴、足五金穴，留针30分钟，起针后疼痛明显缓解，第2天又治疗一次，诸症消失。

### 七虎穴

【标准定位】在外踝后1.5寸直上2寸一穴，又上2寸一穴，再上2寸一穴，共3穴（图7-2-26）。

![txt008_30.jpg](assets/image138-20260104103954-5xcn2ju.jpeg)

图7-2-26 七虎穴

【解剖】腓肠神经，胸骨、锁骨及肋骨神经。

【准确取穴】在小腿后区，以外踝为标志点，先自外踝向后量1.5寸再直上2寸定第一穴点，然后再分别直上两个2寸定第二穴点和第三穴点。

【主治】肩背痛、锁骨炎、胸骨痛及肿胀、肋膜炎。

【操作】针深0.5～1寸，三穴同时用针。

【穴性】舒筋活络，祛风止痛。

【特效作用】治疗胸胁痛、肋痛、肩背痛效佳。

【特效配伍】与驷马穴或火串穴配用治疗上述诸症。

【说明】本穴在临床用之较少，因此仅作为了解穴位即可。

### 外三关穴

【标准定位】在外踝尖与膝盖外侧高骨（腓骨小头）连线中点一穴，中点与该高骨之中点又一穴，中点与外踝之中点又一穴。共3穴（图7-2-27）。

【解剖】肺之神经。

【准确取穴】在小腿外侧，首先定出外踝尖及腓骨小头的位置，就在两点的连线之中点定出第一穴，然后再分别以此中点与腓骨小头定出上点，再以此中点与外踝尖定出下点即可。

【主治】扁桃腺炎、瘤、癌、喉炎、腮腺炎、肩臂痛及各种瘤。

【操作】针深1～1.5寸。

【穴性】破血行气，消瘀散结，清热解毒。

【特效作用】各种瘤、癌有特效；对扁桃体炎、喉炎、腮腺炎效佳。

【特效配伍】配制污穴点刺放血治疗伤口久不愈合及红肿的青春痘；与足三重穴配用治疗各种瘤与癌特效。

【说明】本穴具有清热解毒、化瘀散结之效，并对瘤、癌有着特效作用，所以在外科疾病方面有着广泛的作用，成为临床重要穴位之一，需要深入地理解和正确地运用。

![txt008_31.jpg](assets/image139-20260104103954-4vjibhe.jpeg)

图7-2-27 外三关穴

### 光明穴

【标准定位】在内踝尖之直后1寸又直上2寸处取穴（图7-2-28）。

![txt008_32.jpg](assets/image140-20260104103954-v8u8wku.jpeg)

图7-2-28 光明穴

【解剖】肺、脾神经。

【准确取穴】在小腿内侧，以内踝尖为标志点，首先定出内踝尖，自内踝尖之直后1寸再直上2寸处取穴。

【主治】眼皮神经麻痹、睁开无力，眼散光及白内障。

【操作】针深0.5～1寸。

【穴性】滋补肝肾，养血明目。

【特效作用】眼疾特效；小便不利效佳；腰痛及闪腰岔气效佳；手脚麻木效佳。

【特效配伍】配三叉三穴、门金穴治疗眼睑无力；配太阳刺血，再针刺肾关穴、人皇穴治疗飞蚊症、散光、白内障效佳；配肾关穴治疗手脚麻木甚效。

【说明】本穴因治疗眼疾方面具有特效，所以治疗眼疾是常用的重要穴位，需要深入理解并能正确地运用。

【临床验案】朱某，男，38岁。患者眼皮沉重无力抬起月余，曾于当地医院就诊，未查出相关器质性疾病，诊断为神经衰弱，口服药物（药名不详）治疗而乏效。治疗：取用三叉三穴、光明穴、门金穴，治疗7次后症状消失。

## 七七部位小结

七七部位为小腿部位，本部分总计28穴名，64个穴位点。

七七部位是董氏奇穴穴位之核心部分，为董氏针灸穴位之精华所在，穴位密集，重要穴位多，治疗范围广，这些穴位主要用于全身功能调整，这一部分穴位多是倒马针组穴的运用，现将本部分穴位简述如下。

正筋、正宗、正士穴被称为三正穴，主要用于颈痛与肩背痛，一般正筋与正宗倒马针运用，疼痛面积较大症状较重的情况时三穴倒马针运用；搏球穴近于传统针灸承山穴，其功效也相近；一重、二重、三重穴三穴倒马针运用，不单独用针，可以用一侧三穴，三穴合用被称为足三重穴，其功效为活血化瘀，凡需要活血化瘀之疾均以本穴组为主穴即可，因此本穴组用之范围极广；四花穴组是一组大穴，包括四花上穴、四花中穴、四花里穴、四花外穴、四花副穴、腑肠穴、四花下穴，被称为四花穴组，四花穴组用穴比较灵活，可以单独用一穴，也可以两穴或几穴倒马针运用。四花中穴、四花副穴、四花外穴主要以刺血为常用，这是董氏针灸刺血最主要的部位，在此区瘀络刺血可治疗多种顽症痼疾，心脏病、肺病、胃病、高血脂、高血压等疾病均可在此处刺血治疗；天皇穴、肾关穴、地皇穴、人皇穴是董氏针灸重要穴位，以补肾为主用，凡肾气亏虚诸疾本穴组就为首选穴位，天皇穴、地皇穴、人皇穴或肾关穴、地皇穴、人皇穴合用被称为下三皇穴；四肢穴用于四肢疼痛及肘痛、肩痛，但本穴不单独用穴，多与肾关穴或人皇穴配用；侧三里与侧下三里穴倒马针合用，也不单独用针，可用于牙痛、面瘫、面痛、面肌痉挛之疾，对手腕痛、肘痛、上臂痛具有特效；足千金、足五金二穴也是倒马针运用组合，可治疗咽喉诸疾及肠道疾病，并是肩臂不举的特效穴；外三关穴是由三个点组成，三点同用，主要用于各种瘤、癌的治疗，常与足三重穴配用。外三关有清热解毒之效，所以对扁桃体炎、喉炎、腮腺炎等疾病也有显著疗效；光明穴以治疗眼疾为主，故称为光明穴，以通过滋水涵木之作用发挥疗效，可用于多种眼疾治疗；上唇穴、下唇穴主要以刺血为主，治疗唇炎及口腔炎；七虎穴由三个点组成，主要用于胸胁痛、肋痛。

# 八八部位（大腿部位）

## 八八部位总图（图8-1-1～图8-1-3）

![txt009_1.jpg](assets/image141-20260104103954-0z836hs.jpeg)

图8-1-1

![txt009_2.jpg](assets/image142-20260104103954-zn8gfgk.jpeg)

图8-1-2

![txt009_3.jpg](assets/image143-20260104103954-q8d49k5.jpeg)

图8-1-3

## 八八部位穴位

### 通关穴

【标准定位】当大腿正中线之股骨上，距膝盖横纹上5寸处取穴（图8-2-1）。

【解剖】心之总神经。

【准确取穴】在股前区，以膝盖横纹为标志点，首先确定出膝盖横纹，于膝盖横纹上5寸之大腿正中线上取穴即可。

【主治】心脏病、心包络（心口）痛、心两侧痛、心脏病而引起身体各部风湿病、头晕眼花、心悸、胃病、四肢痛、脑贫血。

【操作】针深3～5分。

【穴性】健脾和胃，理气和血，疏经通络。

【特效作用】心脏病特效；丹毒、手指痛疗效极佳；乳腺增生效佳；消化不良甚效；神经性呕吐及妊娠呕吐特效；下肢水肿效佳。

【特效配伍】通关、通山、通天三穴倒马针治疗上述诸症特效；配心门穴、血海穴治疗丹毒效佳；配五虎穴、肾关穴治疗类风湿关节疼痛效佳；配上三黄穴、肾关穴治疗癫痫效佳。

【说明】本穴多与通山穴、通天穴倒马针组合用于临床，倒马针组合用于上述诸症具有确实的功效，尤其对心脏疾患有着特效作用，因此临床十分重要，成为董氏奇穴重要穴位组，需要深入理解和全面的掌握。

【临床验案】郭某，男，49岁。胸闷、气短1年余，近2个月来症状加重，有时感胸闷、胸痛，通过某医院检查诊断为心肌缺血，曾服用中西药物治疗，其症状有所改善，但一直未愈，时轻时重。检查见心率86次／min，血压165／98mmHg（1mmHg＝0.133kPa），双肺正常，舌质红，苔薄白，脉沉细。治疗取用通关穴、通山穴、心常穴，针后自觉症状较前好转，共治疗12次，患者诸症消失。

### 通山穴

【标准定位】当大腿正中线之股骨上，距通关穴2寸处取穴（图8-2-2）。

【解剖】心之总神经。

【准确取穴】在股前区，以通关穴为标志点，首先定出通关穴，再于通关穴上量2寸处取穴即可。

【主治】心脏病、心包络（心口）痛、心两侧痛、心脏病而引起身体各部风湿病、头晕眼花、心悸、胃病、四肢痛、脑贫血。

【操作】针深5～8分。

【穴性】健脾和胃，理气和血，疏经通络。

【特效作用】心脏病特效；丹毒、手指痛疗效极佳；乳腺增生效佳；消化不良甚效；神经性呕吐及妊娠呕吐特效；下肢水肿效佳。

【特效配伍】通关、通山、通天三穴倒马针治疗上述诸症特效；配心门穴、血海穴治疗丹毒效佳；配五虎穴、肾关穴治疗类风湿关节疼痛效佳；配上三黄穴、肾关穴治疗癫痫效佳。

【说明】本穴多与通关穴、通天穴倒马针组合用于临床，用于上述诸症具有确实的功效，尤其对心脏疾患有着特效作用，因此临床十分重要，成为董氏奇穴重要穴位组，需要深入理解和全面掌握。

【临床验案】田某，女，45岁。突发性呕吐1天。患者于3年前无名原因的一次出现呕吐，每次发作均为剧烈，一般难以处理，一连发作数天而不止，最长时间可长达7天之久，之后每年都有几次发作，曾就诊于多家医疗机构，诊断为胃神经官能症，但一直未能得到彻底治愈，本次发作1天后经人介绍来诊。处理：通关穴、通山穴、通天穴、内关穴、公孙穴，针刺后15分钟即感有所缓解，留针40分钟后已基本缓解，第2天复诊时已无明显症状，又继续巩固治疗1次。

![txt009_4.jpg](assets/image144-20260104103954-54tnsbv.jpeg)

图8-2-1 通关穴

![txt009_5.jpg](assets/image145-20260104103954-hgtyibu.jpeg)

图8-2-2 通山穴

![txt009_6.jpg](assets/image146-20260104103954-p7jppln.jpeg)

图8-2-3 通天穴

### 通天穴

【标准定位】当大腿正中线之股骨上，在通山穴2寸处取穴（图8-2-3）。

【解剖】心之总神经。

【准确取穴】在股前区，以通山穴为标志点，先定出通山穴，再于通山穴上量2寸处取穴即可。

【主治】心脏病、心包络（心口）痛、心两侧痛、心脏病而引起身体各部风湿病、头晕眼花、心悸、胃病、四肢痛、脑贫血。

【操作】针深0.5～1寸。

【穴性】健脾和胃，理气和血，疏经通络。

【特效作用】心脏病特效；丹毒、手指痛疗效极佳；乳腺增生效佳；消化不良甚效；神经性呕吐及妊娠呕吐特效；下肢水肿效佳；对膝盖痛甚效。

【特效配伍】通关、通山、通天三穴倒马针治疗上述诸症特效；配心门穴、血海穴治疗丹毒效佳；配五虎穴、肾关穴治疗类风湿关节疼痛效佳；配上三黄穴、肾关穴治疗癫痫效佳。

【注意】通关、通山、通天三穴不能双足六穴同时下针，仅能双足各取一穴至二穴下针，高血压者双足只许各取一穴。

【说明】本穴多与通关穴、通山穴倒马针组合用于临床，用于上述诸症具有确实的功效，尤其对心脏疾患有着特效作用，因此临床十分重要，成为董氏奇穴重要穴位组，需要深入理解和全面掌握。

### 姐妹一穴

【标准定位】在通山穴向里横开1寸后直上1寸处取穴（图8-2-4）。

【解剖】六腑神经，肾分支神经。

【准确取穴】在股前区，以通山穴为标志点，首先定出通山穴，自通山穴先向内横开（平开）1寸之后再直上1寸处取穴。

【主治】子宫瘤、子宫炎、月经不调、经期不定、子宫痒、肠痛、胃出血。

【操作】针深1.5～2.5寸。

【穴性】理下焦，通胞宫，调经血。

【特效作用】主要对妇科炎性疾病具有特效。

【特效配伍】临床常与妇科穴、还巢穴交替用穴，也常与木妇穴、云白穴、天宗穴配合用穴治疗妇科炎性疾病。

【说明】本穴一般不单独用穴，多与姐妹二穴、姐妹三穴倒马针组合用于妇科疾病的治疗，对妇科诸疾有着确实的作用，但是本穴组位置较高，取穴不方便，限制了临床的广泛运用，临床多以手上取穴方便的妇科穴、还巢穴代替，但本穴组对妇科炎性疾病有着确实的作用，因此在临床中还需要掌握。

![txt009_7.jpg](assets/image147-20260104103954-l4ge3ox.jpeg)

图8-2-4 姐妹一穴

![txt009_8.jpg](assets/image148-20260104103954-soph82a.jpeg)

图8-2-5 姐妹二穴

![txt009_9.jpg](assets/image149-20260104103954-0lnt4hf.jpeg)

图8-2-6 姐妹三穴

### 姐妹二穴

【标准定位】在姐妹一穴直上2.5寸处取穴（图8-2-5）。

【解剖】六腑神经，肾分支神经。

【准确取穴】在股前区，以姐妹一穴为标志点，首先定出姐妹一穴，然后自姐妹一穴直上量2.5寸处取穴即可。

【主治】子宫瘤、子宫炎、月经不调、经期不定、子宫痒、肠痛、胃出血。

【操作】针深1.5～2.5寸。

【穴性】理下焦，通胞宫，调经血。

【特效作用】主要对妇科炎性疾病具有特效。

【特效配伍】临床常与妇科穴、还巢穴交替用穴，也常与木妇穴、云白穴、天宗穴配合用穴治疗妇科炎性疾病。

【说明】本穴一般不单独用穴，多与姐妹一穴、姐妹三穴倒马针组合用于妇科疾病的治疗，对妇科诸疾有着确实的作用，但是本穴组位置较高，取穴不方便，限制了临床的广泛运用，临床多以手上取穴方便的妇科穴、还巢穴代替，但本穴组对妇科炎性疾病有着确实的作用，因此在临床中还需要掌握。

### 姐妹三穴

【标准定位】在姐妹二穴直上2.5寸处取穴（图8-2-6）。

【解剖】六腑神经，肾分支神经。

【准确取穴】在股前区，以姐妹二穴为标志点，首先定出姐妹二穴，然后自姐妹二穴直上量2.5寸处取穴即可。

【主治】子宫瘤、子宫炎、月经不调、经期不定、子宫痒、肠痛、胃出血。

【操作】针深1.5～2.5寸。

【运用】三姐妹穴两腿六穴通常同时取穴下针。

【穴性】理下焦，通胞宫，调经血。

【特效作用】主要对妇科炎性疾病具有特效。

【特效配伍】临床常与妇科穴、还巢穴交替用穴，也常与木妇穴、云白穴、天宗穴配合用穴治疗妇科炎性疾病。

【说明】本穴一般不单独用穴，多与姐妹一穴、姐妹二穴倒马针组合用于妇科疾病的治疗，对妇科诸疾有着确实的作用，但是本穴组位置较高，取穴不方便，限制了临床的广泛运用，临床多以手上取穴方便的妇科穴、还巢穴代替，但本穴组对妇科炎性疾病有着确实的作用，因此在临床中还需要掌握。

### 感冒一穴

【标准定位】在姐妹二穴向里横开1寸处取穴（图8-2-7）。

【解剖】六腑神经，肺之分支神经。

【准确取穴】在股前区，以姐妹二穴为标志点，首先确定好姐妹二穴，然后再从姐妹二穴向里横开1寸处取穴即可。

【主治】重感冒、发高烧、发冷、感冒头痛。

【操作】针深0.8～1.5寸。

【穴性】疏风清热，通络止痛。

【特效作用】重感冒特效。

【特效配伍】感冒一穴、感冒二穴配用治疗重感冒特效。

【说明】本穴治疗感冒确具特效，尤其对时行感冒或一般感冒严重的情况皆有较好的疗效，但是本穴位置较高，取穴不方便，在实际临床用之较少，临床多以取穴方便的手部穴位用之。

![txt009_10.jpg](assets/image150-20260104103954-mxm905w.jpeg)

图8-2-7 感冒一穴

![txt009_11.jpg](assets/image151-20260104103954-wgoul0v.jpeg)

图8-2-8 感冒二穴

### 感冒二穴

【标准定位】在姐妹三穴向里横开1寸处取穴（图8-2-8）。

【解剖】六腑神经，肺之分支神经。

【准确取穴】在股前区，以姐妹三穴为标志点，首先确定好姐妹三穴，然后再从姐妹三穴向里横开1寸处取穴即可。

【主治】重感冒、发高烧、发冷、感冒头痛。

【操作】针深0.8～1.5寸。

【运用】感冒一穴、感冒二穴同时取穴，针向腿中心斜刺。

【穴性】疏风清热，通络止痛。

【特效作用】重感冒特效。

【特效配伍】感冒一穴、感冒二穴配用治疗重感冒特效。

【说明】本穴治疗感冒确具特效，尤其对时行感冒或一般感冒严重的情况皆有较好的疗效，但是本穴位置较高，取穴不方便，在实际临床用之较少，临床多以取穴方便的手部穴位用之。

### 通肾穴

【标准定位】在膝盖内侧上缘凹陷处取穴（图8-2-9）。

【解剖】肾之神经。

【准确取穴】在股前区，以膝盖内侧上缘为标志点，首先确定出膝盖内侧上缘，然后在内侧上缘凹陷处取穴。

【主治】阳痿、早泄、淋病、肾脏炎、糖尿病、肾亏而引起之头晕及腰痛、肾脏病之风湿痛、子宫痛、妇科赤白带下、口干、喉痛、喉瘤、水肿、尿蛋白。

【操作】针深3～5分。

【穴性】滋阴泻火，利咽消肿，补肾益精。

【特效作用】治疗口干咽燥甚效；水肿极效；肾病、糖尿病特效；预防流产、保胎特效；阳痿、早泄效佳。

【特效配伍】通肾、通胃、通背两穴或三穴倒马针运用治疗上述诸症特效。

【说明】本穴作用于肾，是调补肾气的重要穴位，尤其与通胃穴、通背穴倒马针运用，其补肾的功效更为强大，是临床常用重要穴位，因此需要深入理解和全面掌握。

【临床验案】魏某，女，29岁。患者停经2个月余，间有少量下血。患者于3年前结婚，接连流产2次，现停经2个月，经检查诊为妊娠。现出现少量出血，伴头晕，腰酸，无力等症状，于某院检查治疗，医院诊断为先兆流产，服药治疗而未效，故来诊。检查：见患者面色无华，倦怠神疲，舌淡苔薄，脉滑数。治疗：通肾穴、通胃穴、妇科穴、还巢穴，每日1次，每次留针20分钟，治疗3次后血止，5次后其余症状明显缓解，又治疗3次，诸症消失。怀胎十月，顺产一女婴，母子均健康。

![txt009_12.jpg](assets/image152-20260104103954-0g32ivw.jpeg)

图8-2-9 通肾穴

![txt009_13.jpg](assets/image153-20260104103954-bj7lahr.jpeg)

图8-2-10 通胃穴

![txt009_14.jpg](assets/image154-20260104103954-stqip8b.jpeg)

图8-2-11 通背穴

### 通胃穴

【标准定位】膝盖内侧上缘之上2寸，即通肾穴上2寸处取穴（图8-2-10）。

【解剖】肾之神经。

【准确取穴】在股前区，以通肾穴为标志点，首先确定出通肾穴，然后在通肾穴直上2寸处取穴。

【主治】阳痿、早泄、淋病、肾脏炎、糖尿病、肾亏而引起之头晕及腰痛、肾脏病之风湿痛、子宫痛、妇科赤白带下、口干、喉痛、喉瘤、水肿、尿蛋白，又治背痛。

【操作】针深0.5～1寸。

【穴性】滋阴泻火，利咽消肿，补肾益精。

【特效作用】治疗口干咽燥甚效；水肿极效；肾病、糖尿病特效；预防流产、保胎特效；阳痿、早泄效佳；另仅用本穴可治疗胃痛。

【特效配伍】通肾、通胃、通背两穴或三穴倒马针运用治疗上述诸症特效。

【说明】本穴作用于肾，是调补肾气的重要穴位，尤其与通肾穴、通背穴倒马针运用，其补肾的功效更为强大，是临床常用的重要穴位，因此需要深入理解和全面掌握。

【临床验案】吴某，女，36岁。妊娠50余天，现出现恶心，不思饮食，食入即吐，严重时喝水也会呕吐，并伴有头晕、乏力之症状。本次为第3次妊娠，第1次妊娠因难以忍受其孕吐而终止妊娠，第2次通过服用中药及输液营养支持等方法艰难地度过妊娠期，本次妊娠仍如前2次，经人介绍来诊。患者精神不振，面色不华，苔薄黄，舌尖红，脉弦滑。治疗：取用通肾穴、通胃穴、通背穴，留针20分钟，第1次针后即有所缓解，经3次治疗后呕吐已止，饮食好转，患者因担心不能持久，继续巩固2次。之后情况一直良好，足月顺利分娩。

### 通背穴

【标准定位】在通胃穴上2寸处取穴（图8-2-11）。

【解剖】肾之神经。

【准确取穴】在股前区，以通胃穴为标志点，首先确定出通胃穴，然后在通胃穴直上2寸处取穴。

【主治】阳痿、早泄、淋病、肾脏炎、糖尿病、肾亏而引起之头晕及腰痛、肾脏病之风湿痛、子宫痛、妇科赤白带下、口干、喉痛、喉瘤、水肿、尿蛋白。

【操作】针深0.5～1寸。

【穴性】滋阴泻火，利咽消肿，补肾益精。

【特效作用】治疗口干咽燥甚效；水肿极效；肾病、糖尿病特效；预防流产、保胎特效；阳痿、早泄效佳；另仅用本穴可治疗背痛。

【特效配伍】通肾、通胃、通背两穴或三穴倒马针运用治疗上述诸症特效。

【说明】本穴作用于肾，是调补肾气的重要穴位，尤其与通肾穴、通胃穴倒马针运用，其补肾的功效更为强大，是临床常用的重要穴位，因此需要深入理解和全面掌握。

### 明黄穴

【标准定位】在大腿内侧前后上下之中央点处取穴（图8-2-12）。

【解剖】肝之总神经，心之总神经，心脏之动脉；表层属肾之副神经，中层属肝之神经，深层属心之神经。

【准确取穴】在股前区，以大腿内侧中央点为取穴点，确定出中央点即可。

【主治】肝硬化，肝炎，骨骼胀大，脊椎长芽骨（脊椎骨膜炎），肝功能不足而引起之疲劳、腰酸、眼花、眼痛、肝痛，白细胞减少症（特效针），消化不良。

【操作】针深1.5～2.5寸。

【穴性】疏肝利胆，强筋壮骨，平肝息风，调肝明目。

【特效作用】慢性肝炎、肝硬化特效；眼疾效佳；帕金森、舞蹈病、癫痫病极效；贫血、白细胞过多效佳；腰椎病极效。

【特效配伍】明黄、天黄、其黄三穴倒马针运用治疗上述诸症均具特效；三穴配肾关穴、正会穴、镇静穴治疗帕金森、舞蹈病、癫痫病效佳；上三黄穴配眼黄穴治疗慢性黄疸病；上三黄穴配手五里穴治疗白细胞增多症；上三黄穴配木穴、光明穴治疗诸多眼疾。

【说明】本穴一般不单独用针，多与天黄穴、其黄穴倒马针运用，作用于肝，作用极广，无论器质性之肝病还是功能性之肝问题，本穴组皆有极佳的调理作用，成为临床一组重要穴位，因此需要深入理解和全面掌握。

【临床验案】李某，女，67岁。手足颤动不能自控3年余。患者于3年前无明显原因的出现左上肢颤动，之后逐渐发展为四肢，行走时起步困难，走后难以止步，动作减少，表情呆滞。经多家医院诊断为帕金森病。一直服用美多巴等西药，症状时轻时重，病情发展难以控制，经人介绍来诊。检查：见患者表情呆滞，双手呈搓丸样震颤，肌张力明显增强，行走需他人搀扶。脉弦细，舌尖边红有瘀点。诊断为震颤（帕金森病）。治疗：取用上三黄穴、正会穴、镇静穴、肾关穴、水相穴，隔日1次，每次留针50分钟。治疗半个月，各种症状均有不同程度的好转，震颤已明显好转，可以独立行走，药物减半。治疗2个月后，双手仅有轻微震颤，并能参加日常劳动。

### 天黄穴

【标准定位】在明黄穴直上3寸处取穴（图8-2-13）。

【解剖】肝之总神经，心之总神经，心脏之动脉；表层属肾之副神经，中层属肝之神经，深层属心之神经。

【准确取穴】在股前区，以明黄穴为标志点，首先定出明黄穴，然后自明黄穴直上量3寸处取穴。

【主治】肝硬化，肝炎，骨骼胀大，脊椎长芽骨（脊椎骨膜炎），肝功能不足而引起之疲劳、腰酸、眼花、眼痛、肝痛，白细胞减少症（特效针），消化不良。

【操作】针深1.5～2.5寸。

【穴性】疏肝利胆，强筋壮骨，平肝息风，调肝明目。

【特效作用】慢性肝炎、肝硬化特效；眼疾效佳；帕金森、舞蹈病、癫痫病极效；贫血、白细胞过多效佳；腰椎病极效。

【特效配伍】明黄、天黄、其黄三穴倒马针运用治疗上述诸症均具特效；三穴配肾关穴、正会穴、镇静穴治疗帕金森、舞蹈病、癫痫病效佳；上三黄穴配眼黄穴治疗慢性黄疸病；上三黄穴配手五里穴治疗白细胞增多症；上三黄穴配木穴、光明穴治疗诸多眼疾。

【说明】本穴一般不单独用针，多与明黄穴、其黄穴倒马针运用，作用于肝，作用极广，无论器质性之肝病还是功能性之肝问题，本穴组皆有极佳的调理作用，成为临床一组重要穴位，因此需要深入理解和全面掌握。

【临床验案】郭某，男，51岁。患者肝硬化病史2年，本次症状加重1个月余。本次发作后曾经中西药物治疗未效而来诊，检查见腹大肢肿，脐凸而满平，腹部青筋显露，小便量少而色黄，纳差，口干，心悸气短，苔少而黄，舌质红绛，脉沉细而滑数。诊断为水臌（肝硬化腹水）。治疗：上三黄穴、下三皇穴与足三重穴交替用针为主方，根据随症配穴，治疗50天，腹水完全消失，饮食正常，体力恢复，余症均好转，并能恢复正常工作。

![txt009_15.jpg](assets/image155-20260104103954-hkyhst0.jpeg)

图8-2-12 明黄穴

![txt009_16.jpg](assets/image156-20260104103954-na01zgi.jpeg)

图8-2-13 天黄穴

![txt009_17.jpg](assets/image157-20260104103954-260xz5h.jpeg)

图8-2-14 其黄穴

### 其黄穴

【标准定位】在明黄穴直下3寸处取穴（图8-2-14）。

【解剖】胆总神经，心之支神经，肝之分支神经。

【准确取穴】在股前区，以明黄穴为标志点，首先确定出明黄穴，然后自明黄穴直向下量3寸处取穴。

【主治】黄疸病及肝硬化，肝炎，骨骼胀大，脊椎长芽骨（脊椎骨膜炎），肝功能不足而引起之疲劳、腰酸、眼花、眼痛、肝痛，白细胞减少症（特效针），消化不良。

【操作】针深1.5～2寸。

【运用】天黄、明黄、其黄三穴同时取穴下针主治肝炎、肝硬化、骨骼胀大、肝功能不足引起各症、脾硬化、舌疮。

【穴性】疏肝利胆，强筋壮骨，平肝息风，调肝明目。

【特效作用】慢性肝炎、肝硬化特效；眼疾效佳；帕金森、舞蹈病、癫痫病极效；贫血、白细胞过多效佳；腰椎病极效。

【特效配伍】明黄、天黄、其黄三穴倒马针运用治疗上述诸症均具特效；三穴配肾关穴、正会穴、镇静穴治疗帕金森、舞蹈病、癫痫病效佳；上三黄穴配眼黄穴治疗慢性黄疸病；上三黄穴配手五里穴治疗白细胞增多症；上三黄穴配木穴、光明穴治疗诸多眼疾。

【说明】本穴一般不单独用针，多与明黄穴、天黄穴倒马针运用，作用于肝，作用极广，无论器质性之肝病还是功能性之肝问题，本穴组皆有极佳的调理作用，成为临床一组重要穴位，因此需要深入理解和全面的掌握。

### 火枝穴

【标准定位】在其黄穴直上1.5寸处取穴（图8-2-15）。

【解剖】肝胆神经，心之分支神经。

【准确取穴】在股前区，以其黄穴为标志点，首先定出其黄穴，然后自其黄穴直向上量1.5寸处取穴。

【主治】黄疸病，黄疸病之头晕眼花及背痛，胆囊炎。

【操作】针深1.5～2寸。

【运用】明黄、火枝、其黄三穴同时下针治黄疸病、胆囊炎。

【穴性】清利肝胆。

【特效作用】胆囊炎甚效；黄疸病特效。

【特效配伍】火枝穴、火全穴配土水穴治疗癫痫。

【说明】本穴作用于胆，具有清泻胆火之效，是治疗胆腑疾病之重要穴位，尤其与火全穴、其黄穴倒马针运用，有着确实的作用，因此需要掌握。

【临床验案】杨某，女，56岁。突发右上腹剧烈疼痛2小时。患者素有胆囊炎病史，症见右上腹部剧烈疼痛，并放射到背部及右肩，伴有恶心呕吐，呈痛苦面容，舌质红，苔黄腻，脉弦紧。诊断为胁腹痛（急性胆囊炎）。治疗：火枝穴、火全穴、其黄穴、木枝穴，针刺后5分钟疼痛即可明显缓解，留针30分钟疼痛基本消失。

![txt009_18.jpg](assets/image158-20260104103954-zjh9lkf.jpeg)

图8-2-15 火枝穴

![txt009_19.jpg](assets/image159-20260104103954-9c8nzfe.jpeg)

图8-2-16 火全穴

### 火全穴

【标准定位】在其黄穴下1.5寸处取穴（图8-2-16）。

【解剖】肝胆神经，心之分支神经，脊椎神经。

【准确取穴】在股前区，以其黄穴为标志点，首先确定出其黄穴，自其黄穴直向下量1.5寸即可。

【主治】黄疸病，黄疸病之头晕眼花及背痛，胆囊炎，并主治脊椎骨痛及足跟痛。

【操作】针深1.5～2寸。

【运用】火全穴配合其黄、火枝两穴下针，亦可治黄疸病、胆囊炎及胆结石（可止痛）；火全穴单独取穴治疗脊椎骨及足跟痛。

【穴性】清利肝胆。

【特效作用】胆囊炎甚效；黄疸病特效；另仅用本穴可治疗足跟痛。

【特效配伍】火枝穴、火全穴配土水穴治疗癫痫。

【说明】本穴作用于胆，具有清泻胆火的作用，是治疗胆腑疾病之重要穴位，尤其与火枝穴、其黄穴倒马针运用，有着确实的作用，因此需要掌握。

### 驷马中穴

【标准定位】直立，两手下垂，中指尖所至处再向前横开3寸处取穴（图8-2-17）。

【解剖】肺之总神经，肝之分支神经。

【准确取穴】在股前区，直立而将两手自然下垂，中指尖到达之处再向前（向大腿内侧方向）横开（平开）3寸处取穴。

【主治】肋痛、背痛、肺功能不足之坐骨神经痛、肺气虚、肺病、胸部被打击后而引起之胸背痛、肋膜炎、鼻炎、耳聋、耳鸣、耳炎、面瘫、眼发红、哮喘、半身不遂、皮肤病。

【操作】针深0.8～2.5寸。

【穴性】补益肺气，肃肺平喘，宣肺散邪，补虚疗损。

【特效作用】哮喘、慢性支气管炎特效；皮肤病甚效；耳鸣、耳聋极效；鼻炎甚效；乳腺疾病甚效；突眼型甲亢特效；胸胁背痛效佳。

【特效配伍】驷马中穴、驷马上穴、驷马下穴倒马针运用治疗上述诸症具有特效。

【说明】本穴不单独用穴，而与驷马上穴、驷马下穴倒马针运用，作用于肺，具有广泛的作用，无论功能性肺部疾病还是器质性肺部疾病皆可以治疗，而且从五行生克制化关系能用于多脏腑疾病的治疗，并有确实的疗效，由此可见，本穴及本穴组是临床极重要的穴位，需要深入理解和全面掌握。

【临床验案】于某，女，26岁。鼻痒、鼻塞、流清涕反复发作5年余。患者于5年前无名诱因的在季节变换或受凉即出现鼻痒、连续喷嚏，阵阵发作，尤以晨起为剧，随即流清涕，鼻腔堵塞，发作逐渐加重。就诊于多家医疗机构，诊断为过敏性鼻炎，服用中西药物，其效不佳。今年症状明显加重，频繁发作，故来诊。诊断为鼻鼽（过敏性鼻炎）。治疗：足驷马穴、四花上穴、迎香穴、印堂穴，隔日1次，7次后症状明显缓解，继续治疗8次，共治疗半个月，除偶尔喷嚏外，诸症消失。

![txt009_20.jpg](assets/image160-20260104103954-f8rowbs.jpeg)

图8-2-17 驷马中穴

![txt009_21.jpg](assets/image161-20260104103954-qps7n2z.jpeg)

图8-2-18 驷马上穴

![txt009_22.jpg](assets/image162-20260104103954-t2lvdyw.jpeg)

图8-2-19 驷马下穴

### 驷马上穴

【标准定位】在驷马中穴直上2寸处取穴（图8-2-18）。

【解剖】肺之总神经，肝之分支神经。

【准确取穴】在股前区，以驷马中穴为标志点，首先确定出驷马中穴，然后再向上2寸处取穴即可。

【主治】肋痛、背痛、肺功能不足之坐骨神经痛、肺气虚、肺病、胸部被打击后而引起之胸背痛、肋膜炎、鼻炎、耳聋、耳鸣、耳炎、面瘫、眼发红、哮喘、半身不遂、皮肤病。

【操作】针深0.8～2.5寸。

【穴性】补益肺气，肃肺平喘，宣肺散邪，补虚疗损。

【特效作用】哮喘、慢性支气管炎特效；皮肤病甚效；耳鸣、耳聋极效；鼻炎甚效；乳腺疾病甚效；突眼型甲亢特效；胸胁背痛效佳。

【特效配伍】驷马中穴、驷马上穴、驷马下穴倒马针运用治疗上述诸症具有特效。

【说明】本穴不单独用穴，而与驷马中穴、驷马下穴倒马针运用，作用于肺，具有广泛的作用，无论功能性肺部疾病还是器质性肺部疾病皆可以治疗，而且从五行生克制化关系可用于多脏腑疾病的治疗，并有确实的疗效，由此可见，本穴及本穴组是临床极重要的穴位，需要深入理解和全面掌握。

【临床验案】刘某，男，31岁。反复发作风团样皮疹10余年。患者10余年前无明显原因的出现风团样皮疹，而就诊于某院，诊断为荨麻疹，经治疗后痊愈。1个月后又复发，开始服用各种抗过敏药物，病情反反复复，时轻时重，一直至今迁延不愈，近2个月以来有所加重，故来诊。现每次发作，风团皮疹遍布全身，瘙痒难忍，舌质黯红，苔白稍腻，脉沉。诊断为瘾疹（荨麻疹）。治疗：取用足驷马穴、中九里穴、肩中穴、手解穴，隔日1次，治疗15次后仅偶有发作，症状也比较轻微，共治疗25次，诸症消失，随访1年未见复发。

### 驷马下穴

【标准定位】在驷马中穴直下2寸处取穴（图8-2-19）。

【解剖】肺之总神经，肝之分支神经。

【准确取穴】在股前区，以驷马中穴为标志点，首先确定出驷马中穴，然后再向下2寸处取穴即可。

【主治】肋痛、背痛、肺功能不足之坐骨神经痛、肺气虚、肺病、胸部被打击后而引起之胸背痛、肋膜炎、鼻炎、耳聋、耳鸣、耳炎、面瘫、眼发红、哮喘、半身不遂、皮肤病。

【操作】针深0.8～2.5寸。

【运用】治肋痛、背痛、坐骨神经痛单足取驷马上、驷马中、驷马下三穴，其余各症两脚六针同时取之。

【穴性】补益肺气，肃肺平喘，宣肺散邪，补虚疗损。

【特效作用】哮喘、慢性支气管炎特效；皮肤病甚效；耳鸣、耳聋极效；鼻炎甚效；乳腺疾病甚效；突眼型甲亢特效；胸胁背痛效佳。

【特效配伍】驷马中穴、驷马上穴、驷马下穴倒马针运用治疗上述诸症具有特效。

【说明】本穴不单独用穴，而与驷马上穴、驷马中穴倒马针运用，作用于肺，具有广泛的作用，无论功能性肺部疾病还是器质性肺部疾病皆可以治疗，而且从五行生克制化关系可用于多脏腑疾病的治疗，并有确实的疗效，由此可见，本穴及本穴组是临床极重要的穴位，需要深入理解和全面掌握。

【临床验案】张某，女，42岁。突眼型甲亢5年余，加重1年。患者5年前因脖子粗、心悸症状就诊于某院，诊断为突眼型甲亢，患者未引起重视，偶服用药物，症状一直比较平稳。在一年前因婚姻突变，随即症状加重，曾就诊于各级医院施治，疗效不佳，症状逐渐加重，患者十分痛苦，经患者介绍来诊。治疗：取用足驷马穴、足三重穴为主穴，根据患者兼证调配相关穴位，治疗40次，症状已明显好转，各项指标趋于稳定。

### 下泉穴

【标准定位】在膝关节外侧面正中央直上2.5寸处取穴（图8-2-20）。

【解剖】肺部与面部之机动神经。

【准确取穴】在股前区，以膝关节外侧面正中央为标志点，首先确定出膝关节外侧面之中央点，然后由此点直上2.5寸处取穴即可。

【主治】面瘫，面部痉挛。

【操作】针深3～5分。

【穴性】祛风养血。

【特效作用】面肌痉挛、面瘫甚效；耳鸣效佳。

【特效配伍】下泉穴、中泉穴、上泉穴倒马针治疗上述诸症具有特效；足三重穴瘀络点刺放血配三泉穴治疗面瘫效佳。

【说明】本穴不单独用穴，在临床与中泉穴、上泉穴倒马针组合运用，主要用于面部三大疾病（面瘫、面肌痉挛、面痛）的治疗，尤其面肌痉挛更具特效，因此本穴及本穴组也是临床重要穴位，需要掌握。

【临床验案】耿某，女，67岁。左侧面部肌肉不自主抽动6年余。患者于6年前无名原因的出现左下眼睑不时地跳动，时作时止，患者当时并未引起重视，未及时治疗。以后日渐频繁，并且抽动面积加大，逐渐向口角部延伸，抽动时间延长，程度逐渐加重，开始多方治疗，均诊断为面肌痉挛。多种方法施治，均未获得显著疗效。检查见左侧面部肌肉阵发性不自主的抽动，频繁发作，以嘴角处最为明显。舌尖红有瘀点、瘀斑，苔薄黄，脉弦细。诊断为面风（面肌痉挛）。治疗：取用三泉穴、中九里穴、灵骨穴、火主穴，隔日1次，经治疗15次后，频繁的面部抽搐，变成偶尔发作，休息1周后，继续隔日治疗，又经15次治疗症状消失，随访1年未见复发。

### 中泉穴

【标准定位】在下泉穴直上2寸处取穴（图8-2-21）。

【解剖】肺部与面部之机动神经。

【准确取穴】在股前区，以下泉穴为标志点，首先确定出下泉穴，然后由此直上2.5寸处取穴即可。

【主治】面瘫，面部痉挛。

【操作】针深3～8分。

【穴性】祛风养血。

【特效作用】面肌痉挛、面瘫甚效；耳鸣效佳。

【特效配伍】下泉穴、中泉穴、上泉穴倒马针治疗上述诸症具有特效；足三重穴瘀络点刺放血配三泉穴治疗面瘫效佳。

【说明】本穴不单独用穴，在临床与下泉穴、上泉穴倒马针组合运用，主要用于面部三大疾病（面瘫、面肌痉挛、面痛）的治疗，尤其对面肌痉挛更具特效，因此本穴及本穴组也是临床重要穴位，需要掌握。

![txt009_23.jpg](assets/image163-20260104103954-0lw2069.jpeg)

图8-2-20 下泉穴

![txt009_24.jpg](assets/image164-20260104103954-6a7cvqh.jpeg)

图8-2-21 中泉穴

![txt009_25.jpg](assets/image165-20260104103954-576n5su.jpeg)

图8-2-22 上泉穴

### 上泉穴

【标准定位】在中泉穴直上2寸处取穴（图8-2-22）。

【解剖】肺部与面部之机动神经。

【准确取穴】在股前区，以中泉穴为标志点，首先确定出中泉穴位置，然后由此直上2.5寸处取穴即可。

【主治】面瘫，面部痉挛。

【操作】针深0.5～1寸。

【运用】下泉、中泉、上泉三穴单脚同时取穴下针。治左用右穴，治右用左穴。

【穴性】祛风养血。

【特效作用】面肌痉挛、面瘫甚效；耳鸣效佳。

【特效配伍】下泉穴、中泉穴、上泉穴倒马针治疗上述诸症具有特效；足三重穴瘀络点刺放血配三泉穴治疗面瘫效佳。

【说明】本穴不单独用穴，在临床与下泉穴、中泉穴倒马针组合运用，主要用于面部三大疾病（面瘫、面肌痉挛、面痛）的治疗，尤其面肌痉挛更具特效，因此本穴及本穴组也是临床重要穴位，需要掌握。

### 金前下穴

【标准定位】在膝盖骨外侧上角，直上1寸处取穴（图8-2-23）。

【解剖】肺之机动神经，肝之交感神经。

【准确取穴】在股前区，以膝盖外侧上角为标志点，首先确定出膝盖外侧之上角，然后自此处直上1寸处取穴。

【主治】胸骨向外鼓出、肺弱、羊角风、头痛、肝弱、皮肤敏感。

【操作】针深3～5分。

【穴性】平肝潜阳，养血祛风。

【特效作用】治疗癫痫与鸡胸效佳。

【特效配伍】金前下穴与金前上穴倒马针治疗上述诸症。

【说明】本穴在临床用之较少，董氏针灸传人对此也较少发挥，因此临床可以仅作了解，不必掌握。

![txt009_26.jpg](assets/image166-20260104103954-aynynn8.jpeg)

图8-2-23 金前下穴

![txt009_27.jpg](assets/image167-20260104103954-f9v5okh.jpeg)

图8-2-24 金前上穴

### 金前上穴

【标准定位】在金前下穴直上1.5寸处取穴（图8-2-24）。

【解剖】肺之机动神经，肝之交感神经。

【准确取穴】在股前区，以金前下穴为标志点，首先确定出金前下穴，然后自此处直上1寸处取穴。

【主治】胸骨向外鼓出、肺弱、羊角风、头痛、肝弱、皮肤敏感。

【操作】针深0.5～1寸。

【运用】金前上、金前下二穴，双腿同时配穴下针。

【穴性】平肝潜阳，养血祛风。

【特效作用】治疗癫痫与鸡胸效佳。

【特效配伍】金前上穴与金前下穴倒马针治疗上述诸症。

【说明】本穴在临床用之较少，董氏针灸传人对此也较少发挥，因此临床可以仅作了解，不必掌握。

### 中九里穴

【标准定位】直立，两手下垂，中指尖所至处取穴（图8-2-25）。

【解剖】肺之区支神经，腿之弹力神经。

【准确取穴】在股部，其穴在大腿外侧之中央线的中点处取穴。取穴时让患者直立或者自然仰卧位，两手自然下垂，其中指尖所到之处取之。

【主治】背痛、腰痛、腰脊椎骨痛、半身不遂、神经麻痹、颈项痛、头晕眼胀、手麻臂麻、腿痛、肢无力。

【操作】针深0.8～1.5寸。

【穴性】祛风行血，强筋壮骨。

【特效作用】失眠特效；耳鸣、耳聋效佳；风疹瘙痒极效；治疗偏头痛、面瘫、中风后遗症效佳；腰椎病极效。

【特效配伍】配七里穴或上九里穴、下九里穴治疗上述诸症具有特效；配上三黄穴治疗游走性疼痛；配上九里穴、肩中穴治疗肩关节痛。

【说明】本穴与传统针灸风市穴相符，风市穴就是临床十分重要的穴位，董师又发挥出了更多的临床功效，对上述诸症有着确实的作用，因此成为临床重要穴位，需要深入理解与正确的掌握。

![txt009_28.jpg](assets/image168-20260104103954-88cev7w.jpeg)

图8-2-25 中九里穴

![txt009_29.jpg](assets/image169-20260104103954-owha724.jpeg)

图8-2-26 上九里穴

![txt009_30.jpg](assets/image170-20260104103954-co0sixv.jpeg)

图8-2-27 下九里穴

### 上九里穴

【标准定位】在中九里穴向前横开1.5寸处取穴（图8-2-26）。

【解剖】心之神经，肾之神经。

【准确取穴】在股部，以中九里穴为标志点，先定出中九里穴，然后再从中九里穴向前（向大腿内侧方向）横开（平开）1.5寸处取穴。

【主治】心经之臂痛、眼痛，肾气不足之腹胀。

【操作】针深1～1.8寸。

【特效作用】偏头痛效佳；肩痛手不能举效佳。

【特效配伍】常作为中九里配针治疗中九里穴诸症；配肩中穴治疗偏头痛。

【说明】本穴较少单独用针，一般多作为中九里穴的倒马针配用。

### 下九里穴

【标准定位】在中九里穴向后横开1.5寸处取穴（图8-2-27）。

【解剖】背神经，腿神经。

【准确取穴】在股部，以中九里穴为标志点，先找到中九里穴，然后再从中九里穴向后（向大腿外侧方向）横开（平开）1.5寸处取穴。

【主治】背痛、腿痛。

【操作】针深0.8～1.5寸。

【特效作用】治疗腿痛。

【特效配伍】常作为中九里配针治疗中九里穴诸症。

【说明】本穴较少单独用针，一般多作为中九里穴的倒马针配用。

### 解穴

【标准定位】在膝盖外侧上角，直上1寸再向前横开3分处取穴（图8-2-28）。

![txt009_31.jpg](assets/image171-20260104103954-4oikng5.jpeg)

图8-2-28 解穴

【解剖】心脏敏感神经及血管。

【准确取穴】在股前区，以膝盖外侧上角为标志点，首先确定出膝盖外侧上角，自此点直上量1寸之后再向前横开3分处取穴。

【主治】扎针后气血错乱，血不归经，下针处起包、疼痛，或是西医注射后引起之疼痛、跌打损伤、精神刺激而引起的疼痛、疲劳过度之疼痛。

【操作】针深3～5分。

【穴性】调和气血，通经活络。

【特效作用】晕针及扎针后一切不良现象；早期的跌打损伤，尤其伤后皮下瘀血肿胀疼痛效佳；眼睑麦粒肿及头面诸疮有特效。

【说明】本穴与手解穴功效基本相同，临床主要用于针刺所带来不良现象，所以需要掌握，以便解决针刺所带来的意外情况。

### 内通关穴

【标准定位】在通关穴内开5分处取穴（图8-2-29）。

【解剖】心之总神经。

【准确取穴】在股前区，以通关穴为标志点，首先定出通关穴，然后再向内量5分处取穴即可。

【主治】半身不遂，四肢无力，四肢神经麻痹，心脏衰弱，中风不语。

【操作】针深3～5分。

【穴性】健脾和胃，理气和血，疏经通络。

【特效作用】与通关穴相同，内通关、内通山、内通天一般作为通关、通山、通天的代替针。

【说明】本穴功效与通关穴作用基本相同，主要用于心脏疾病方面的治疗，一般心脏病治疗时间较长，为了防止穴位的疲劳，临床常作为通关穴的代替针用之，所以用之较少，仅作了解即可。

![txt009_32.jpg](assets/image172-20260104103954-gsej3xp.jpeg)

图8-2-29 内通关穴

![txt009_33.jpg](assets/image173-20260104103954-rdg5hha.jpeg)

图8-2-30 内通山穴

![txt009_34.jpg](assets/image174-20260104103954-shqa7qn.jpeg)

图8-2-31 内通天穴

### 内通山穴

【标准定位】在通山穴内开5分处取穴（图8-2-30）。

【解剖】心之总神经。

【准确取穴】在股前区，以通山穴为标志点，首先定出通山穴，然后再向内量5分处取穴即可。

【主治】半身不遂，四肢无力，四肢神经麻痹，心脏衰弱，中风不语。

【操作】针深5～8分。

【穴性】健脾和胃，理气和血，疏经通络。

【特效作用】与通山穴相同，内通关、内通山、内通天一般作为通关、通山、通天的代替针。

【说明】本穴功效与通山穴作用基本相同，主要用于心脏疾病方面的治疗，一般心脏病治疗时间较长，为了防止穴位的疲劳，临床常作为通山穴的代替针用之，所以用之较少，仅作了解即可。

### 内通天穴

【标准定位】在通天穴内开5分处取穴（图8-2-31）。

【解剖】心之总神经。

【准确取穴】在股前区，以通天穴为标志点，首先定出通天穴，然后再向内量5分处取穴即可。

【主治】半身不遂，四肢无力，四肢神经麻痹，心脏衰弱，中风不语。

【操作】针深0.5～1寸。

【穴性】健脾和胃，理气和血，疏经通络。

【特效作用】与通天穴相同，内通关、内通山、内通天一般作为通关、通山、通天的代替针。

【说明】本穴功效与通天穴作用基本相同，主要用于心脏疾病方面的治疗，一般心脏病治疗时间较长，为了防止穴位的疲劳，临床常作为通天穴的代替针用之，所以用之较少，仅作了解即可。

### 失音穴

【标准定位】在膝盖内侧之中央点一穴，其下2寸处一穴，共2穴（图8-2-32）。

![txt009_35.jpg](assets/image175-20260104103954-calad9m.jpeg)

图8-2-32 失音穴

【解剖】肾神经，喉之主神经。

【准确取穴】在膝部，以膝盖的内侧中央点为基点，先找出膝盖内侧之中央点，为第一个穴点，然后再以这个基点向下2寸为另一点。

【主治】嗓子哑、失音、喉炎。

【操作】针深3～5分。

【穴性】滋阴利咽。

【特效作用】失音、舌强难言、口舌生疮特效。

【特效配伍】配廉泉穴、通里穴治疗喑哑、失语；配足五金穴、足千金穴治疗喉炎、嗓子哑。

【说明】本穴在治疗舌强不语类疾病方面有着较好的作用，并且还可以治疗咽喉部疾病，因此需要掌握。

## 八八部位小结

八八部位为小腿部位，本部分总计32穴名，66个穴位点。

本部分也是董氏奇穴穴位精华部分，这一部位的穴位多数采用三穴倒马针，其作用主要针对全身功能调整及脏腑综合征之整体性治疗，并且构成了一个整体，从而形成了一个特殊的经络系统。这是八八部位精妙之处，也是董氏针灸精髓之处。

大腿正中央为心经所在，由通关穴、通山穴、通天穴三穴点倒马针组成，作用于心脏，以治疗心脏诸疾为要。

大腿外侧为肺经所在，由驷马中穴、驷马上穴、驷马下穴三穴点倒马针组成，作用于肺，以治疗肺系疾病为要。

大腿内侧为肾经所在，由通肾穴、通胃穴、通背穴三穴点倒马针组成，作用于肾，以治疗肾气亏虚及肾脏疾病为要。

肾经内后侧为肝胆经所在，由明黄穴、天黄穴、其黄穴三穴点倒马针组成上三黄穴，作用于肝，三穴点延长线上之火枝穴、火全穴作用于胆，以治疗肝胆疾病为要。

由此形成了独具特色的董氏针灸经络系统，所以说董氏针灸是能够自成体系的针灸流派。

本部分多数穴位均为重要穴位，除了一些穴位取穴不便之外，皆极为常用。现将本部穴位简述如下。

通关穴、通山穴、通天穴在大腿的正中央，作用于心脏，是治疗心脏疾患的重要穴组，被简称为心三通；通肾穴、通胃穴、通背穴在大腿内侧缘，作用于肾，是滋肾阴的重要穴位，被简称为肾三通穴；明黄穴、天黄穴、其黄穴在大腿内后侧，作用于肝，是治疗肝脏疾病的重要穴组，被简称为上三黄穴；火枝穴、火全穴作用于胆，是治疗胆道疾病的重要穴位；驷马中穴、驷马上穴、驷马下穴在大腿的外缘，是治疗肺部疾病的重要穴组，被简称为足驷马穴；下泉穴、中泉穴、上泉穴主要作用于面部，对面瘫、面肌痉挛有效，尤其面肌痉挛效佳，三穴被简称为三泉穴；中九里穴在胆经上，近于传统针灸的风市穴，对多种疾病有着显著的疗效，如失眠、耳鸣、耳聋、皮肤瘙痒、偏头痛、中风后遗症等均有显著疗效，常配上九里穴、下九里穴为倒马针，加强其疗效；解穴用于针刺后的一切不良现象及晕针；失音穴由两个穴点组成，主要治疗失语；姐妹一穴、姐妹二穴、姐妹三穴主要用于妇科疾病的治疗，由于三穴在大腿内侧上缘，针刺不便，限制了临床广泛运用，三穴简称为姐妹三穴；感冒一穴、感冒二穴主要用于重感冒的治疗，也是由于二穴的位置较高，取穴不便利，所以临床也较少用之；金前下穴与金前上穴临床用之较少，主要用于鸡胸与癫痫病的治疗；内通关、内通山、内通天三穴常作为心三通的代替针，所以临床也用之较少。

# 九九部位（耳朵部位）

## 九九部位总图（图9-1-1、图9-1-2）

![txt010_1.jpg](assets/image176-20260104103954-rztr9v8.jpeg)

图9-1-1

![txt010_2.jpg](assets/image177-20260104103954-ol8huew.jpeg)

图9-1-2

## 九九部位穴位

### 耳环穴

【标准定位】在耳垂表面之中央点处取穴（图9-2-1）。

![txt010_3.jpg](assets/image178-20260104103954-wwm1k1g.jpeg)

图9-2-1 耳环穴

【解剖】六腑神经。

【主治】解酒、止呕吐。

【操作】用细毫针由外向里（向面部）斜刺1～1.5分（皮下针）。

【特效作用】解酒特效；此处出现冠状沟（直纹沟）诊断冠心病极为准确。

【特效配伍】配素髎穴解酒具有特效。

### 木耳穴

【标准定位】当耳后上半部横血管之下约3分处取穴（图9-2-2）。

【解剖】肝神经。

【主治】肝痛、肝硬化、肝肿大，肝衰弱引起疲劳，久年淋病（需长期诊治）。

【操作】用细毫针竖刺1～2分。

【特效作用】肝脏疾病特效。

![txt010_4.jpg](assets/image179-20260104103954-gn0sjt0.jpeg)

图9-2-2 木耳穴

![txt010_5.jpg](assets/image180-20260104103954-vv9v126.jpeg)

图9-2-3 火耳穴

![txt010_6.jpg](assets/image181-20260104103954-4hzqhwb.jpeg)

图9-2-4 土耳穴

### 火耳穴

【标准定位】在对耳轮之外缘中部处取穴（图9-2-3）。

【解剖】心之神经。

【主治】心脏衰弱及膝盖痛、四肢痛。

【操作】用细毫针竖刺1～2分。

【特效作用】心脏病效佳；膝痛特效。

### 土耳穴

【标准定位】在耳甲腔之中部处取穴（图9-2-4）。

【解剖】脾之神经。

【主治】神经衰弱、红血球（红细胞）过多、发高烧、糖尿病。

【操作】用细毫针竖刺1～2分。

【特效作用】神经衰弱效佳。

### 金耳穴

【标准定位】在耳壳背之外缘上端处取穴（图9-2-5）。

【解剖】肺之神经。

【主治】坐骨神经痛，腰脊椎骨弯曲，过敏性感冒。

【操作】用细毫针竖刺1～2分。

【特效作用】感冒效佳。

![txt010_7.jpg](assets/image182-20260104103954-3pm84li.jpeg)

图9-2-5 金耳穴

![txt010_8.jpg](assets/image183-20260104103954-vuh655n.jpeg)

图9-2-6 水耳穴

![txt010_9.jpg](assets/image184-20260104103954-u6nbu86.jpeg)

图9-2-7 耳背穴

### 水耳穴

【标准定位】在对耳轮之外缘下端处取穴（图9-2-6）。

【解剖】肾之神经。

【主治】肾亏、腰部两边痛、腹部发胀。

【操作】用细毫针竖刺1～2分。

【特效作用】肾炎效佳。

### 耳背穴

【标准定位】在木耳穴直上约3分血管处取穴（图9-2-7）。

【解剖】喉部神经。

【主治】喉炎、喉蛾。

【操作】用三棱针刺出黑血。

【特效作用】皮肤病、青春痘、黄褐斑效佳；偏头痛极效；扁桃体炎、结膜炎、喉炎特效。

### 耳三穴（耳上穴、耳中穴、耳下穴）

【标准定位】在耳轮外缘上端一穴（耳上穴）、中央一穴（耳中穴）、下端一穴（耳下穴）（图9-2-8）。

【解剖】肺、肾神经。

【主治】霍乱、偏头痛、感冒。

【操作】用三棱针刺出黑血，一次选用二穴即可。

【特效作用】高热、感冒极效；失眠极效；皮肤病效佳；耳鼻咽喉疾病甚效；呕吐极效。

![txt010_10.jpg](assets/image185-20260104103954-unx9gau.jpeg)

图9-2-8 耳三穴

## 九九部位小结

九九部位为耳朵部位，本部分总计8穴名，10个穴位点。

董氏奇穴的耳穴与一般耳穴不同，有自身的特点，主要以五行来命名，其功用与五行相应，作用于五脏，容易理解，便于运用。

火耳穴作用于心，主要治疗心脏疾病；土耳穴作用于脾，主要用于脾脏相关疾病；金耳穴作用于肺，主要用于肺部相关疾患；水耳穴作用肾，主要用于肾相关的疾患。另外还有几穴不以五行而命名的穴位，耳环穴在耳垂表面中央，主要用于解酒的治疗；耳背穴主要以刺血为用，用于喉部疾病；耳三穴由三个穴点组成，分别是耳上穴、耳中穴、耳下穴，临床主要以耳上穴为常用，与传统针灸之经外奇穴耳尖穴相符，作用极广，三穴均以刺血为常用。

这一部分后来医家发挥较少，临床报道也少，所以作为了解穴位即可。

# 十十部位（头面部位）

## 十十部位总图（图10-1-1～图10-1-4）

![txt011_1.jpg](assets/image186-20260104103954-z2ldeco.jpeg)

图10-1-1

![txt011_2.jpg](assets/image187-20260104103954-i23agg0.jpeg)

图10-1-2

![txt011_3.jpg](assets/image188-20260104103954-lg6c81i.jpeg)

图10-1-3

![txt011_4.jpg](assets/image189-20260104103954-u0fmobu.jpeg)

图10-1-4

## 十十部位穴位

### 正会穴

【标准定位】在头顶之正中央（图10-2-1）。

【解剖】脑之总神经。

【准确取穴】在头部，自头后部沿正中线向前推压，推至头顶正中央之凹陷处即为本穴。

【主治】四肢抖颤、各种风症、身体虚弱、小儿惊风、面瘫、半身不遂、神经失灵、中风不语。

【操作】以细绳竖放头顶中行，前垂鼻尖后垂颈骨正中，再以一绳横放头顶，左右各垂耳尖，当两绳之交叉点取穴。针深1～3分。

【穴性】开窍宁神，平肝息风，升阳益气。

【特效作用】失眠、神经衰弱、健忘极效；癫狂痫、舞蹈病、帕金森效佳；脑血管意外后遗症效佳。

【特效配伍】与镇静穴及前会穴或后会穴倒马针配用治疗上述诸症具有特效；配灵骨穴、大白穴治疗半身不遂效佳；配总枢穴点刺放血治疗中风不语极效。

【说明】本穴与传统针灸的百会穴相符，百会穴是临床重要穴位，董师对此又发挥出了新的功用，因此本穴临床治症广泛，是重要穴位之一，需要全面掌握。

![txt011_5.jpg](assets/image190-20260104103954-ijm41z2.jpeg)

图10-2-1 正会穴

![txt011_6.jpg](assets/image191-20260104103954-21mptuk.jpeg)

图10-2-2 州圆穴

![txt011_7.jpg](assets/image192-20260104103954-35hov12.jpeg)

图10-2-3 州昆穴

### 州圆穴

【标准定位】在正会穴旁开1.3寸处取穴（图10-2-2）。

【解剖】肺之神经。

【准确取穴】在头部，以正会穴为基点，首先确定出正会穴，然后再自正会穴向左右各旁开1.3寸处取穴即可。

【主治】半身不遂，四肢无力，虚弱，小儿虚弱、气喘，肺功能不足而引起之坐骨神经痛及背痛，神经失灵。

【操作】针深1～3分。

【穴性】补益肺气。

【特效作用】对肺气不足诸症极效（如气虚无力、气喘、背痛、坐骨神经痛）。

【特效配伍】常与州昆穴或州仑穴倒马针运用治疗上述诸症。

【说明】本穴一般作为州昆穴与州仑穴的倒马针，临床用之较少，仅作为了解穴位即可。

### 州昆穴

【标准定位】在州圆穴直后1.5寸处取穴（图10-2-3）。

【解剖】肺神经。

【准确取穴】在头部，以州圆穴为标志点，首先确定州圆穴，然后再从州圆穴直后量1.5寸处取穴。

【主治】半身不遂，四肢无力，虚弱，小儿虚弱、气喘，肺功能不足而引起之坐骨神经痛及背痛，神经失灵。

【操作】针深1～3分。

【运用】左小脑痛取右穴，右小脑痛取左穴。

【穴性】补益肺气。

【特效作用】对肺气不足诸症极效（如气虚无力、气喘、背痛、坐骨神经痛）。

【特效配伍】常与州圆穴或州仑穴倒马针运用治疗上述诸症。

【说明】本穴常与州圆穴倒马针运用，临床用之较少，仅作为了解穴位即可。

### 州仑穴

【标准定位】在州圆穴直前1.5寸处取穴（图10-2-4）。

【解剖】肺神经。

【准确取穴】在头部，以州圆穴为标志点，首先确定出州圆穴，然后再从州圆穴直前量1.5寸处取穴。

【主治】脑瘤，半身不遂，四肢无力，虚弱，小儿虚弱、气喘，肺功能不足而引起之坐骨神经痛及背痛，神经失灵。

【操作】针深1～3分。

【运用】脑部左侧生瘤取右穴，右侧生瘤取左穴。

【穴性】补益肺气。

【特效作用】对肺气不足诸症极效（如气虚无力、气喘、背痛、坐骨神经痛）。

【特效配伍】常与州圆穴或州昆穴倒马针运用治疗上述诸症。

【说明】本穴常与州圆穴倒马针运用，临床用之较少，仅作为了解穴位即可。

![txt011_8.jpg](assets/image193-20260104103954-r9cjgtj.jpeg)

图10-2-4 州仑穴

![txt011_9.jpg](assets/image194-20260104103954-4ftvcl1.jpeg)

图10-2-5 前会穴

![txt011_10.jpg](assets/image195-20260104103954-7xho9ip.jpeg)

图10-2-6 后会穴

### 前会穴

【标准定位】在正会穴直前1.5寸处取穴（图10-2-5）。

【解剖】脑之副神经。

【准确取穴】在头部，以正会穴为标志点，首先确定出正会穴，然后自正会穴直向前量1.5寸处取穴即可。

【主治】头昏眼花、脑涨、神经衰弱。

【操作】针深1～3分。

【运用】本穴对不省人事之患者，有使其复苏之效。

【穴性】开窍醒神。

【特效作用】对头昏脑涨、中风、癫痫效佳。

【特效配伍】与后会穴、正会穴倒马针运用治疗上述诸症。

【说明】本穴在实际运用中一般较少单独用针，而多与正会穴、后会穴倒马针运用，主要用于脑部疾病的治疗，对此应当掌握。

### 后会穴

【标准定位】在正会穴直后1.6寸处取穴（图10-2-6）。

【解剖】脑之总神经，脊髓神经。

【准确取穴】在头部，以正会穴为标志点，首先确定出正会穴，自正会穴直向后量1.6寸处取穴即可。

【主治】骨结核、头痛（轻度）、头晕、脊椎骨痛（对第19～21椎最有效）、脑充血、中风不语、半身不遂、神经麻痹。

【操作】针深1～3分。

【穴性】开窍醒神。

【特效作用】中风后遗症效佳；尾椎痛极效。

【特效配伍】常与正会穴、前会穴倒马针治疗上述诸症。

【说明】本穴在实际运用中一般较少单独用针，而多与正会穴、前会穴倒马针运用，主要用于脑部疾病的治疗，对此应当掌握。

### 总枢穴

【标准定位】在头项部入发际8分处取穴（图10-2-7）。

【解剖】丹田神经。

【准确取穴】在颈后区，以后发际为标志点，确定出后发际后，自后发际正中线向上量8分处取穴。

【主治】呕吐、六腑不安、项痛、心脏衰弱、霍乱、发言无声。

【操作】针深1～2分，用三棱针最有效，尤其小儿。

【穴性】降逆止呕，祛风活血。

【特效作用】呕吐特效；失语极效；眩晕、头痛效佳。

【特效配伍】总枢穴点刺放血，配内关穴治疗呕吐；配失音穴、通里穴治疗失语；配正会穴、镇静穴治疗头晕、头痛。

【注意】对本穴一般针深禁止超过3分，但失音者可针至3分，使其发音恢复正常。用三棱针点刺出血时，须用手将本穴之肌肉捏起，而后刺之。

【说明】本穴治症较为广泛，作用疗效也较为肯定，尤其对于呕吐的作用极强，因此是临床重要穴位，需要全面掌握。

![txt011_11.jpg](assets/image196-20260104103954-jb447na.jpeg)

图10-2-7 总枢穴

![txt011_12.jpg](assets/image197-20260104103954-d68f44e.jpeg)

图10-2-8 镇静穴

### 镇静穴

【标准定位】在两眉头之正中央上3分处取穴（图10-2-8）。

【解剖】脑神经。

【准确定穴】在头部，首先确定出两眉头之中央点，然后再以其中点直上3分处取穴。

【主治】神经错乱、四肢发抖、两腿酸软、四肢神经麻痹、失眠症、小儿梦惊。

【操作】针由上往下扎（即皮下针），深1～2分。

【运用】本穴须与正会穴配针，才有疗效。

【穴性】通督安神。

【特效作用】失眠特效；癫狂痫极效。

【特效配伍】配正会穴治疗上述诸症特效。

【说明】本穴安神镇静的功效非常好，具有确实的疗效，尤其与百会穴合用作用十分广泛，因此在临床十分常用，是临床重要穴位之一，需要全面掌握。

### 上里穴

【标准定位】在眉头上2分处取穴（图10-2-9）。

【解剖】肺之区支神经，眼神经。

【准确取穴】在头部，首先确定出眉头，然后再自眉头上2分处取穴。

【主治】眼昏、头痛。

【操作】皮下针（针由上往下扎），深1～2分（用5分毫针）。

【穴性】疏风清热。

【特效作用】头痛、腰痛及呃逆效佳。

【特效配伍】可与四腑一穴、四腑二穴点刺治疗前头痛特效。

【说明】本穴临床用之较少，因此仅作为了解穴位即可。

![txt011_13.jpg](assets/image198-20260104103954-oxedjo0.jpeg)

图10-2-9 上里穴

![txt011_14.jpg](assets/image199-20260104103954-wpyjzj8.jpeg)

图10-2-10 四腑二穴

![txt011_15.jpg](assets/image200-20260104103954-nene78g.jpeg)

图10-2-11 四腑一穴

### 四腑二穴

【标准定位】在眉毛中央上2分处取穴（图10-2-10）。

【解剖】肺之区支神经，眼神经。

【准确取穴】在头部，以眉毛中央为标志点，首先确定出眉毛之中央点，然后自眉毛中央直上2分处取穴。

【主治】小腹胀、眼昏、头痛。

【操作】用5分毫针，皮下针（针由上往下扎），深1～2分。

【穴性】疏风清热，通腑化滞。

【特效作用】小腹胀及头痛效佳。

【特效配伍】四腑一穴、四腑二穴倒马针治疗小腹胀特效；与四腑一穴、上里穴配伍治疗前头痛。

【说明】本穴临床用之较少，因此仅作为了解穴位即可。

### 四腑一穴

【标准定位】在眉尖之上2分处取穴（图10-2-11）。

【解剖】肺之区支神经，眼神经。

【准确取穴】在头部，以眉尖为标志点，首先确定出眉尖，然后自眉尖直上2分处取穴。

【主治】小腹胀、眼昏、头痛。

【操作】用5分毫针，皮下针（针由上往下扎），深1～2分。

【穴性】疏风清热，通腑化滞。

【特效作用】小腹胀及头痛效佳。

【特效配伍】四腑一穴、四腑二穴倒马针治疗小腹胀特效；与四腑二穴、上里穴配伍治疗前头痛。

【说明】本穴在临床用之较少，因此仅作为了解穴位即可。

### 正本穴

【标准定位】在鼻尖之端处取穴（图10-2-12）。

![txt011_16.jpg](assets/image201-20260104103954-g72r5yw.jpeg)

图10-2-12 正本穴

【解剖】肺之交叉区神经。

【准确取穴】在面部，以鼻尖为标志点，确定出鼻尖中央点而取穴。

【主治】敏感性鼻炎。

【操作】针深1～2分。

【穴性】清热开窍，苏厥醒神。

【特效作用】治醉酒效佳；治酒渣鼻、鼻塞极效。

【特效配伍】本穴点刺配耳环穴治疗醉酒效佳。

【注意】勿刺伤软骨。

【运用】用三棱针出血最有效。脑力衰退及肺弱者，可针本穴补之。

【说明】本穴与传统针灸素髎穴相符，具有急救醒神的作用，并可以治疗鼻疾，因此临床需要掌握。

### 马金水穴

【标准定位】在外眼角直下至颧骨下缘1.5分凹陷处取穴（图10-2-13）。

【解剖】肾神经、肺之副支神经。

【准确定穴】在面部，先从外眼角直下画一条线，与颧骨下缘凹陷之交点处取穴即可。

【主治】肾结石、闪腰、岔气（呼吸时感觉痛楚）、肾脏炎、鼻炎。

【操作】针深1～3分。

【穴性】补益肾气，通滞化瘀，利尿排石。

【特效作用】闪腰岔气极效；肾结石特效。

【特效配伍】配下白穴治疗肾结石、肾绞痛具有特效。

【注意】下针后痛楚立即解除者，表示取穴正确；起针后出血者，表示取穴不准。

【说明】本穴作用广泛，具有补肾、排石、通经、化瘀之效，且临床功效强大，作用快捷，董师为此言之为“马”，作用迅速也。所以临床极为重要，需要深入理解和全面掌握。

【临床验案】本患者是笔者的一名学生，男，39岁。在学习期间有一日突发性腰腹绞痛，右侧中下腹部牵及腰部阵发性剧烈疼痛，伴恶心、呕吐，尿频、尿急，大汗淋漓。检查：面色苍白，右中下腹部压痛明显，右肾区叩击痛（＋）。诊断为石淋（输尿管结石）。治疗：取用马金水穴、马快水穴、下白穴、四花上穴、水相穴、水道穴，针后5分钟疼痛立止，留针30分钟起针后休息，下午继续上课。

![txt011_17.jpg](assets/image202-20260104103954-bkfgls7.jpeg)

图10-2-13 马金水穴

![txt011_18.jpg](assets/image203-20260104103954-royj3f8.jpeg)

图10-2-14 马快水穴

### 马快水穴

【标准定位】在马金水之直下4分，约与鼻下缘平齐处取穴（图10-2-14）。

【解剖】肾神经，膀胱神经。

【准确取穴】在面部，以马金水穴为标志点，首先确定出马金水穴，然后自马金水穴直下4分，与鼻下缘相平处取穴。

【主治】膀胱结石、膀胱炎、小便频数、腰脊椎骨痛、鼻炎。

【操作】针深1～3分。

【穴性】补益肾气，通滞化瘀，利尿排石。

【特效作用】膀胱结石特效。

【特效配伍】马金水穴、马快水穴倒马针治疗膀胱结石、肾结石及腰痛特效。

【说明】本穴是治疗泌尿系结石重要穴位，尤其膀胱结石最具特效，并且疗效迅速，董师为此言之为“马”，作用速效也。所以本穴在临床极为重要，需要深入理解和全面掌握。

### 腑快穴

【标准定位】与鼻下缘齐平，当鼻角向外横开5分处取穴（图10-2-15）。

【解剖】肾之神经，六腑神经。

【准确取穴】在面部，首先自鼻下缘画一条直线，然后再以鼻角外开5分与之相交处取穴。

【主治】腹胀、腹疼痛、疝气。

【操作】针深1～3分。

【穴性】通腑化滞，行气止痛。

【特效作用】腹胀特效；胆道蛔虫症甚效；鼻病效佳。

【特效配伍】配四腑一、四腑二穴点刺放血治疗腹胀腹疼效佳；配四白穴治疗胆道蛔虫症。

【说明】本穴的定位与传统针灸的迎香穴相符，迎香穴是手足阳明经之交会穴，可有多方面的临床功效，尤其对鼻疾作用效佳，因此本穴是临床常用的穴位，应需要全面掌握。

### 六快穴

【标准定位】在人中穴向外横开1.4寸（即去口角外纹1.5分）（图10-2-16）。

【解剖】分泌神经。

【准确取穴】在面部，以人中穴为标志点，首先确定出人中穴，然后自人中穴向外平开1.4寸处取穴。

【主治】尿道结石，尿道炎。

【操作】针深1～3分。

【运用】与马快水穴配针治尿道结石。

【穴性】通利下焦，利尿排石。

【特效作用】尿道炎、尿道结石均具特效。

【特效配伍】六快穴、七快穴倒马针治疗尿道炎、尿道痛效佳；配马快水穴治疗尿道结石特效。

【说明】本穴作用于尿道的治疗，是尿道疾病之特效穴，尤其对尿道结石的治疗更具有特效，因此成为临床之重要穴位，需要掌握。

【临床验案】陈某，女，42岁。尿频、尿急、尿灼热、尿痛3小时。患者因近几日工作劳累，饮水少，辛辣之物食用较多，因而出现上述症状来诊。诊断为热淋（尿道炎）。治疗：取用六快穴、七快穴、火硬穴，针后10余分钟后即感缓解，留针30分钟，症状消失。

![txt011_19.jpg](assets/image204-20260104103954-l5absim.jpeg)

图10-2-15 腑快穴

![txt011_20.jpg](assets/image205-20260104103954-tuxao1n.jpeg)

图10-2-16 六快穴

![txt011_21.jpg](assets/image206-20260104103954-rn1buhv.jpeg)

图10-2-17 七快穴

### 七快穴

【标准定位】在嘴角外开5分处取穴（图10-2-17）。

【解剖】肺神经。

【准确取穴】在面部，以嘴角为标志点，自嘴角向外开5分处取穴。

【主治】面部麻痹、肺虚弱、尿道结石。

【操作】针从嘴角向外斜扎，针深0.5～1.5寸。

【运用】右脸麻痹取左穴，左脸麻痹取右穴。

【穴性】通利下焦，利尿排石。

【特效作用】尿道炎、尿道结石均具特效。

【特效配伍】六快穴、七快穴倒马针治疗尿道炎、尿道痛效佳；配马快水穴治疗尿道结石特效。

【说明】本穴与传统针灸之地仓穴相差1分，因此本穴也具有地仓穴之效，并且董师发挥出了治疗尿道结石的特效作用，一般多与六快穴倒马针运用治疗尿道疾病，所以本穴也需要掌握。

### 木枝穴

【标准定位】在马金水穴向外上方斜开1寸（图10-2-18）。

【解剖】肝胆神经。

【准确取穴】在面部，以马金水穴为标志点，先确定马金水穴，自马金水穴向外上方斜开1寸（与传统针灸的下关穴相符，所以可以按照下关穴取穴法取穴）之凹陷中。

【主治】胆结石、胆虚弱、小儿夜哭。

【操作】针深1～3分。

【穴性】温胆补虚。

【特效作用】胆囊炎、胆结石甚效；小儿夜哭极效。

【特效配伍】木枝穴配下白穴治疗胆结石、胆囊炎甚效；配胆穴点刺放血治疗小儿夜哭具有特效；配灵骨穴治疗牙痛效佳。

【说明】本穴与传统针灸的下关穴相符，但是董师发挥出了新的功用，以作用于胆腑为主要功效，是用于治疗胆病的重要穴位，因此需要掌握。

【临床验案】杨某，男，71岁。腹痛5小时来诊。患者因腹痛就诊于近处诊所，按急性胃痉挛处理，未效。检查：呈痛苦面容，黄疸明显，屈膝抱腹，体温39.8℃，右上腹肌紧张、触痛。诊断为胁腹痛（胆石症）。治疗：取用木枝穴、下白穴、中九里穴、日月穴、阳陵泉穴、胆囊穴，针后15分钟疼痛缓解，留针30分钟后疼痛症状消失，留针1小时，起针后如常。

![txt011_22.jpg](assets/image207-20260104103954-gsu3276.jpeg)

图10-2-18 木枝穴

![txt011_23.jpg](assets/image208-20260104103954-zjitvwd.jpeg)

图10-2-19 水通穴

![txt011_24.jpg](assets/image209-20260104103954-9dekyrn.jpeg)

图10-2-20 水金穴

### 水通穴

【标准定位】在嘴角直下4分处取穴（图10-2-19）。

【解剖】肾神经。

【准确取穴】在面部，以嘴角为标志点，自嘴角直下4分处取穴即可。

【主治】肾脏性之风湿病，肾功能不足之疲劳、头晕、眼花、肾虚、腰痛、闪腰岔气。

【操作】针由内向外斜扎，针深1～5分。

【穴性】补肺益肾。

【特效作用】咳嗽、气喘特效；肾虚腰痛及闪腰、岔气甚效；呃逆、呕吐、腹胀效佳。

【特效配伍】水通穴、水金穴倒马针治疗上述诸症具有特效；水通穴、水金穴配曲陵穴、土水中穴治疗咳嗽、气喘特效；配灵骨穴、大白穴治疗腰围大而因于气胀者效佳。

【说明】本穴名为“水通”，即是通于水之意，与肾相应，是调理肾气的重要穴位，因此本穴不仅是这一部位的重要穴位，并是全身重要穴位之一，需要深入理解和全面掌握。

【临床验案】张某，女，43岁。因感冒后咳嗽20天。患者于20天前因感受风寒而致咳嗽、发热、喷嚏等症状，经输液、口服药物等治疗，咳嗽一直未愈。现患者呈阵发性咳嗽，痰少而黏，舌质红，苔薄黄。治疗：取用水金穴、水通穴、曲陵穴、土水中穴，留针35分钟，第2日复诊症状较前缓解，共治疗3次，症状消失。

### 水金穴

【标准定位】在水通穴向里平开5分处取穴（图10-2-20）。

【解剖】肾神经。

【准确取穴】在面部，以水通穴为标志点，首先确定出水通穴，自水通穴沿着嘴唇向下巴中央平开5分处取穴。

【主治】肾脏性之风湿病，肾功能不足之疲劳、头晕、眼花、肾虚、腰痛、闪腰岔气。

【操作】针由内向外斜扎，针深1～5分。

【运用】水通、水金两穴均主治肾病，取穴下针时应就发青处针之。

【穴性】补肺益肾。

【特效作用】咳嗽、气喘特效；肾虚腰痛及闪腰、岔气甚效；呃逆、呕吐、腹胀效佳。

【特效配伍】水通穴、水金穴倒马针治疗上述诸症具有特效；水通穴、水金穴配曲陵穴、土水中穴治疗咳嗽、气喘特效；配灵骨穴、大白穴治疗腰围大而因于气胀者效佳。

【说明】水金穴则是金水相通之意，作用于肺肾，具有肺肾同调的作用，可有调肺气补肾气的功效，常与水通穴倒马针运用，用于肺肾疾病的治疗，因此是临床重要穴位，需要深入理解与全面掌握。

【临床验案】程某，女，56岁。3天前因搬抬重物不慎扭伤腰部。患者之前曾多次扭伤腰部，每次都需要5天以上的时间方能缓解，平时经常感腰部酸软无力，本次伤后腰部剧烈疼痛，曾口服药物及外贴膏药均无效。检查：患者呈被动姿势，活动受限，于腰3～5腰椎旁压痛明显，以右侧明显。治疗：取用水通穴、水金穴、二角明穴，5分钟后即感疼痛明显减轻，留针30分钟，起针后症状基本缓解，仅感腰部酸软无力的感觉，第2日继续治疗后症状消失。

### 玉火穴

【标准定位】在眼中央正下方之颧骨直下凹陷处取穴（图10-2-21）。

【解剖】心、肝神经。

【准确取穴】在面部，先嘱患者两眼向前方平视，自瞳孔直下，在颧骨下方凹陷处取穴。

【主治】心经之坐骨神经痛、肩臂痛、四肢痛、膝痛、颧骨痛、腮骨痛。

【操作】针深1～3分。

【穴性】活血祛瘀，通痹止痛。

【特效作用】治疗肩胛部及斜方肌疼痛效佳。

【特效配伍】配鼻翼穴治疗气血瘀滞或气血虚弱而致的疼痛效佳。

【说明】本穴作用虽然广泛，但其疗效不强，临床运用较少，所以仅作了解穴位即可。

![txt011_25.jpg](assets/image210-20260104103954-av5vspg.jpeg)

图10-2-21 玉火穴

![txt011_26.jpg](assets/image211-20260104103954-s4peqj6.jpeg)

图10-2-22 鼻翼穴

### 鼻翼穴

【标准定位】在鼻翼中央上端之沟陷中取穴（图10-2-22）。

【解剖】肺、脾、肾神经。

【准确取穴】在面部，首先确定出鼻翼中央之上端的位置，此处取穴即可。

【主治】眉棱骨痛、头昏眼花、肾亏之各种神经痛、半身不遂、四肢骨痛、面神经麻痹、舌痛、舌紧、偏头痛、喉痛。

【操作】针深1～2分。

【穴性】醒神醒脑，解痉止痛。

【特效作用】全身酸痛、疲劳效佳；坐骨神经痛及臀部疼痛极效；腰痛效佳。

【特效配伍】鼻翼穴配三叉三穴醒神醒脑，治疗酸痛及疲劳效佳；玉火穴配鼻翼穴治疗气血瘀滞或气血虚弱而致的疼痛；正会穴、左鼻翼穴、右次白穴组成怪三针（胡光医师之经验），治疗多动症、抽动症、癔症、癫痫等疾病。

【说明】本穴醒神与止痛作用均较好，尤其对急性痛可起到即刻缓解的作用，因此临床需要掌握。

### 州火穴

【标准定位】在耳尖上1.5寸处取穴（图10-2-23）。

【解剖】心之神经。

【准确取穴】以耳尖为标志点，首先确定出耳尖，然后再自耳尖上量1.5寸处取穴。

【定位】在头部，耳尖直上入发际1.5寸处取穴。

【主治】心悸、风湿性心脏病、四肢无力及腰痛。

【操作】用手压耳抵头，针深1～3分。

【穴性】作用于心。

【特效作用】心悸及心脏之风湿病效佳。

【特效配伍】州火穴、州金穴、州水穴倒马针治疗坐骨神经痛。

【说明】本穴在临床较少运用，更少单独用于临床，多与州金穴、州水穴倒马针运用，因此仅作了解即可。

![txt011_27.jpg](assets/image212-20260104103954-in0a3e5.jpeg)

图10-2-23 州火穴

![txt011_28.jpg](assets/image213-20260104103954-1t3swbp.jpeg)

图10-2-24 州金穴

![txt011_29.jpg](assets/image214-20260104103954-y7oltk0.jpeg)

图10-2-25 州水穴

### 州金穴

【标准定位】在州火穴后1寸处取穴（图10-2-24）。

【解剖】肺之神经。

【准确取穴】在头部，以州火穴为标志点，首先确定出州火穴，然后自州火穴向后量1寸处取穴。

【主治】肺经之腰痛、坐骨神经痛及风湿病。

【操作】针深1～3分。

【穴性】作用于肺。

【特效作用】用于肺气不足之坐骨神经痛及腰痛。

【特效配伍】州火穴、州金穴、州水穴倒马针治疗坐骨神经痛。

【说明】本穴在临床较少运用，更少单独用于临床，多与州火穴、州水穴倒马针运用，因此仅作了解即可。

### 州水穴

【标准定位】在后脑高骨之尖端中央一穴，其上8分又一穴，共2穴。

【解剖】肾之神经。

【准确取穴】在头部，于后脑高骨（枕外隆凸的上缘）凹陷中取第一穴，然后再向上量8分取第二穴。

【主治】腰部脊椎骨痛，下肢麻痹，神经无力。

【操作】针深1～3分。

【穴性】作用于肾。

【特效作用】腰脊椎痛。

【特效配伍】州火穴、州金穴、州水穴倒马针治疗坐骨神经痛。

【说明】本穴在临床较少运用，更少单独用于临床，多与州金穴、州水穴倒马针运用，因此仅作了解即可。

# 十一部位（后背部位）

## 十一部位总图（图11-1-1、图11-1-2）

![txt012_1.jpg](assets/image215-20260104103954-v0rjxyz.jpeg)

图11-1-1

![txt012_2.jpg](assets/image216-20260104103954-ejkicmr.jpeg)

图11-1-2

## 十一部位穴位

### 分枝上穴

【标准定位】在肩峰突起后侧直下腋缝中，当肩胛关节之下缘1寸处取穴（图11-2-1）。

【解剖】分泌神经。

【主治】药物中毒，蛇、蝎、蜈蚣等虫毒，狐臭，口臭，糖尿病，疯狗咬伤，小便痛，血淋，性病之淋病，食物中毒，服毒自杀（轻则可治，重则难医）全身发痒，瓦斯中毒。

【操作】针深1～1.5寸。

【特效作用】解毒要穴（对食物中毒、药物中毒及各种虫毒、动物咬伤作用特效）。

【说明】本穴与分枝下穴均是解毒的要穴，二穴倒马针运用可用于上述诸症的治疗，因此需要掌握。

【临床验案】崔某，男，31岁。被蜜蜂蜇伤20分钟。患者面部被蜜蜂蜇伤3小时后，面部肿胀瘙痒疼痛。治疗：分枝上穴、分枝下穴点刺放血，再针刺手解穴，3分钟后症状立缓，10余分钟症状基本消失。

![txt012_3.jpg](assets/image217-20260104103954-dgkqeec.jpeg)

图11-2-1 分枝上穴

![txt012_4.jpg](assets/image218-20260104103954-cq25xwh.jpeg)

图11-2-2 分枝下穴

![txt012_5.jpg](assets/image219-20260104103954-91fqtpl.jpeg)

图11-2-3 七星穴

### 分枝下穴

【标准定位】在分枝上穴之直下1寸处再向内横开5分处取穴（图11-2-2）。

【解剖】分泌神经，肺分支神经，乳神经。

【主治】药物中毒，蛇、蝎、蜈蚣等虫毒，狐臭，口臭，糖尿病，疯狗咬伤，小便痛，血淋，性病之淋病，食物中毒，服毒自杀（轻则可治，重则难医）全身发痒，瓦斯中毒及乳炎。

【操作】针深0.5～1寸。

【运用】本穴通常为分枝上穴之配针。

【特效作用】解毒要穴（对食物中毒、药物中毒及各种虫毒、动物咬伤作用特效）。

【说明】本穴与分枝上穴均是解毒的要穴，二穴倒马针运用，用于上述诸症的治疗，因此需要掌握。

【临床验案】孙某，男，27岁。因食用海鲜后出现四肢及周身皮肤突然出现苍白色风团，痒而不痛，抓搔后加重，故来诊。诊断为瘾疹（急性荨麻疹）。治疗：分枝上穴、分枝下穴点刺放血，然后再针刺手解穴、足驷马穴，20分钟后基本消失，留针35分钟，风团全部消失，无其他不适。

### 七星穴

【标准定位】包括在项部入发际8分之总枢穴，其下1寸之分枢穴，下2寸之时枢穴，以及向两旁横开8分去发1寸之支禹穴，以及支禹穴下1寸之士禹穴（共7穴）（图11-2-3）。

【解剖】总枢、分枢、时枢三穴属脑总神经，两旁支禹、士禹四穴属肺分支神经。

【主治】呕吐（五脏不安）、感冒头痛、小儿高烧、小儿各种风症。

【操作】用三棱针放血，以总枢、分枢、时枢穴为主，支禹、士禹穴为配针。

【注意】放血时，应用拇指及食指捏起穴位肌肉，然后对准穴位扎针出血，扎小儿应特别注意，以免伤脑部总神经，下伤丹田，致耳聋喑哑。

【特效作用】急性肠胃炎效佳；感冒发高烧极效。

【说明】本穴所治之症可有取穴方便的四肢部穴位代之，因此临床用之较少，作为了解穴位即可。

### 五岭穴

【标准定位】包括五道穴线。第一条穴线从大椎骨下第二节的江口穴起，每下一节为一穴，其顺序为火曲、火云、火长、火明、火校、火门、土月、土泄穴直至第9椎下土克穴为止，共10穴。第2条穴线（左右共2条）从江口穴向左右平开4指（3寸），金北穴起下1寸为一穴，其顺序为金斗、金吉、金陵、火金、木东、木杜穴，直至木梅穴为止，共8穴。第3条穴线（左右共2条）从第2条线向外横开4指（3寸），共有金枝、金精、金神、木原、木太、木菊、木松7穴、每穴间隔约1寸（图11-2-4）。

【解剖】从火云穴至火门穴属心之神经；从土月穴至土克穴属脾之神经；从火金穴以上属心肺交叉神经；从火金穴以下，左边属肺神经，右边属肝神经；从金神穴以上属肺之神经；从金神穴以下，左边属肺脾交叉神经，右边属肝肺交叉神经。

【主治】血压高、重感冒、发高烧、发冷、突然间引起之头晕、头痛、高血压引起之手足麻痹、半身不遂、阴霍乱、阳霍乱、呕吐及各种痧证、血管硬化之腰痛、干霍乱、阴阳霍乱、急性胃痛。

【操作】用三棱针扎出血。

【注意】刺血部位，先以酒精棉球擦拭，然后以手指或针柄按压穴处，接着再以三棱针刺出黑血。

【特效作用】高血压、呕吐、高热感冒效佳。

【说明】本穴组由40个穴点组成，穴位多，治疗广，运用有规律。本穴组之穴名均以五行属性命名，五行与其脏腑相应，取名金的作用于肺，用于治疗重感冒、发高烧、发冷等，其他穴位以此类推，各穴点以此掌握即可。

![txt012_6.jpg](assets/image220-20260104103954-et3fi4l.jpeg)

图11-2-4 五岭穴

![txt012_7.jpg](assets/image221-20260104103954-ss847i5.jpeg)

图11-2-5 双凤穴

### 双凤穴

【标准定位】从大椎骨以下第2与第3脊椎骨间，向左右横开1.5寸之火凤穴起，每下1寸一穴，其顺序为火主、火妙、火巢、火重、火花、火蜜七穴（左右共计14穴）（图11-2-5）。

【解剖】心之神经。

【主治】手痛、脚痛、手麻脚麻、手足血管硬化、产后风证。

【操作】用三棱针出血。

【特效作用】手脚麻木疼痛特效。

【说明】本穴刺血治疗手脚麻木疼痛有确切的疗效，用法简单，疗效明确，作用效佳，因此需要掌握穴位。

【临床验案】高某，69岁。左足麻木3个月余。患者3个月前无名原因的出现左足小趾及足掌外侧缘麻木，起初时轻时重，未在意，之后逐渐波及整个左足部，就诊于某院，行各种检查，未查出器质性问题，后就诊于中医，喝中药治疗，也未见其效，休息时加重，稍微活动后有所缓解，劳累后也会加重。治疗：双凤穴点刺放血（7个穴位分为两组，交替用针），每周2次，再用手五金、手千金穴、五虎三、五虎四，经治疗12天，症状基本缓解。

### 九猴穴

【标准定位】包括火凤、火主、火妙、金堂（金斗上2寸）、金北、金斗、金吉、金枝、金精9穴（左右共18穴）（图11-2-6）。

![txt012_8.jpg](assets/image222-20260104103954-mihea0j.jpeg)

图11-2-6 九猴穴

【解剖】心、肺神经。

【主治】猴痧。

【操作】用三棱针点刺出血。

【特效作用】猴痧特效。

【说明】本穴组临床用之较少，所以作为了解穴位即可。

### 三金穴

【标准定位】在背部第4～6胸椎旁开3寸处取穴（包括金斗、金吉、金陵3穴）（图11-2-7）。

【解剖】心肝交叉神经。

【主治】膝痛。

【操作】用三棱针点刺出血，左痛取左穴，右痛取右穴，两脚痛则双边取穴。

【特效作用】久年膝盖疼痛特效。

【说明】本穴刺血用于膝痛的治疗具有特效作用，临床用法安全易操作，作用疗效肯定，因此是需要掌握的穴位。

【典型病案】患者，女，58岁。双膝疼痛3年余，左侧明显重于右侧，曾中西药物及膏药等方法施治，其效不显，屈伸受限，行走困难，经人介绍来诊。先于左侧三金穴刺血，刺血完毕，患者即感觉左侧的疼痛明显缓解，屈伸轻松，左侧与右侧疼痛感觉基本相同，患者大为惊奇。

### 精枝穴

【标准定位】在背部第3、4胸椎旁开6寸处取穴（包括金枝、金精2穴）（图11-2-8）。

【解剖】肺肾交叉神经。

【主治】小腿发胀，小腿痛。

【操作】用三棱针点刺出血。

【特效作用】小腿酸胀疼痛特效。

【说明】本穴对小腿疾病的治疗具有特效作用，并且取穴少，操作安全，简单易使，故是临床重要穴位，需要掌握。

【临床验案】窦某，女，46岁。3日前因登山后出现双小腿酸胀疼痛无力的感觉，经休息不得缓解，而来调理。治疗：点刺精枝穴，然后针刺肩中穴、火腑海穴，经1次治疗后症状消失。

![txt012_9.jpg](assets/image223-20260104103954-2edq3wm.jpeg)

图11-2-7 三金穴

![txt012_10.jpg](assets/image224-20260104103954-vp03ymy.jpeg)

图11-2-8 精枝穴

![txt012_11.jpg](assets/image225-20260104103954-qyc5wyg.jpeg)

图11-2-9 金林穴

### 金林穴

【标准定位】在背部第5～7胸椎旁开6寸处取穴（包括金神、木原、木太3穴）（图11-2-9）。

【解剖】肺总神经，右属肝肾交叉神经，左属脾肾交叉神经。

【主治】血管硬化之坐骨神经痛。

【操作】用三棱针放血。

【特效作用】坐骨神经痛及大腿痛特效。

【说明】本穴用于坐骨神经痛特效，刺血用之安全，用穴少痛苦小，因此是重要穴位，需要掌握。

### 顶柱穴

【标准定位】在背部第5～10胸椎旁开3寸，及背部第5～9胸椎旁开6寸取穴（包括金吉、金陵、火金、金神、木东、木杜、木梅、木原、木太、木菊、木松，左右共22穴）（图11-2-10）。

【解剖】右侧属心肝肺交叉神经，左侧属心肝脾交叉神经。

【主治】血管硬化之腰痛、闪腰、岔气。

【操作】用三棱针点刺出血。

【特效作用】腰痛特效。

【说明】本穴组穴位多，所用功效也均有其他穴位可以代之，因此临床较少用之，作为了解穴位即可。

### 后心穴

【标准定位】在背部第5～10胸椎后正中线上，与背部第5～8胸椎旁开1.5寸，及背部第5～7胸椎旁开3寸取穴（包括大椎骨下第4个脊椎关节处火云、火长、火明、火校、火门、土月6穴及脊椎旁开1.5寸之火妙、火巢、火重、火花4穴，两边共8穴，与金吉、金陵、火金3穴，两边共6穴。3线共计20穴）（图11-2-11）。

【解剖】心之总神经。

【主治】羊毛痧、疔疮、心脏衰弱、胃病、急性心脏停搏、风寒入里、重感冒、中风、各种急性痧证。

【操作】治羊毛痧（羊毛疔）时，用三棱针对着紫点（重者现黑点）将毛丝抽出；治疔疮、心脏衰弱及胃病用三棱针出血（限于四肢及面部之疔疮）。

【特效作用】胃痛、心脏病及疔疮效佳。

【说明】本穴组穴点多，共计20穴，用穴较为复杂，其治疗多为临床杂症，其功效也多有取穴方便易于掌握的其他穴位代之，因此临床较少用之。

![txt012_12.jpg](assets/image226-20260104103954-tbzske4.jpeg)

图11-2-10 顶柱穴

![txt012_13.jpg](assets/image227-20260104103955-vp4ilc1.jpeg)

图11-2-11 后心穴

![txt012_14.jpg](assets/image228-20260104103955-rumamip.jpeg)

图11-2-12 感冒三穴

### 感冒三穴

【标准定位】安全穴在大椎骨下缘凹处，金斗穴在大椎下第5椎旁开4指处（3寸）取穴（包括安全一穴，金斗两边各一穴，共3穴）（图11-2-12）。

【解剖】安全穴为脊椎总神经及四肢神经所在，金斗穴为心脏二尖瓣神经所在。

【主治】重感冒。

【操作】用毫针针入皮下即见奇效。

【特效作用】感冒、发热特效。

【说明】本穴组由3个穴点组成，用穴少，对感冒的治疗效佳，因此需要掌握。

### 水中穴

【标准定位】第13椎下旁开1.5寸（图11-2-13）。

【解剖】肾总神经。

【主治】肾亏、肾虚、肾脏炎、妇科经脉不调、便秘、口渴、腰脊椎骨痛。

【操作】针深0.8分～1寸。

【特效作用】糖尿病效佳；遗尿、便秘效佳；肾气亏虚诸症。

【说明】本穴所在的位置与传统针灸之三焦俞相符，三焦俞就是临床常用穴位，董师又发挥出了新的功效，因此需要掌握。

![txt012_15.jpg](assets/image229-20260104103955-ckuy9th.jpeg)

图11-2-13 水中穴

![txt012_16.jpg](assets/image230-20260104103955-srracnf.jpeg)

图11-2-14 水腑穴

![txt012_17.jpg](assets/image231-20260104103955-orzdl0f.jpeg)

图11-2-15 三江穴

### 水腑穴

【标准定位】在第14椎下旁开1.5寸（图11-2-14）。

【解剖】肾总神经。

【主治】脊椎骨痛及弯曲困难、妇女经脉不调、肾虚、肾脏炎、口渴、便秘、肠炎、失眠、阳痿、早泄、头痛、糖尿病、闪腰、岔气、头晕眼花、腰酸背痛、急性肾炎、膀胱结石、小便不通、死胎不下。

【操作】针深0.8分～1寸。

【特效作用】肾脏疾病甚效；男女泌尿生殖系统疾病效佳；水肿极效；腰痛效佳。

【说明】本穴所在的位置与传统针灸之肾俞相符，肾俞是临床重要穴位，此处董师所用依然以调肾补肾为用，是调补肾气的要穴，因此本穴就需要掌握。

### 三江穴

【标准定位】包括第13椎下之分线穴起，每下1节1穴，其顺序为水分、水克、水管、六宗、凤巢、主巢7穴及14椎下旁开3寸之六元、六满、六道、华巢、环巢、河巢6穴（两边共12穴）（图11-2-15）。

【解剖】肾神经及六腑神经。

【主治】经闭、子宫炎、肠炎、闪腰、岔气、急性肠炎。

【操作】用三棱针出血。

【特效作用】手臂痛、肩背痛效佳；急性肠炎及闭经也有较好的疗效。

【说明】本穴组所治的疾病多在脏腑相应的部位，对于手臂痛、肩背痛的作用就是双河穴的功效，因为本穴组包含了双河穴在内。所以本穴组临床运用不是太多，作为了解穴位即可。

### 双河穴

【标准定位】自第14椎旁开3寸起，每下1椎旁开3寸各1穴，即6穴，两侧合计12穴（包括第14椎下之六元、六满、六道、华巢、环巢、河巢6穴，两边共12穴）（图11-2-16）。

【解剖】肾神经，六腑交叉神经。

【主治】手臂痛、肩臂痛。

【操作】用三棱针点刺出血。

【注意】出黑血有效，出红血无效。

【特效作用】手臂痛、肩背痛特效。

【说明】本穴组对手臂痛、肩背痛均有特效，因此需要掌握。

![txt012_18.jpg](assets/image232-20260104103955-650tdxc.jpeg)

图11-2-16 双河穴

![txt012_19.jpg](assets/image233-20260104103955-1ov8tgt.jpeg)

图11-2-17 冲霄穴

### 冲霄穴

【标准定位】包括第20椎下之妙巢穴，21椎下之上对穴及上对穴下1寸之上高穴，共3穴（图11-2-17）。

【解剖】小脑神经。

【主治】小脑痛、小脑发涨、项骨正中胀痛。

【操作】用三棱针点刺出血。

【特效作用】后头痛甚效。

【说明】本穴组对后头痛有确实的作用，所以应当掌握。

# 十二部位（前胸部位）

## 十二部位总图（图12-1-1、图12-1-2）

![txt013_1.jpg](assets/image234-20260104103955-p5904na.jpeg)

图12-1-1

![txt013_2.jpg](assets/image235-20260104103955-toqn37c.jpeg)

图12-1-2

## 十二部位穴位

### 喉蛾九穴

【标准定位】在喉结及其上1寸与下1.5寸处，另加该3处各左右旁开1.5寸处，共9穴（图12-2-1）。

【解剖】肺神经。

【主治】喉蛾、喉痛、甲状腺炎、喉痒、痰塞喉管不出（呼吸困难，状如哮喘）。

【操作】用三棱针放血。

【注意】扎针时需将穴部皮肉捏起，以免扎伤筋及软骨。

【特效作用】急性咽喉疾病特效。

【说明】本穴组治疗咽喉部疾病有较好的作用，尤其对急性咽喉疾病疗效极佳，因此需要掌握。

![txt013_3.jpg](assets/image236-20260104103955-o33j2il.jpeg)

图12-2-1 喉蛾九穴

![txt013_4.jpg](assets/image237-20260104103955-zt74hgv.jpeg)

图12-2-2 十二猴穴

![txt013_5.jpg](assets/image238-20260104103955-uejby5u.jpeg)

图12-2-3 金五穴

### 十二猴穴

【标准定位】平行锁骨下1.3寸处共3穴，再下1.5寸处又3穴，两边总共12穴（图12-2-2）。

【解剖】肺神经。

【主治】猴痧、血管硬化之哮喘、干霍乱（伤寒、重感冒、霍乱均会引起猴痧）。

【操作】用三棱针点刺出血。

【特效作用】对急性咽喉炎特效。

【特效作用】治疗猴痧效佳。

【说明】本穴组临床运用也不是太多，所以仅作为了解穴位即可。

### 金五穴

【标准定位】在胸骨上端半月状之下凹陷处金肝穴，每下1节为1穴，其顺序为金阴、金阳、金转、金焦共5穴（图12-2-3）。

【解剖】心神经，气管神经。

【主治】干霍乱、消化不良（胃胀）、肋痛、气管不顺、各种痧证。

【操作】用三棱针点刺出血。

【特效作用】治疗急性咳喘极效。

【说明】以上诸穴皆在任脉上，分别与传统针灸的天突、璇玑、华盖、紫宫、玉堂相应，传统用穴一般均以毫针为主，董氏针灸以刺血为用，所治也均为局部疾病，临床用之较少，作为了解穴位即可。

### 胃毛七穴

【标准定位】从歧骨下缘凹陷处起，直下1寸1穴，共3穴。旁开1.5寸各2穴（两边4穴）（图12-2-4）。

【解剖】心胃交叉神经。

【主治】羊毛痧、胃病、各种霍乱、心跳、胃出血。

【操作】用三棱针点刺出血，治羊毛痧则需抽出毛丝。

【特效作用】治疗胃胀、胃痛、呕吐特效。

【说明】本穴组穴位处于胃脘部，主要也是以胃病的治疗为主，对急性的胃痛、呕吐确有很好的实效性，在民间被广用，对此可以掌握。

![txt013_6.jpg](assets/image239-20260104103955-x4tbwmb.jpeg)

图12-2-4 胃毛七穴

![txt013_7.jpg](assets/image240-20260104103955-1f85pry.jpeg)

图12-2-5 腑巢二十三穴

### 腑巢二十三穴

【标准定位】肚脐直上1寸1穴，共2穴；肚脐每下1寸1穴，共5穴；肚脐旁开1寸1穴，其上1穴，其下2穴（共4穴，两边共8穴）；肚脐旁开2寸1穴，其上1穴，其下2穴（共4穴，两边共8穴），总共23穴（图12-2-5）。

【解剖】六腑神经。

【主治】肠炎、子宫炎、肾炎、肾痛、脐痛。

【操作】用三棱针点刺出血。

【特效作用】急性肠炎、小腹痛、肾炎效佳。

【说明】本穴组对上述疾病确有实效，尤其急性病症效佳。临床运用时一般多以脐中心上下左右各一穴为常用，所以掌握本穴组以脐为中心上下左右几穴即可。

## 补遗穴位

### 凤巢穴

【标准定位】在无名指中节内侧（桡侧）正中点处取穴（图13-1）。

![txt014_1.jpg](assets/image241-20260104103955-qxj9jwf.jpeg)

图13-1 凤巢穴

【主治】子宫痛、子宫瘤、子宫炎、月经不调、赤白带下、输卵管不通、子宫不正、小便过多、阴门发肿、安胎、预防流产。

【操作】针深0.1～0.3寸。

【特效作用】治疗不孕症特效。

【说明】本穴与还巢穴作用相近，还巢穴作用更强，一般多用还巢穴，所以本穴临床用之较少。

### 小节穴

【标准定位】在拇指本节掌骨旁（在肺经上）赤白肉际上取穴（图13-2）。

![txt014_2.jpg](assets/image242-20260104103955-35qc24q.jpeg)

图13-2 小节穴

【主治】踝痛、踝扭伤特效。亦可治颈痛、肩痛、背痛、腰痛、坐骨神经痛、胸痛、胃痛、慢性腹泻、腕肘痛。

【操作】握拳（拇指内缩），斜上掌心方向刺，针深1～1.5寸。

【特效作用】踝关节扭伤特效；足跟痛效佳。

【说明】本穴为踝关节扭伤之特效穴，具有见效快、疗效强、操作安全等优势特点，因对踝关节治疗极为特效，所以又称之为“踝灵穴”，许多针灸医者因用本穴取得了显著疗效，而才对董氏奇穴产生了浓厚的兴趣。

【临床验案】任某，女，47岁。4天前下楼梯时不慎扭伤左外踝关节，当即肿痛。到医院急诊，X线片未见骨折，建议局部冷敷，外用云南白药气雾剂，但局部肿痛一直不能缓解，左足踝关节疼痛难忍，不敢着地。检查：左足外踝关节肿胀，局部皮肤青紫，足背及外踝最明显，有广泛的压痛，外踝前下方尤其明显。治疗：先于肿胀部位点刺放血加拔罐，然后再针刺小节穴，嘱患者活动患处，其疼痛即可缓解，留针15分钟后，左足即能着地行走。第2日疼痛、红肿已明显缓解，又经治疗2次，症状基本消失。

### 次白穴

【标准定位】在手背中指掌骨与无名指掌骨之间，距指骨与掌骨接连处5分取穴（图13-3）。

![txt014_3.jpg](assets/image243-20260104103955-x2fnkkg.jpeg)

图13-3 次白穴

【主治】小腿酸痛及发胀，头痛，腰背痛。

【操作】针深0.3～0.8寸。

【特效作用】小腿酸痛特效。

【说明】本穴所在位置为二二部位，二二部位则有5个带有“白”字的穴位，所以又经常称之为“五白穴”。在这五穴中本穴用之最少，主要用于小腿酸痛的治疗，因此可作为了解穴位即可。

### 三叉一穴

【标准定位】在食指与中指叉口之中央处取穴（图13-4）。

【主治】肩痛、背痛、颈项痛、腰痛、胁痛、胃痛、月经不调、崩漏、调补肺气、角膜炎、眼睛酸痛、坐骨神经痛、眉棱骨痛、视神经萎缩、半身不遂、痿证。

【操作】握拳取穴，直刺1～2寸深。

【特效作用】颈肩腰背痛特效；月经不调、崩漏甚效。

【说明】本穴作用功效虽多，但其临床实际用之较少，一般仅作为配穴用之，所以作为了解穴位即可。

![txt014_4.jpg](assets/image244-20260104103955-l027vlp.jpeg)

图13-4 三叉一穴

![txt014_5.jpg](assets/image245-20260104103955-n3tnh15.jpeg)

图13-5 三叉二穴

![txt014_6.jpg](assets/image246-20260104103955-d9ce6lt.jpeg)

图13-6 三叉三穴

### 三叉二穴

【标准定位】在中指与无名指叉口之中央处取穴（图13-5）。

【主治】膝痛、腰扭伤、五官科疾患、强心、脾肿大、胰脏炎、半身不遂、坐骨神经痛、手脚麻痹、肝弱。

【操作】握拳取穴，直刺1～2寸深。

【特效作用】腰痛、小腿痛效佳。

【说明】本穴和三叉一穴皆是功效多，但实际用之少，所以作为了解穴位即可。

### 三叉三穴

【标准定位】在无名指与小指叉口之中央处取穴（图13-6）。

【主治】感冒、头痛、肩痛、五官科疾患、喉痛、耳鸣、心悸、目赤肿痛、荨麻疹、腿痛、眼皮下垂、眼皮沉重、疲劳、提神、重症肌无力、益脾补肾、坐骨神经痛、骨刺、腰酸腰痛、肾盂肾炎、肾脏病水肿。

【操作】握拳取穴，直刺1～2寸深。

【特效作用】感冒特效；眼睑下垂甚效；疲劳甚效；头痛极效；五官科疾患效佳。

【说明】本穴与传统针灸液门穴相符，液门穴是三焦经之荥穴，是临床重要穴位，而本穴又发挥出了更多的功效，并常以主穴用于临床，因此本穴需要深入理解和全面掌握。

### 大叉穴

【标准定位】在拇指与食指叉口之中央处取穴（图13-7）。

【主治】温阳补气，通调全身气血的作用。

【说明】本穴犹如灵骨穴之功效，一般均以灵骨穴用之，所以本穴较少用，仅作为了解穴位即可。

![txt014_7.jpg](assets/image247-20260104103955-hx5fvrz.jpeg)

图13-7 大叉穴

![txt014_8.jpg](assets/image248-20260104103955-qe2974i.jpeg)

图13-8 骨关穴

![txt014_9.jpg](assets/image249-20260104103955-pajjhk9.jpeg)

图13-9 木关穴

### 骨关穴

【标准定位】在手掌腕横纹中点往远心端上5分偏桡侧5分处取穴（图13-8）。

【主治】坐骨神经痛、半身不遂、骨刺、十二指肠球炎、解尿酸毒、食物中毒、药物中毒。

【操作】直刺3～5分深。

【特效作用】痛风、足跟痛特效。

【说明】本穴与木关穴用于足跟痛及痛风效果较好，因此需要掌握。

### 木关穴

【标准定位】手掌腕横纹中点往远心端上5分偏尺侧5分处取穴（图13-9）。

【主治】腰痛、心闷、两胁痛、黄疸病、坐骨神经痛、腿痛、腹膜炎、全身关节痛、解尿酸毒、食物中毒、药物中毒。

【操作】直刺2～5分深。

【特效作用】痛风、足跟痛特效。

【说明】本穴与骨关穴用于足跟痛及痛风效果较好，因此需要掌握。

### 消骨穴

【标准定位】在外膝眼至解溪间中点1穴，再各二等分各取1穴（或其上下3寸各取一穴），共3穴。自上而下依次为消骨一穴、消骨二穴、消骨三穴（图13-10）。

![txt014_10.jpg](assets/image250-20260104103955-nc6ra2a.jpeg)

图13-10 消骨穴

【主治】全身各部位骨节肿大（如膝关节、指间关节肿大）皆效。

【操作】紧贴胫骨外缘，自前往后直刺。

【特效作用】用于骨质增生的治疗效佳。

【说明】本穴首见于赖金雄医师所著的《董氏针灸奇穴经验录》中，主要用于骨质增生的治疗。针刺时紧贴胫骨进针，以骨治骨，作为了解穴位即可。

### 上反穴（三反穴）

【标准定位】当下三皇穴线上，取地皇穴为基准点，其上下3寸各加一穴，共3穴。自上而下依次称为上反一穴、上反二穴及上反三穴，合称三反穴。沿胫骨由内侧往外侧进针（图13-11）。

![txt014_11.jpg](assets/image251-20260104103955-o6zmqq1.jpeg)

图13-11 上反穴

【主治】为甲状腺功能亢进特效穴。此症女性患者为多，针本穴有镇静的作用，可治愈其病，亦可缓和其暴躁之脾气，故亦名为“温柔穴”。

【操作】针刺1～2寸深。

【特效作用】甲亢特效。

【经验】余经验可治甲状腺功能亢进各穴之分野如此，但是否必然如此，不敢确定，仅供参考。

①三反穴治向内长者；②驷马穴治眼突者；③三重穴治往外长者；④曾治内外皆长者，以三重穴取效。

【说明】本穴首见于赖金雄医师所著的《董氏针灸奇穴经验录中》，临床较少见运用发挥，作为了解穴位即可。

# 临床常见病特效组方

## 后头痛

正筋穴、配正宗穴特效。

## 偏头痛

侧三里穴配侧下三里穴特效。

## 前头痛

四花中穴点刺放血，配针刺火菊穴特效。

## 头顶痛

正筋穴、正宗穴配火主穴特效。

## 鹅掌风

木穴配指驷马穴治疗鹅掌风具有特效。

## 多种皮肤病

驷马穴配手五金穴、手千金穴、手解穴具有特效。

## 过敏性鼻炎

驷马穴配四花上穴、通关穴、通天穴具有特效。

## 眼睛干涩

木穴、明黄穴配光明穴有特效。

## 麦粒肿

灵骨穴配耳尖穴点刺放血特效。

## 迎风流泪

木穴配下三皇穴特效。

## 生理性飞蚊症

肾关穴配光明穴具有特效。

## 青光眼

火主穴、火硬穴配下三皇穴具有特效。

## 眼睑下垂及无力

三叉三穴配火菊穴、门金穴具有特效。

## 暴聋

足三重穴配三叉三穴具有特效。

## 耳鸣、耳聋

中白穴、中九里穴、足驷马穴具有特效。

## 咳嗽（急性支气管炎）

曲陵穴、土水穴、水通穴、水金穴特效。

## 慢性支气管炎

水通穴、水金穴、足驷马穴、三叉三穴具有特效。

## 急性呕吐

通关穴、通山穴、通天穴具有特效。

## 急性胃肠炎

肠门穴、腑肠穴、四花下穴、门金穴配四花外穴点刺放血特效。

## 便秘

三其穴（其门、其角、其正）配火串穴具有特效。

## 急性阑尾炎

四花中外点刺放血，再针刺四花下穴、腑肠穴、肠门穴、门金穴具有特效。

## 胃酸过多

天皇穴配肾关穴。

## 胃痛、胃胀（慢性胃炎）

四花中外点刺放血，四花上穴配通关、通山穴、门金穴。

## 急性胃痛（胃痉挛）

四花中穴点刺放血，针土水穴配门金穴。

## 脾大

脾肿穴、木斗穴、木留穴、足三重穴特效。

## 糖尿病

下三皇穴配上三黄穴治疗糖尿病具有特效。

## 伤口不愈合

制污穴点刺放血配外三关穴治疗各种伤口不愈合具有特效。

## 心脏病

心三通（通关穴、通山穴、通天穴）配四花穴区点刺放血治疗各种心脏病特效。

## 三叉神经痛

侧三里穴、侧下三里穴配大白穴、腕顺一穴治疗三叉神经痛特效。

## 颞颌关节紊乱

火主穴配门金穴、下关穴具有特效。

## 面瘫

足三重穴瘀络点刺放血或者口腔内瘀络点刺放血，再针刺侧三里穴、侧下三里穴配灵骨穴具有特效。

## 咽喉痛

足千金穴、足五金穴、三叉三穴配少商穴点刺放血具有特效。

## 牙痛

侧三里穴、侧下三里穴配大白穴具有特效。

## 鱼刺鲠喉

指五金穴、指千金穴特效。

## 落枕、颈椎病

重子穴、重仙穴配正筋穴、正宗穴具有特效。

## 背痛

重子穴配重仙穴治疗久年背痛具有特效。

## 胸胁痛

火串穴配足驷马穴具有特效。

## 慢性腰痛

灵骨穴、中白穴、腕顺一穴。

## 闪腰岔气（急性腰痛）

委中穴点刺放血配二角明穴、马金水穴针刺。

## 腕关节疼痛及麻木

侧三里穴、侧下三里穴治疗手腕疼痛、麻木特效。

## 肩关节抬举受限

肾关穴配足五金穴、足千金穴具有特效。

## 坐骨神经痛

灵骨穴、大白穴治疗坐骨神经痛特效。

## 膝痛

肩中穴与心门穴配火主穴具有特效。

## 大腿痛

灵骨穴、大白穴配三叉三穴具有特效。

## 腹股沟处疼痛

心门穴配门金穴具有特效。

## 小腿痛

肩中穴配次白穴具有特效。

## 踝关节扭伤

小节穴配患处点刺放血极具特效。

## 足跟痛

灵骨穴配五虎穴具有特效。

## 手指痛及麻木

五虎一穴、五虎二穴具有特效。

## 足趾疼痛及麻木

五虎三穴、五虎四穴具有特效。

## 脚痛及脚麻

手五金穴、手千金穴具有特效。

## 尾椎痛

心门穴配肺心穴具有特效。

## 各种骨刺

四花中穴、四花副穴配上三黄穴、中九里穴治疗骨刺具有特效。

## 急性黄疸

肝门穴、肠门穴配眼黄穴特效。

## 肝硬化

上三黄穴配木斗穴、木留穴具有特效。

## 急慢性肝炎

上三黄穴配肝门穴具有特效。

## 胆石症

水曲穴、木枝穴配下白穴具有特效。

## 胆囊炎

火枝穴、火全穴配其黄穴具有特效。

## 肾、输尿管结石

马金水穴、马快水穴配水金穴、水通穴具有特效。

## 膀胱结石

马金水穴、马快水穴配中极穴具有特效。

## 尿道结石

六快穴、七快穴治疗尿道结石、尿道炎特效。

## 非炎症性尿频

肾关穴配人皇穴治疗尿频具有特效。

## 尿急、尿痛

浮间穴、外间穴、火硬穴、六快穴、七快穴具有特效。

## 疝气

先于内踝至三阴交瘀络点刺放血，再针刺大间穴、小间穴、中间穴、浮间穴、外间穴（五穴分为两组交替用针）治疗疝气特效。

## 不孕症

妇科穴、还巢穴配生殖三穴（大赫、关元、三阴交）治疗不孕症特效。

## 痛经

妇科穴、还巢穴配门金穴、火主穴具有特效。

## 带下症

木妇穴、云白穴、天宗穴具有特效。

## 流产、习惯性流产

妇科穴、还巢穴配肾三通（通肾、通胃、通背）具有特效。

## 女性性冷淡

三其穴（其门、其角、其正穴）具有特效。

## 乳腺增生

足三重穴配驷马穴具有特效。

## 子宫位置不正

妇科穴、还巢穴配阳池穴具有特效。

## 子宫肌瘤、子宫腺肌症

妇科穴、还巢穴、足三重穴、水晶穴具有特效。

## 阴道炎

李白穴、云白穴配姐妹三穴具有特效。

## 中风偏瘫后遗症

木火穴、正会穴、灵骨穴、大白穴、肾关穴、中九里穴合用为特效组方。

## 小儿夜哭

胆穴配木枝穴具有特效。

## 小儿流口水

止涎穴配灵骨穴具有特效。

## 小儿高热

大白穴点刺放血针刺重仙穴。

## 小儿哮喘

大白点刺放血，配重子穴、水金穴针刺。

## 癫痫

火枝穴、火全穴配土水穴或心三通（通关穴、通山穴、通天穴）配上三黄穴具有特效。

## 脑外伤

上瘤穴配正筋穴、正宗穴或足三重穴具有特效。

## 狐臭

天宗穴、李白穴配分枝上穴、分枝下穴具有特效。

## 痔疾

三其穴（其门、其角、其正穴）具有特效。

## 醉酒

耳环穴配正本穴点刺放血特效。

## 甲状腺肿大

足三重穴点刺放血，足千金穴、足五金穴配侧三里穴、侧下三里穴具有特效。

## 震颤

上三黄穴配下三皇穴。

## 晕车、晕船

总枢穴点刺放血配手解穴、镇静穴。

## 各种急救

手解穴配地宗穴。

## 毒物咬伤、蜇伤

分枝上穴、分枝下穴配手解穴。

附录 董氏针灸穴名笔画索引

一画

一重穴／074

二画

二角明穴／009

二重穴／075

十二猴穴／144

七快穴／128

七虎穴／088

七星穴／136

人士穴／037

人宗穴／046

人皇穴／085

九猴穴／138

三画

三叉一穴／148

三叉二穴／148

三叉三穴／149

三江穴／141

三金穴／138

三重穴／076

三眼穴／014

土水穴／027

土耳穴／116

下九里穴／109

下白穴／024

下曲穴／051

下泉穴／105

下唇穴／081

大叉穴／149

大白穴／023

大间穴／003

上九里穴／108

上反穴／150

上白穴／023

上曲穴／051

上里穴／124

上泉穴／106

上唇穴／081

上瘤穴／055

门金穴／061

小节穴／147

小间穴／003

马快水穴／126

马金水穴／126

四画

天士穴／038

天宗穴／048

天皇穴／082

天皇副穴（肾关穴）／083

天黄穴／099

云白穴／048

木火穴／007

木斗穴／062

木穴／011

木耳穴／115

木关穴／150

木妇穴／056

木枝穴／129

木炎穴／013

木留穴／062

五虎穴／017

五岭穴／136

支通穴／049

止涎穴／016

中九里穴／108

中白穴／024

中间穴／005

中泉穴／105

内通关穴／110

内通山穴／110

内通天穴／111

手千金穴／035

手五金穴／034

手解穴／026

分枝下穴／135

分枝上穴／135

分金穴／043

凤巢穴／147

六快穴／127

六完穴／063

火山穴／033

火包穴／055

火主穴／060

火耳穴／115

火全穴／102

火连穴／064

火串穴／032

火枝穴／101

火陵穴／032

火菊穴／065

火散穴／065

火硬穴／060

火腑海穴／033

火膝穴／011

心门穴／036

心常穴／013

心膝穴／007

双凤穴／137

双河穴／142

水中穴／141

水仙穴／067

水耳穴／116

水曲穴／063

水金穴／130

水相穴／066

水通穴／129

水晶穴／067

水腑穴／141

水愈穴／052

五画

玉火穴／131

正士穴／073

正本穴／125

正会穴／120

正宗穴／073

正筋穴／072

四花下穴／079

四花上穴／077

四花中穴／077

四花外穴／080

四花里穴／080

四花副穴／078

四肢穴／084

四腑一穴／125

四腑二穴／124

失音穴／111

外三关穴／088

外间穴／004

六画

地士穴／038

地宗穴／047

地皇穴／084

耳三穴／117

耳环穴／115

耳背穴／116

光明穴／089

曲陵穴／039

后心穴／140

后会穴／122

后枝穴／044

后椎穴／043

州仑穴／121

州火穴／132

州水穴／133

州昆穴／121

州金穴／132

州圆穴／120

冲霄穴／142

次白穴／148

妇科穴／015

七画

花骨一穴／067

花骨二穴／068

花骨三穴／069

花骨四穴／069

李白穴／049

还巢穴／005

足千金穴／087

足五金穴／087

肝门穴／036

肠门穴／035

灵骨穴／022

八画

其门穴／030

其角穴／030

其正穴／031

其黄穴／100

顶柱穴／139

明黄穴／099

侧三里穴／085

侧下三里穴／086

金五穴／145

金耳穴／116

金林穴／139

金前下穴／107

金前上穴／107

肺心穴／008

肩中穴／045

姐妹一穴／094

姐妹二穴／095

姐妹三穴／095

驷马下穴／104

驷马上穴／103

驷马中穴／102

制污穴／016

九画

指三重穴／010

指五金、指千金穴／007

指肾穴／010

指驷马穴／006

背面穴／046

胃毛七穴／145

骨关穴／149

重子穴／021

重仙穴／021

复原穴／014

胆穴／009

前会穴／122

首英穴／043

总枢穴／123

十画

消骨穴／150

海豹穴／056

浮间穴／004

通山穴／092

通天穴／093

通关穴／092

通肾穴／097

通背穴／098

通胃穴／097

十一画

眼黄穴／015

十二画

落通穴／050

喉哦九穴／144

脾肿穴／012

腑肠穴／079

腑快穴／127

腑巢二十三穴／145

腕顺一穴／025

腕顺二穴／026

富顶穴／044

十三画

搏球穴／073

感冒一穴／095

感冒二穴／096

感冒三穴／140

解穴／109

十四画

鼻翼穴／131

精枝穴／138

十五画

镇静穴／123

![txt019_1.jpg](assets/image252-20260104103955-o1matr9.jpeg)

董氏奇穴临床治疗精华
定价：50.00元

![txt019_2.jpg](assets/image253-20260104103955-rahgoot.jpeg)

董氏奇穴与经穴治疗颈肩腰腿痛集验
定价：40.00元（赠光盘）

![txt019_3.jpg](assets/image254-20260104103955-zt7ho7f.jpeg)

董氏奇穴与十四经穴临证治验
定价：60.00元（赠光盘）

杨朝义老师更多董氏奇穴相关著作尽在辽宁科技网络书店，为您提供全新正版、低折优惠、方便快捷的服务，快来登录吧！

![txt019_4.jpg](assets/image255-20260104103955-hrkvdgv.jpeg)

淘宝商城：http：//lkjcbs.Emall.com/

淘 宝 店：http：//shop36528228.taobao.com/
